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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Можно ли выселить гражданина из жилого 
помещения в связи с признанием его банкротом?

Ответ: Признание гражданина несостоятельным (бан-

кротом) не означает лишения его занимаемого жилого 
помещения.

Должник и члены его семьи могут быть выселены лишь 
по требованию нового собственника, если жилье было 
включено в конкурсную массу и реализовано с торгов.

Однако жилое помещение, являющееся для должника 
и членов его семьи единственно пригодным для постоян-

ного проживания помещением (за исключением предме-

та ипотеки), имеет иммунитет и может быть исключено 
из конкурсной массы.

Вместе с тем иммунитет не распространяется на жи-

лье, явно превышающее уровень, достаточный для удов-

летворения разумной потребности гражданина и членов 
его семьи в жилище.

Несостоятельность (банкротство) физических лиц яв-

ляется крайней мерой решения проблемы с долгами. В 
процедуре банкротства применяется такой способ удов-

летворения требований кредиторов, как реализация 
имущества должника.

В соответствии со ст. 213.24 Федерального закона от 
26.10.2002 № 127-ФЗ «О несостоятельности (банкрот-

стве)» в случае принятия судом решения о признании 
гражданина банкротом суд принимает решение о введе-

нии реализации имущества гражданина.
Согласно ст. 304 Гражданского кодекса Российской 

Федерации собственник может требовать устранения 
всяких нарушений его права, хотя бы эти нарушения и не 
были соединены с лишением владения.

Согласно ст. 35 Жилищного кодекса РФ в случае пре-

кращения у гражданина права пользования жилым по-

мещением он обязан освободить соответствующее жи-

лое помещение.
Если данный гражданин в срок, установленный соб-

ственником жилого помещения, не освобождает его, он 
подлежит выселению по требованию собственника на 
основании решения суда.

Для прекращения права пользования жилым домом 
или квартирой требуется не только обращение взыска-

ния, но и реализация этого имущества, поскольку до 
момента его реализации и регистрации права собствен-

ности нового собственника должник как собственник 
может владеть и пользоваться имуществом.

Само по себе решение об обращении взыскания на 
имущество не влечет перехода права собственности на 
него, следовательно, должник и члены его семьи не мо-

гут быть выселены из жилого помещения и сняты с реги-

страционного учета.
Согласно ч. 1 ст. 213.25 Закона о банкротстве, все 

имущество гражданина, имеющееся на дату принятия 

решения о признании его банкротом и введения реализа-

ции имущества, и выявленное или приобретенное после 
даты принятия указанного решения, составляет конкурс-

ную массу.
В соответствии с ч. 3 указанной статьи из конкурсной 

массы исключается имущество, на которое не может быть 
обращено взыскание в соответствии с гражданским про-

цессуальным законодательством.
В частности, в соответствии со ст. 446 Гражданского 

процессуального кодекса Российской Федерации взыска-

ние не может быть обращено на принадлежащее долж-

нику на праве собственности жилое помещение, если для 
него и членов его семьи, проживающих совместно, оно 
является единственным пригодным для постоянного про-

живания помещением, за исключением такого жилого по-

мещения, если оно является предметом ипотеки.
Вместе с тем еще в 2012 году Конституционный суд 

Российской Федерации в своем Постановлении № 11-П 
от 14.05.2012 указал, что запрет обращения взыскания на 
единственное жилье (так называемый исполнительский 
иммунитет) не является абсолютным.

Данный запрет оправдан, поскольку он направлен на 
сохранение жилищных условий, которые признаются 
приемлемыми. По смыслу указанных разъяснений испол-

нительский иммунитет в отношении жилых помещений 
предназначен для гарантии должнику и членам его семьи 
уровня обеспеченности жильем, необходимого для нор-

мального существования, не допуская нарушения самого 
существа конституционного права на жилище и умаления 
человеческого достоинства, однако он не носит абсолют-

ный характер.
В применении исполнительского иммунитета суд может 

отказать, если доказано, что размеры жилья существенно 
(кратно) превосходят нормы предоставления жилых поме-

щений на условиях социального найма в регионе прожи-

вания должника.
В этом случае суд должен разрешить вопрос о возмож-

ности (как минимум потенциальной) реализации жилья 
должника на торгах с таким расчетом, чтобы за счет выру-

ченных средств должник и члены его семьи могли бы быть 
обеспечены замещающим жильем, а требования кредито-

ров были бы погашены.
При определенных условиях возможно обращение взы-

скания на роскошное жилье должника, даже если это жи-

лье является единственным пригодным для постоянного 
проживания.

Верховный суд Российской Федерации указал, что под 
роскошным жильем понимается недвижимость, явно превы-

шающая уровень, достаточный для удовлетворения разум-

ной потребности гражданина и членов его семьи в жилище.

Пресс-служба Прокуратуры Москвы
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В этом году Москва отметила свое 876-летие. Праздничные мероприятия ко Дню города прошли 9 и 10 сентября 2023 года во всех административных округах столицы. День города в Москве – это всегда яркий и незабываемый праздник! Москвичи принимали участие в семейных спортивных состязаниях, уличных спек-

День города
ЕжЕгодноЕ празднованиЕ дня города в МосквЕ проводится с 
1987 года. ранЕЕ торжЕствЕнныЕ МЕроприятия проходили только 
в юбилЕйныЕ годы 700-лЕтия и 800-лЕтия столицы. дЕнь города, 
согласно закону «о праздниках города Москвы» от 22 сЕнтября 
2004 года (в рЕдакции от 29 сЕнтября 2021 года), отМЕчаЕтся в 
пЕрвую или вторую субботу сЕнтября.

таклях, концертах с участием звезд, а также ярмарках, где можно было попробовать вкус-ную еду и приобрести ориги-нальные сувениры.Праздничная афиша в эти дни насчитывала несколько сотен мероприятий по всему горо-ду, каждый мог легко выбрать локации рядом с домом с самой интересной программой: кон-

церт в «Зарядье» и праздничный салют, просмотр фейерверка с теплохода и все музеи, кото-рые работали бесплатно в День города.В течение двух дней выступали известные российские испол-нители и музыканты, детские и фольклорные коллективы; прошли концерты классической музыки; состоялся традицион-ный благотворительный фести-валь «Добрая Москва». Особое внимание было уделено пешеходным зонам Бульварного кольца – их украсили цветочны-ми арками и установили свето-вые лайтбоксы. Архитектурно-ху-дожественная подсветка зданий работала в праздничном режиме, на цифровых билбордах и медиа-фасадах ряда домов на Новом Арбате показали видеоролики, посвященные юбилею столицы.

Новости
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По итогам голосования гла-вой города был избран Сергей Собянин, набравший 2 499 114 голосов (76,39 %). Действующий мэр победил в каждом районе столицы.Второе место занял кандидат от КПРФ Леонид Зюганов (265 374 голоса, 8,11 %), третье – представитель от ЛДПР Борис Чернышов (183 529 голосов, 5,61 %). На четвертой и пятой строчках Владислав Даванков от партии «Новые люди» (174 869 голосов, 5,34 %) и Дмитрий Гусев от «Справедливой России – За правду» (128 701 голос, 3,93 %) соответственно.В целом явка на выборах мэра Москвы составила 42,5 %, со-общила глава Мосгоризбиркома Ольга Кириллова.

Выборы мэра Москвы

По ее словам, большинство – 2,7 миллиона человек – вос-пользовались дистанционным электронным голосованием. На избирательные участки при-шла 571 тысяча москвичей, на дому свой выбор сделали 116 100 жителей столицы. Замруко-водителя Общественного штаба по наблюдению за выборами в столице Александр Асафов под-черкнул, что в этом году явка намного выше, чем в 2018-м: тогда она составила 30,9 %.За голосованием следили 11 680 наблюдателей, все участки контролировали с помощью камер даже ночью. Кроме того, примерно три тысячи чело-век работали в Общественном штабе. В их числе – представи-тели партий, других регионов и 

иностранных государств, по-литологи и социологи. В итоге серьезных нарушений во время голосования выявлено не было.Сергей Собянин поблагода-рил москвичей за поддержку на выборах мэра. По его словам, несмотря на пройденный огром-ный путь созидания, впереди ждет большая и трудная, но очень важная для страны, горо-да и жителей столицы работа.«Я сделаю все, чтобы наш город стал еще круче и краше. Впереди всей планеты. Нам это точно по плечу. Выполнить все задачи возможно благодаря мужествен-ным, талантливым и трудолюби-вым москвичам», – подчеркнул С. Собянин. «Победа будет за нами», – добавил избранный мэр.Также Сергей Собянин побла-годарил за работу штаб под-держки.«Спасибо москвичам за актив-ность, которую они проявили. За последние несколько выборов это самая большая активность. Спасибо им за эту гражданскую позицию. И, конечно, спасибо тем, кто собрался сегодня здесь: членам штаба, активистам, дове-ренным лицам», – заявил  С. Собянин.Кроме того, он отметил бес-прецедентно высокую явку на выборах мэра Москвы. Сергей Собянин подчеркнул, что ак-тивная гражданская позиция в нынешней непростой реально-сти особенно важна.По материалам телеканала «Москва 24»

в этоМ году проголосовать Можно было в тЕчЕниЕ трЕх днЕй – с 
8 по 10 сЕнтября. голосованиЕ на участках прошло бЕз сбоЕв. в 
нынЕшнЕМ году поМиМо обычных избиратЕльных урн таМ использо-
вались тЕрМиналы с элЕктронныМи бюллЕтЕняМи. систЕМа онлайн-
голосования такжЕ работала в штатноМ рЕжиМЕ.

Новости
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Президент России Владимир Путин посетил церемонию инаугурации мэра Москвы Сергея Собянина, говорится в Telegram-канале Кремля. Он по-здравил главу столицы, отметив уровень доверия населения. По его словам, москвичи одобряют инициативы Собянина, так как видят реальные результаты его работы.«На прошедших выборах за вас отдали голоса более чем 75% 

Инаугурация мэра Москвы

избирателей. Такой высокий уровень доверия убедительно доказывает широкую поддерж-ку москвичей, их одобрение ва-ших инициатив, планов и, самое главное и в первую-то очередь, результатов работы», – отметил В. В. Путин.Торжественная церемония состоялась в парке «Зарядье». В своем выступлении президент России назвал одним из дости-жений Сегея Собянина «прорыв-ную модернизацию транспорт-ной системы» и подчеркнул, что ее собираются развивать и в других городах по примеру Москвы. По словам президен-та, Москва ощутимо опережает многие другие мировые столи-цы по созданию прогрессивной и комфортной среды, а также по внедрению инноваций.

Новости
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12 июля 2023 года Уполномо-ченный по правам человека в Российской Федерации Татьяна Москалькова посетила москов-ский Единый центр поддержки участников СВО и их семей. О работе Центра, программах реабилитации и адаптации, ра-ботающих в нем специалистах, сотрудничестве с НКО феде-ральному омбудсмену рассказа-ли руководитель Департамента труда и социальной защиты населения города Москвы Евге-ний Стружак и директор Центра Юлия Матвеева. В мероприятии приняла участие Уполномо-ченный по правам человека в городе Москве Татьяна Алексан-дровна Потяева.

уполноМочЕнный по праваМ чЕловЕка в российской ФЕдЕрации 
т. н. Москвалькова ознакоМилась с работой государствЕнного 
бюджЕтного учрЕждЕния города Москвы «Единый цЕнтр поддЕржки 
участников сво и члЕнов их сЕМЕй».

Татьяна Москалькова и Татья-на Потяева посетили все струк-турные подразделения Центра, далее федеральный омбудсмен провела личный прием посети-телей Центра.По итогам ознакомления с Центром участники обменялись мнениями о его работе.Татьяна Николаевна Москаль-кова акцентировала внимание на адресной поддержке и помо-щи участникам СВО и членам их семей.«Адресная поддержка и по-мощь нашим героям, членам семей бойцов – один из главных запросов общества и приорите-тов сегодняшнего дня. Институт государственного правозащит-

ника активно включен в работу по обеспечению гарантий прав и оказанию помощи участни-кав СВО. Сотрудники Аппарата Уполномоченного по правам человека оказывают правовую и морально-психологическую помощь семьям военнослужа-щих. По обращениям о невы-полнении законодательства о гарантиях для участников СВО и членов их семей добиваются ис-правления ситуации», – сказала федеральный омбудсмен.Татьяна Александровна Потяе-ва информировала, что Уполно-моченный по правам человека в городе Москве и его Аппарат практически с самого открытия в марте текущего года Единого центра поддержки участников специальной военной операции и их семей взаимодействуют со специалистами учреждения. Подписано Соглашение о взаи-модействии между Уполномо-ченным по правам человека в городе Москве и Государствен-ным бюджетным учреждением города Москвы «Единый центр поддержки» в лице директора Матвеевой Юлии Андреевны.Московский омбудсмен еще раз подчеркнула основные важней-шие задачи Центра. Это адресная помощь участникам СВО и их семьям, и важно, что за каждой семьей обязательно закрепля-ется координатор – личный помощник. Кроме того, здесь используются все инновацион-ные технологии как при личном приеме сотрудниками Центра об-ратившихся, так и впоследствии при их обслуживании и дальней-шем сопровождении.Важный момент, который да-лее отметила Татьяна Алексан-

Единый	центр	поддержки	участ-
ников	СВО	и	членов	их	семей
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дровна, – это межведомственное взаимодействие специалистов всех заинтересованных город-ских структур в рамках оказания конкретной помощи и поддерж-ки участникам СВО и членам их семей, в том числе и с Уполно-моченным по правам человека в городе Москве.Т. А. Потяева рассказала так-же, что в рамках реализации Соглашения один раз в месяц в Центре работает выездная мобильная приемная Аппара-та Уполномоченного. На по-следнем приеме обратились 22 человека с очень сложными задачами. Вопросы обращений касались медицинской помощи, содействия в предоставлении скидки в образовательном учреждении, предоставления льгот и выплат за погибшего 

сына, необходимости предо-ставления квартиры для во-енного инвалида и т.д. Все обращения будут тщательно рассмотрены.В завершение омбудсмен заверила, что московский Уполномоченный продолжит 

Новости

плотно взаимодействовать с Центром и содействовать раз-витию его деятельности по информированию населения о предоставляемых здесь меди-ко-социальных услугах в целях защиты прав всех участников СВО и их семей.
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12 сентября в Казани прошла Международная научно-прак-тическая конференция «Эффек-тивные практики омбудсменов: национальные особенности и универсальные подходы», организованная в рамках 24-го заседания Совета директоров Азиатской ассоциации омбуд-сменов. Более ста государственных правозащитников из регионов России и зарубежных стран при-няли в ней участие. Среди них была и Уполномоченный по пра-вам человека в городе Москве 

в казани состоялась МЕждународная научно-практичЕская кон-
ФЕрЕнция «эФФЕктивныЕ практики оМбудсМЕнов: национальныЕ 
особЕнности и унивЕрсальныЕ подходы».Татьяна Потяева, которая вы-ступила на тему: «Актуальность коммуникации правозащитных институтов с НКО в сфере за-щиты прав граждан на примере Москвы».Столичный омбудсмен под-черкнула, что некоммерческие правозащитные организации – это одни из важнейших реалий сегодняшней жизни, поскольку целеполагание их деятельности заключается в обеспечении ба-ланса между правами человека и интересами государства. Их работа имеет громадный потен-

циал для развития гражданско-го общества, разрешения право-вых и социальных конфликтов, осознания своей причастности к системе гарантий прав и свобод человека.Спектр деятельности таких организаций широк, начиная от системного сбора данных о на-рушениях прав человека до кон-кретной работы по защите прав населения (в первую очередь детей, беженцев, инвалидов, за-ключенных).Татьяна Потяева отметила, что «мы вправе рассматривать НКО как помощников государства и Уполномоченных в защите прав человека, помогающих право-защитным институтам обеспе-

Новости

Эффективные практики омбудсменов
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чивать реальное соблюдение провозглашенных прав». Правительство Москвы ак-тивно занимается поддержкой проектов некоммерческих орга-низаций, ориентированных на людей и для людей.В столице сложилось несколь-ко форматов взаимодействия органов исполнительной власти Москвы и негосударственных организаций.  Во-первых, это госзаказ. Москва готова форми-ровать конкретный социальный заказ и реализовывать его через реестр поставщиков социаль-ных услуг, включая в него боль-ше НКО.Еще один формат сотрудни-чества – обмен ресурсами. Со стороны власти – это помеще-ния, площадки для размещения социальной рекламы; со сторо-ны НКО – знания, методики, со-циальные технологии, которые можно успешно интегрировать в государственные соцучрежде-ния.Следующий формат – гранто-вая поддержка индивидуальных авторских социальных проектов социально ориентированных некоммерческих организаций.Грант Мэра – это возможность получить поддержку для новых социальных проектов, акту-альных идей, которые сделают жизнь горожан лучше, ком-фортнее, дружелюбнее. Прави-тельством Москвы утверждена Программа грантов для НКО «Москва – добрый город».В этом году гранты будут под-держивать социальные иници-ативы по семи приоритетным для города направлениям.Отличием этого конкурса является акцент на социальные 

услуги и помощь конкретному благополучателю.Столичный омбудсмен осо-бо отметила то, что в Москве проведен конкурс грантов для социально ориентированных не-коммерческих организаций, ре-ализующих программы помощи участникам специальной воен-ной операции (СВО) и членам их семей. Финансовую поддержку от города на реализацию своих проектов получили 42 столич-ные НКО.В проекты помощи включены самые эффективные практики и наработки, которые макси-мально дополняют  социальные услуги города индивидуальны-ми решениями. Общий объем финансовой поддержки состав-ляет 90 миллионов рублей.Также городом поддержи-вается уставная деятельность наиболее значимых городских общественных организаций (МГО ВОИ, ВГО ВОС, МГО ВОГ, Региональная общественная организация инвалидов «Стра-тегия»). В городском бюджете отдельной строкой им выделя-ются субсидии.Уполномоченный по правам человека в городе Москве в сво-ей деятельности также плотно взаимодействует с некоммерче-скими организациями, оказывая необходимую консультативно-правовую поддержку их дея-тельности и совместно решая вопросы защиты социальных прав граждан.  В состав Общественного экс-пертного совета при Уполномо-ченном по правам человека в городе Москве вошли руководи-тели ряда наиболее эффективно работающих и значимых него-

сударственных и общественных организаций города социальной направленности, в частности  Ассоциации родителей, вос-питывающих детей-инвалидов, Региональной общественной ор-ганизации «Объединение много-детных семей города Москвы», Московской городской органи-зации Всероссийского общества инвалидов,  АНО Защиты Прав Инвалидов «Международная академия доступности и универ-сального дизайна», Автономной некоммерческой организации «Центр защиты жилья и жилищ-ных прав» и других.Уполномоченный по пра-вам человека в городе Москве Татьяна Потяева подчеркнула, что участие лидеров НКО в работе Совета часто позволяет определить наиболее уязвимые проблемы, касающиеся защиты прав граждан, для дальнейшей проработки. Например, пре-зидент Благотворительного фонда «Подари солнечный свет» и руководитель Детского цен-тра раннего развития Саниям Коваль подняла тему нехватки мест в детских садах. В этой сфере НКО реализуется Проект, в котором работают порядка 400 ее коллег – руководителей детских центров. Это частные детские центры, и каждый в рамках Проекта готов принять дополнительно от пяти до деся-ти детей либо за минимальную оплату для родителей, либо как благотворительную составля-ющую (в зависимости от целе-вой категории, которой будут необходимы места). По итогам обсуждения Проект был поддер-жан Уполномоченным и в целях содействия его реализации 
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проведен мониторинг развития городской социальной инфра-структуры и установлен посто-янный контроль за устройством детей в детские дошкольные учреждения. Московский ом-будсмен также поддерживает и другие  креативные социальные проекты по защите прав  лиц, попавших в трудную жизненную ситуацию. Так, Уполномоченный содей-ствует реализации социальных проектов благотворительного Фонда, президентом которого является Регина Юрьева, также член Общественного эксперт-ного совета при московском омбудсмене. Уполномоченным поддержаны проекты: «Новая строчка», касающийся обучения и трудоустройства бездомных 

граждан и бывших осужденных; «Женщина-лидер», направлен-ный на ресоциализацию жен-щин с судимостью; «Добрый барбер-шоп», в рамках которого организованы единственные в Москве прачечная и парик-махерская для бездомных, где каждый месяц парикмахерские услуги получают более  400 без-домных граждан.Каждый проект, разработан-ный и реализуемый командой Фонда, представляет собой эф-фективный социальный лифт, способствующий обретению новой жизненной траектории для граждан, попавших в труд-ную жизненную ситуацию, и соответственно направлен на защиту их прав.Уполномоченный и сотруд-

ники его Аппарата постоянно участвуют во множестве меро-приятий, проводимых  обще-ственными организациями города.Так, в этом году в столичном парламенте была организована выставка «Накормить и со-греть», которая была приуроче-на ко Дню бездомных людей.Особая забота Уполномочен-ного – защита прав детей и особенно тех, кто находятся в сложной жизненной ситуации. Здесь важно взаимодействие с общественными некоммер-ческими структурами. Одна из них – РОО «Объединение много-детных семей города Москвы» – является самой крупной и активной общественной органи-зацией столицы.

Новости
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Руководитель Объединения многодетных семей города Москвы Наталья Николаевна Карпович – член Общественного экспертного совета при Уполно-моченном по правам человека в городе Москве. На заседаниях Совета Наталья Карпович иници-ирует обсуждение актуальных во-просов  для многодетных семей. По наиболее острым вопросам, затрагивающим права многодет-ных семей, обращения поступают напрямую в Аппарат Уполно-моченного. По итогам их про-работки формируются запросы в профильные органы исполни-тельной власти города Москвы.Также Уполномоченный по правам человека в городе Мо-скве регулярно осуществляет мониторинг проблем, с которы-

ми сталкиваются многодетные семьи, досконально и внима-тельно разбирается в каждом случае нарушения прав этой категории москвичей.Важное место в системе ин-ститутов гражданского обще-ства занимают общественные наблюдательные комиссии, в задачи которых входит кон-троль за соблюдением прав че-ловека в местах принудитель-ного содержания и содействие в ресоциализации осужденных.Надо сказать, что в этой об-ласти правозащиты ОНК тесно взаимодействуют с региональ-ными Уполномоченными, уча-ствующими, кстати, в форми-ровании состава общественных наблюдательных комиссий.Богатый правозащитный опыт 

членов комиссии используется нами для решения поставленных задач при совместных посещени-ях мест принудительного содер-жания и проведении совещаний по проблемам заключенных и пациентов психиатрических стационаров.Татьяна Потяева отметила, что НКО не заменяет государство, а дополняет его, обеспечивая тот необходимый уровень гори-зонтального взаимодействия в обществе, основанный на долгосрочных связях, практиках совместной деятельности, вза-имовыручки и взаимопомощи, который позволяет эффективно, оперативно и адресно решать социально значимые задачи, привлекая при необходимости ресурсы государства.
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Я являюсь супругой мобилизованного в зону СВО москвича. Прошу разъяснить, куда я могу обратиться по спорным и трудноразреши-мым вопросам социальной защиты и выплат, возможностям медицинской и психологической реабилитации в Москве.
Ответ: В Москве действует Единый центр под-держки участников СВО и их семей, расположенный по адресу: г. Москва, Береговой проезд, д. 8, стр. 2.О деятельности центра, программах реабили-тации и адаптации, работающих в нем специали-стах можно узнать на сайте организации https://msupport.dszn.ru/.Уполномоченный по правам человека в горо-де Москве и его Аппарат практически с самого открытия Единого центра поддержки участни-ков специальной военной операции и членов их семей в марте текущего года взаимодействуют со специалистами учреждения. Подписано Со-глашение о взаимодействии, в рамках которого ежемесячно сотрудники Аппарата московского омбудсмена проводят мобильные приемы граж-

дан на территории центра, оказывают правовую и морально-психологическую помощь семьям во-еннослужащих, по обращениям о невыполнении законодательства о гарантиях для участников СВО и членов их семей добиваются исправления ситуации.Контакты центра: – все вопросы можно задать по телефону +7 (495) 870-55-45;– почта onecenter@social.mos.ru. Как проехать: – метро и МЦК «Шелепиха», выход 1, далее ав-тобус № 152 до остановки «Береговой проезд»;– метро «Фили», выход 2, далее автобус № 653 до остановки «Береговой проезд». Запись на мобильный прием по телефонам цен-тра, последняя неделя каждого месяца.
Начальник Отдела информационно-анали-

тической работы и документооборота Аппа-
рата Уполномоченного по правам человека в 
городе Москве Левин Сергей Валерьевич

Вопрос: Добрый день! В нашей семье растет ребенок-инвалид. Слышали, что дополнитель-ные оплачиваемые выходные дни теперь предо-ставляются по-новому. Что изменилось?
Ответ: В соответствии с Постановлением Пра-вительства РФ от 06.05.2023 № 714 «О предостав-лении дополнительных оплачиваемых выходных дней для ухода за детьми-инвалидами» (вместе с «Правилами предоставления дополнительных оплачиваемых выходных дней для ухода за деть-ми-инвалидами») начиная с 1 сентября 2023 года родители (опекуны, попечители) могут однократ-но использовать накопленные, ранее не исполь-зованные дни, до 24 дней подряд. Принятые поправки позволяют родителям выбирать – использовать дополнительные дни отпуска в течение месяца или «накапливать» их. У семей с детьми-инвалидами также появилась возможность комбинировать варианты: напри-

мер, в течение 6 месяцев брать по 4 дня ежеме-сячно, а за следующие 6 месяцев накопить дни отдыха и пройти с ребенком дополнительный курс реабилитации либо просто уехать за город и отдохнуть.Использовать дополнительные дни отдыха может как один из родителей, так и оба, разделив их между собой. График предоставления таких дней подряд не-обходимо согласовывать с работодателем. Перечень документов и форма заявления, ко-торые необходимы, чтобы получить выходные от-дельным отпуском, также утверждены Постанов-лением Правительства РФ от 06.05.2023 № 714.
Советник Управления по защите прав и за-

конных интересов несовершеннолетних Аппа-
рата Уполномоченного по правам человека в 
городе Москве Плужникова Ирина Борисовна 



 15

ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Можно ли отменить договор дарения квартиры?
Ответ: В соответствии с Гражданским кодек-сом Российской Федерации (далее – ГК РФ) от-менить договор дарения вправе сам даритель, одариваемый и органы власти. Отмена договора дарения по инициативе да-рителя, согласно статье 578 ГК РФ, возможна в следующих случаях:– если одариваемый покушался на жизнь и здоровье дарителя и его близких родственни-ков (если даритель умышленно лишен жизни, то к наследникам переходит право требовать отмены договора дарения через суд);– если обращение одариваемого с подаренной вещью создает угрозу ее безвозвратной потери, а вещь при этом представляет для дарителя большую неимущественную ценность;– если в договоре дарения указано, что до-говор будет отменен в случае, если даритель переживет одариваемого.В случае, если состояние здоровья дарителя или его имущественное и семейное положение изменилось после заключения договора даре-ния настолько, что исполнение договора спо-собно существенно снизить его уровень жизни, то он также может отказаться от исполнения договора дарения (статья 577 ГК РФ).Отмена договора дарения осуществляется в судебном порядке.Статья 573 ГК РФ закрепляет право за одариваемым в любое время до передачи 

ему дара отказаться от его принятия. В этом случае происходит отмена (расторжение) до-говора дарения. Если дарение было закрепле-но в письменной форме, то отказ должен быть совершен также в письменном виде. При этом договор дарения недвижимости требует про-ведения государственной регистрации (статья 573 ГК РФ), поэтому отказ от дарения также требует государственной регистрации. При заключении договора дарения в письменной форме даритель может через суд потребовать возмещения реального ущерба в случае отказа от дарения.Отменить договор дарения (признать его недействительным) может суд по общим осно-ваниям признания сделок недействительными. Это возможно в случаях, если стороны пытаются договором дарения прикрыть сделку другого характера, например договор купли-продажи.Договор дарения, предусматривающий пере-дачу дара одариваемому после смерти дарителя, ничтожен.По требованию заинтересованных лиц в судеб-ном порядке можно отменить договор дарения, если дарение осуществлено юридическим лицом или частным предпринимателем с нарушением закона о банкротстве.
Заместитель начальника Отдела по содей-

ствию защите прав и свобод граждан Аппа-
рата Уполномоченного по правам человека в 
городе Москве Ганиева Диляра Рашидовна
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-О
льга Юрьевна, расскажите, 

пожалуйста, сначала о помо-
щи больным и раненым детям.– Дети – это одна из самых тяжелых и затратных наших программ и самая эмоционально насыщенная. Программа помо-щи тяжелобольным и раненым детям возникла спонтанно в 2014 году, когда со стороны Украины начались обстрелы Донбасса. К Елизавете Петровне Глинке напрямую обратились за помощью жители этих тер-риторий, и Доктор Лиза поеха-ла туда. Нужно понимать, что благотворительность – это не когда откликаешься на какой-то официальный, особый запрос. У нас помощь, как принято выра-жаться, «низкопороговая» – мы 

Ольга	Демичева:	

ольга юрьЕвна дЕМичЕва – врач-эндокринолог, спЕциалист по 
паллиативной поМощи, прЕзидЕнт МЕждународной благотворитЕль-
ной общЕствЕнной организации «справЕдливая поМощь доктора 
лизы», созданной в 2007 году ЕлизавЕтой пЕтровной глинкой. 
послЕ гибЕли доктора лизы о.ю. дЕМичЕва продолжила ЕЕ дЕло, 
возглавив Мбоо, чьЕй основной задачЕй являЕтся оказаниЕ по-
Мощи бЕздоМныМ, уМирающиМ больныМ, тяжЕлобольныМ дЕтяМ, по-
страдавшиМ в рЕзультатЕ боЕвых дЕйствий и катастроФ, одинокиМ 
пЕнсионЕраМ и инвалидаМ, которыЕ лишились жилья и срЕдств к 
сущЕствованию. прЕдлагаЕМ вашЕМу вниМанию интЕрвью с ольгой 
юрьЕвной, в которой знающиЕ ЕЕ люди находят Много сходства с 
ЕлизавЕтой пЕтровной глинкой.

«Мы не отказываем в 
помощи никому»
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стараемся оказывать ее всем, кому она необходима. Любой нуждающийся не должен ждать, не должен страдать, он должен получать помощь максимально быстро. Наверное, в этом и за-ключается главный смысл бла-готворительных НКО. Ведь госу-дарственная машина, при всей ее способности и готовности помогать, гораздо менее гибка и мобильна – в силу различных бюрократических правил, ко-торые невозможно отменить. А благотворительность работает по другим правилам, и это очень хорошо, потому что позволяет действовать в качестве скорой помощи. Так и поступила Ели-завета Петровна в 2014 году – и 

первые дети Донбасса поехали на лечение в федеральные меди-цинские центры Москвы. Уже благодаря первой такой коман-дировке Доктора Лизы несколь-ко транспортов с тяжелоболь-ными и ранеными ребятами были вывезены с территорий, где велись боевые действия. Ко-нечно, государственные струк-туры потом подключились, и даже довольно скоро, конечно, они стали активно помогать – и до сих пор это делают. Так, мы тесно сотрудничаем по этой линии и с Минздравом, и с центром медицины катастроф «Защита», и с МЧС, и с ФМБА. Не-возможно и неправильно рабо-тать в отрыве от системы, если 

ты занимаешься организацией медицинской помощи, – получа-ется своего рода «сектантство», если можно так выразиться. По-этому мы не подменяем собой государство – мы лишь закры-ваем собой те звенья в области медпомощи, которые в настоя-щее время невозможно обеспе-чить за счет государственных учреждений и служб. Например, оплату проезда к месту лечения и обратно; проживание детей и их сопровождающих на период амбулаторного лечения; органи-зацию жизни и быта (питание, средства гигиены, ухода и т. д.). «Справедливая помощь» также помогает с оплатой тех дорого-стоящих обследований и вмеша-тельств, которые не могут быть финансово обеспечены госга-рантиями.Пока республики Донбасса, За-порожская и Херсонская области не вошли в состав Российской Федерации, мы также оплачива-ли все плановое лечение дети-шек с этих территорий. Потому что, согласно постановлению  № 1134, принятому в октябре 2014 года, экстренная помощь этим детям оказывалась бес-платно – но только экстренная, не плановая. Лишь осенью прошлого, 2022 года, когда ДНР, ЛНР, Херсон и Запорожье стали частью нашего единого государства, подопечные дети оказались под защитой системы обязательного медицинского страхования – и у организации появилась возможность оказы-вать помощь гораздо большему количеству людей, брать на лечение больше ребят. По-прежнему по ОМС оплачиваются не все дорогостоящие операции, 

ЛЮБОЙ НУЖДАЮЩИЙСЯ В ПОМОЩИ ДОЛЖЕН 
ПОЛУЧАТЬ ЕЕ МАКСИМАЛЬНО БЫСТРО
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исследования, не все реабили-тации, мы по-прежнему закры-ваем часть из них. Но все-таки многие манипуляции и другие проблемы наших подопечных теперь взяло на себя в финан-совом плане государство, и на освободившиеся средства мы принимаем большее количество больных детей.
– А какие, например, мани-

пуляции и исследования по-
прежнему оплачивает «Спра-
ведливая помощь»?– ОМС не может закрыть, например, генетическое об-следование ребенка и его род-ственников для трансплантации костного мозга. Но это один из вариантов – их можно перечис-лять довольно долго. Все это мы оплачиваем – и, к счастью, 

имеем такую возможность. В начале 2020 года, когда меня избрали президентом «Справед-ливой помощи Доктора Лизы», я поняла, что скопившаяся оче-редь на оказание помощи детям – огромна, тогда как средств на это у организации недостаточ-но. Более того, вскоре грянул ковид, стало намного тяжелее с донорами, а запросов появи-лось еще больше, чем раньше (в сложной ситуации так бывает всегда). Тогда я обратилась в Правительство РФ и в Админи-страцию Президента РФ, объяс-няя, что «Справедливая помощь Доктора Лизы» занимается делом государственной важ-ности. Более того, что мы – то самое милосердное лицо России для регионов, в которых ведут-ся боевые действия и которые 

смотрят на Россию с огромной надеждой. Что в глазах этих ре-гионов Россия просто не имеет права выглядеть недостойно. В правительстве и в АП мне ответили на это: «Вам нужны гранты». Я и мои коллеги не мастера были составлять заявки на гранты, раньше никогда не прибегали к такому виду финан-сирования – всегда хватало пря-мых благотворителей (они есть и сейчас). Но, осознав в полной мере нужды программы помощи детям Донбасса, мы написали заявку на грант и получили его. Однако некоторые грантовые проекты получают отказы. Тем не менее именно проекты, связанные с программой помо-щи тяжелобольным и раненым детям, неизменно встречают поддержку государства, и мы их 
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«СПРАВЕДЛИВАЯ ПОМОЩЬ ДОКТОРА ЛИЗЫ» 
ЗАНИМАЕТСЯ ДЕЛОМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВАЖНОСТИ

успешно реализуем, добавляя грантовые средства к другим нашим возможностям. В част-ности, и сейчас мы получили очередной грант и работаем по нему. Деток у нас очень много.
– Правильно ли я понимаю, 

что программа охватывает 
ребят из четырех регионов – 
присоединенных территорий?– Полностью ее название зву-чит как «Помощь тяжелоболь-ным и раненым детям из зон военных действий и катастроф». То есть если к нам сейчас об-ратятся родители ребенка из Белгородской области или еще каких-то приграничных, под-вергающихся обстрелам ВСУ, регионов – они подпадают под эту программу, это наш контин-гент! Мы помогаем всем, кому можем помочь.

– Речь идет о помощи только 
гражданам России? – Нет, у нас, например, есть детишки из Сирии – они же тоже из зоны боевых действий, а мы – международная организация. 

– Ольга Юрьевна, какое на-
правление у «Справедливой 
помощи Доктора Лизы» сегод-
ня самое напряженное, самое 
незакрытое?– Сразу признаюсь, это не на-правление по работе с тяжело-больными детьми. Самая боль-шая боль – не только для меня, но и раньше в МБОО так было, для Лизы Глинки это точно так же было главной болью, – ока-зание плановой медицинской помощи людям без докумен-тов, бездомным, не имеющим постоянной регистрации. Я 

неоднократно обращалась с этой проблемой к президенту, в очередной раз говорила ему недавно, в июне 2023 года, что его распоряжения по организа-ции такой помощи до сих пор не выполнены, а выполнять их необходимо. Потому что бездо-мных в стране много, закрывать на проблему глаза неправильно – это не только негуманно, но и, во-первых, вызывает дополни-тельное напряжение в обществе и, во-вторых, осложняет эпиде-мическую обстановку по соци-ально значимым инфекциям. Игнорирование проблемы без-домности приводит к тому, что довольно большое количество людей с тяжелыми заболевани-ями, сильно страдающих, оказы-ваются вне сферы медицинской 

помощи. Это крайне негуманно и просто безбожно…
– Как же сейчас обстоит во-

прос с медицинской помощью 
бездомным?– Если с таким человеком происходит что-то экстренное, например тяжелая травма на улице (упал, разбил голову и т. д.), – скорая приедет, забе-рет его и доставит в лечебное учреждение, где ему окажут экстренную необходимую по-мощь, после чего… выпишут в никуда. Или, допустим, попал человек с улицы в стационар с каким-то кровотечением или болевым синдромом – а дальше происходят очень недостойные вещи… Был у нас случай, кото-рый я часто привожу как очень 
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характерный. Женщина с ули-цы с маточным кровотечением поступила в одну из многопро-фильных московских больниц, где ее обследовали и поставили диагноз: рак тела матки. Тампо-нировали, кровотечение оста-новили, дали рекомендации по лечению по месту жительства – которого у нее нет! И отправи-ли обратно на улицу. Это же не по-человечески!
– И что же с этим делать?– У меня есть решение этого вопроса: создать медико-со-циальные центры для людей без документов. С самой низко-пороговой доступностью – для всех. И не надо никакой вело-сипед изобретать, такое всегда существовало не только в мире, 

но и в России. Так, в Москве, на Садовом кольце есть чудесный памятник архитектуры, краси-вое круглое здание с колоннами и надписью золотыми буквами на фасаде: «Странноприимный дом Н.П. Шереметева». Он был для всех.  И государство взяло на попечение странноприим-ный дом, выстроенный графом Шереметевым. Там трудились медицинские сестры, был ор-ганизован сестринский уход, приходили врачи, осматривали этих безвестных пациентов и при необходимости специализи-рованной помощи разводили по соответствующим больницам. Такие центры необходимы. Если сложно построить, орга-низовать их в центре столицы – пусть будут в Подмосковье или 

в Новой Москве. Но они долж-ны быть. Я это неоднократно обсуждала и с Правительством Московской области, и с Минз-дравом РФ. На словах все под-держивают, но пока решение не реализовано. А нам необходи-мо, чтобы хотя бы один такой центр – в качестве пилотного проекта – был, наконец, открыт. На днях я встречалась с Эми-лем Валерьевичем Сосинским, руководителем сети приютов для бездомных «Ной». Он рас-сказал, что сейчас в приютах «Ной», разбросанных по всей Московской области, содержит-ся в общей сложности не менее 40 терминальных больных – очень тяжелых, лежачих, и ими никто не интересуется, никто не занимается, не осматривает регулярно. Им, опять-таки, по-ложена только какая-то экс-тренная помощь. А ухаживают за ними такие же инвалиды и старики, как они сами, – разве что способные пока, по счастью, самостоятельно передвигаться. 
– А можно ли этим несчаст-

ным людям восстановить 
документы? Они ведь все без 
документов?– Да, без. Некоторым вос-становить можно. Мы помо-гаем это сделать. Но дальше начинаются иные проблемы: паспорт человеку восстанови-ли, а регистрацию сделать не можем – ни в Доме милосердия «Справедливой помощи», ни в приюте «Ной», нигде. Эта тема очень больная, нерешенная. Я очень надеюсь, что осенью на традиционной встрече членов Совета по правам человека с президентом мне удастся обо-

ХОТЯ ПАЦИЕНТЫ ДОМА МИЛОСЕРДИЯ ЕЩЕ 
МАЛЕНЬКИЕ ДЕТИ, ШКАЛА ЦЕННОСТЕЙ У НИХ 
ОЧЕНЬ ЗРЕЛАЯ
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значить болевые точки, и в частности данный вопрос. И что на этот раз у меня появится возможность контролировать то, как выполняются поручения главы государства. Тема бездо-мных и медпомощи им составля-ет резкий контраст с помощью детям – в «детской» программе все колесики крутятся и все время что-то происходит, что-то постоянно реализуется.
– С чем связана такая раз-

ница?– Дело в том, что есть популяр-ные категории благополучате-лей (как выражаются в системе благотворительности) и непо-пулярные. Дети – категория популярная, им все хотят по-могать, многие из возникающих у них проблем решить проще. А бездомные, люди, вышедшие из мест лишения свободы, лица, имеющие алкогольную или нар-котическую зависимость, всем неприятны. О том, что они тоже люди, все вроде бы помнят, но хотят, чтобы помогал им кто-то другой. А мы – помогаем.
– Возвращаясь к теме до-

кументов: вы сказали, что их 
можно восстановить…– Да, можно, и 30–40 % на-ших подопечных имеют именно восстановленные документы. Но, к сожалению, бездомные частенько теряют их по второму и третьему разу. А мы у себя эти документы хранить не имеем права – это противозаконно. Плюс, как я сказала, нет возмож-ности сделать регистрацию. А без регистрации бесплатного инсулина для диабетика не будет, еще каких-то необходи-

мых препаратов не будет, нужно покупать за деньги. А где они возьмут деньги?При создании медико-социаль-ных центров в их уставе должна быть прописана возможность предоставления временной ре-гистрации в таком центре. Для кого-то она, несомненно, станет постоянной и пожизненной. Но пусть на официальном уровне будет хотя бы временная реги-страция (с возможностью прод-ления) – чтобы люди оказались 

приписаны к медучреждениям, в том числе специализированным. В самом центре будет доста-точно наличия определенного числа медсестер, но если пона-добится специализированная врачебная помощь – чтобы и ее могли оказать.
– Или нужно сразу создавать 

специализированные центры?– Нет, медико-социальный центр невозможно создать в виде высокотехнологичной 
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многопрофильной клиники – это нерационально. Что же, со всей страны туда бездомных свозить? Неразумно. У нас ведь  есть учреждения, которые особое, высокотехнологичное лечение обеспечивают. А в таком центре должны быть базовые виды помощи: тера-пия, вероятно, общая хирургия (или две хирургии: чистая и гнойная, учитывая специфику такого рода пациентов), а так-же инфекционное отделение. Плюс, конечно, паллиативные палаты и палаты сестринского ухода как особенно актуаль-ные. Этого достаточно. Все, что касается сложных случаев: ней-рохирургия, онкологическая помощь, сложная кардиология и т. д., – в таких центрах по-просту не нужно. Если пациент медико-социального центра нуждается в специализирован-ной помощи, его можно оттуда доставить в соответствующую профильную клинику. Главное – иметь маршрут, а его-то как раз для таких людей сегодня нет.
– Ольга Юрьевна, давайте 

вернемся к детям. Как те, кто 
сегодня находится в вашем 
центре, себя ведут, как живут?– Они замечательные! Са-мые лучшие! Я часто прошу сотрудников, чтобы они при-водили своих детей в гости к нашим юным подопечным. Ведь у ребят из Дома милосердия есть чему поучиться. Несмотря на то, что они еще маленькие, шкала ценностей у них очень зрелая. Они понимают, что нет ничего ценнее жизни, ничего ценнее мамы, свободы, воз-

можности спать без обстрелов и постоянных угроз. Они очень ценят человеческое тепло, за-боту, любовь. Обожают читать, несмотря на тяжелые болезни, прекрасно учатся! Двое наших пациентов окончили школу с золотой медалью! А ведь когда дети сдают ЕГЭ, проверяющие ничего о них не знают, работы подписаны не фамилиями, а условными обозначениями. И преподаватели не догадывают-ся, что у девочки почка пере-сажена, а мальчик без руки, без ноги и с тяжелой травмой глаз в результате попадания снаря-да… Вот они-то медали и полу-чили, а теперь учатся в вузах на бюджете. В Дом милосердия приходят волонтеры, студенты педагогических вузов, и они го-ворят, что с нашими ребятами работать – праздник: настолько 

велики отдача, интерес, жела-ние заниматься, думать, об-щаться…
– Кто из детей живет в Доме 

милосердия с родителями, а 
кто – без?– Все с родителями – у нас такое правило. Потому что иначе за границей начинают на этом спекулировать: якобы мы детей у родителей отбираем. Лишь несколько раз, в исклю-чительных ситуациях, детей из Донбасса вывозили отдельно – но только в экстренных случа-ях, когда срочно требовалось спасти жизнь: обстрел, роди-телей нет, в подвале сбились дети в кучу – и их нужно как можно скорее эвакуировать, иначе они могут погибнуть. Такое бывало в начале во-енных действий, в 2014–2015 годах, или в 2022-м так вывоз-или детишек из-под обстрелов в Бахмуте и Соледаре. Но потом всегда разыскивали их родите-лей, и искать начинали сразу – только не наша организация, а те военные, кто вывозил детей, вынимал их из этих подвалов, или люди, кто этим специ-ально занимается: розыском, воссоединением… А наши дети, кто подпадает под програм-мы «Справедливой помощи Доктора Лизы», – это же тя-желобольные, они всегда едут планово, поэтому с родителя-ми или законными представи-телями. Чаще всего – с мамой, реже – с папой, бабушкой или дедушкой и совсем редко – с представителем детского дома, из которого ребенок прибыл на лечение. По-другому мы деток сейчас не привозим, тем 
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более что у нас нет воспитате-лей, которые бы находились 24/7 с ребятами в нашем Доме милосердия и обеспечивали им необходимый уход. 
– А как дети к вам попадают?– Это давно отлаженный про-цесс. О нас знают минздравы и детские омбудсмены новых регионов. И как только появля-ется ребенок, нуждающийся в лечении по линии «Справедли-вой помощи Доктора Лизы», со мной сразу связываются напря-мую. Кроме того, уже давно есть представители нашей органи-зации в ДНР и ЛНР. Сотрудница, что в Донецкой Республике, еще с Елизаветой Петровной работа-ла, а в Луганской – с 2019 года. В Запорожской и Херсонской областях мы, к сожалению, пока не нашли себе достойных пред-ставителей, но женщина, кото-рая работает в Донецке, берет заявки оттуда на себя.
– Для чего это нужно?– Чтобы быстрее подготовить пакет документов, необходи-мых для приезда на лечение. Сотрудницы, которые работают в республиках, – местные, они хорошо знают специфику своих регионов, деревушек и населен-ных пунктов, какие там есть, и сразу грамотно выстраивают логистику: где лучше полу-чить справку об инфекциях, где быстрее получить направление, чтобы попасть в определенную клинику, и т. д. Это сильно уско-ряет и упрощает процесс при-езда больного ребенка в Москву. Хотя, если надо, я и отсюда могу всем этим рулить, иногда при-ходится.

– Ваша организация также 
занимается сбором продукто-
вых наборов для тех, кто не 
может себя обеспечить пита-
нием. Это точечные акции или 
поточная деятельность?– Поточная. Мы занялись этим в феврале 2022 года – еще до официального начала СВО. Помните: сначала республики признали, а потом стали зву-чать предупреждения о необ-ходимости покинуть большие 

населенные пункты из-за риска военных действий? И вот тогда, еще до 24 февраля, беженцы уже потянулись на территорию РФ. И я сразу кинула клич, что людям надо помогать, они едут в никуда, почти без вещей и т. д., – и мы стали все для этих беженцев собирать. Поехали по пунктам временного размеще-ния, сначала приграничным, самым близким к территориям республик Донбасса, потом в 

НАДЕЮСЬ, В СКОРОМ ВРЕМЕНИ Я ПРОБЬЮ 
ПРОЕКТ УСТАНОВЛЕНИЯ ПАВИЛЬОНОВ В 
МЕСТАХ, ГДЕ КОРМЯТ БЕЗДОМНЫХ
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Карелию, где было много хоро-шо организованных ПВР, потом – под Тулу, где ПВР устроены в корпусах местных санатори-ев. Где мы только не были! На нашей машине – нам ее пода-рил губернатор Свердловской области в конце 2021 года – мы исколесили, и не по одному разу, всю территорию ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской об-ластей. Кроме того, эта машина проехала пол-России, развозя грузы по пунктам временного размещения беженцев. Благода-ря ей каждую среду мы кормим бездомных на Павелецком вокзале…
– Ольга Юрьевна, вы продол-

жаете традицию, заложенную 
Доктором Лизой, – обеды для 
бездомных?..– А как же! Это наша тради-ционная акция. Правда, мне хочется ее преобразовать и проводить по-другому. Во-первых, люди хотят есть не только по средам. Во-вторых, мне кажется, что в тех пунктах, где собираются люди, нуждаю-щиеся в бесплатной еде (ведь не только мы бездомных кор-мим, этим занимаются многие благотворительные организа-ции – в разные дни, на разных вокзалах, в разных уголках Москвы), должны стоять легкие конструкции-павильоны. И мы, благотворители, можем про-сто там по очереди дежурить: следить за подвозом еды и одноразовой посуды, контро-лировать, чтобы соблюдались правила гигиены – чтобы было место для мытья рук, напри-мер. А то мы влажные салфетки, конечно, раздаем, но ведь не 

все ими пользуются. Надеюсь, в скором времени я этот проект все же пробью – нужно ведь с городскими властями догова-риваться.
– Но у «Справедливой помо-

щи» ведь не одна машина…– Нет. Есть у нас еще авто-

мобиль «исторический» – его подарили Доктору Лизе при-мерно в 2008 году, он уже тогда был неновый и тоже проехал пол-России. Так что теперь, хотя он еще на ходу, я не разрешаю им пользоваться. Поездка на нем представляет большой риск и для того, кто за рулем, и для пассажиров. Но и расстаться мы с ним не можем – стоит на приколе. Ремонт, как посчитали, обойдется дороже, чем покупка нового. Так что дополнитель-ная машина нам сейчас очень нужна, но средств на это пока не хватает. Хоть бы какую-нибудь списанную скорую отдали, мы бы ее переоборудовали, нас бы устроило… Надеюсь, Правитель-ство Москвы все-таки пойдет нам на встречу.
– Ольга Юрьевна, вы недавно 

сказали, что в нынешнем зда-
нии Дом милосердия обитает 
последний год…– Я думаю, что в этих поме-щениях мы будем находиться до лета 2024 года, а потом переедем. Правительство Москвы выделило нам пре-красное здание, которые сейчас ремонтируют по на-шему техзаданию и конкретно под наши потребности. И оно будет уже не на 14 семей, как сейчас (хотя у нас постоянно проживают 17–18 семей, сверх лимита, так сказать, – девать-то их куда?). Новое здание рассчитано на 40 семей. Рас-полагается на улице Гастелло – между станциями метро «Со-кольники» и «Электрозавод-ская»: очень приятное, тихое место, хороший, красивый трехэтажный дом. 
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– Значит, мест у вас сейчас не 
хватает?– Катастрофически! Даже когда будет 40 мест – сразу же забьются «под завязку».

– А как вы отказываете, если 
мест нет, в какой форме?– Мы не отказываем никому. Как можно им отказать?! Нахо-дим варианты, выкручиваемся. Есть очередь, постоянно проис-ходит ротация пациентов. На-пример, заселим кого-то сначала в хостел, а через несколько дней кто-то из Дома милосердия вы-езжает – и из хостела забираем подопечных уже непосредствен-но к нам.

– Ольга Юрьевна, в августе 
2023 года вы впервые поехали 
на новые территории. Рас-
скажите, пожалуйста, об этом 
подробнее.– Не совсем так. В Донецк и Луганск мы ездили много раз, я уже со счету сбилась, раз 30, наверное. Мы уже там как родные: все нас знают, даже на улицах узнают, машину нашу знают, увидят – машут привет-ственно. Туда мы приезжаем как домой! А вот в Херсонскую и Запорожскую области действи-тельно поехали в первый раз в этом августе – оказалось, что работы там непочатый край! В Запорожской хотя бы детский омбудсмен есть. А в Херсонской пока его нет – а дети-то есть! И койки, на которых они лежат, есть! И тяжелые ребятишки – есть! Разбросаны по региону сильно, централизация только-только налаживается, тем более что по факту есть только отре-занные части областей: города 

Херсон и Запорожье пока Рос-сия не контролирует. Поэтому временно столицей Херсонской области является Геническ, а Запорожской – Мелитополь. Но это небольшие города, которые не приспособлены выполнять функции центра региона, со-бирать на себя детскую по-мощь. Телемедицина там плохо налажена – пока не умеют ее 

организовать. Не умеют еще структурировать быструю по-мощь. Аппарат МРТ в Мелитопо-ле – один-единственный! И пока все еще не налажено, я вижу только один выход: стараться как можно шире информиро-вать о том, что мы есть, что мы готовы помогать, что это ничего не будет стоить для пациента и его семьи.
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льга Борисовна, расскажите, 
когда появился центр, какие 
услуги были доступны изна-
чально?– Дом ночного пребывания «Люблино» открыл свои двери в 1996 году. Изначально здесь оказывались только базовые срочные социальные услуги. 

– Но сегодня все выглядит 
иначе: «Социальный патруль» 
– это служба мобильных 
бригад, а бывший дом ночного 
пребывания вырос в Центр со-
циальной адаптации.– Да, и продолжает расти и развиваться. Сегодня чело-век, оказавшийся в Москве без крыши над головой, может рас-считывать не только на ночлег, питание и доврачебную помощь. 

27	лет	столичный	центр	социальной	адаптации	
помогает	бездомным	людям	вернуться	к	

нормальной	жизни
свою дЕятЕльность цЕнтр социальной адаптации иМЕни Е.п. 
глинки начал в 1996 году, и тогда он был извЕстЕн МосквичаМ как 
доМ ночного прЕбывания. сЕгодня это подвЕдоМствЕнноЕ учрЕж-
дЕниЕ дЕпартаМЕнта труда и социальной защиты насЕлЕния города 
Москвы, гдЕ прЕдлагают коМплЕксную поМощь людяМ, оставшиМся 
бЕз крова. Мы побЕсЕдовали с ольгой борисовной устиМовой, 
дирЕктороМ цЕнтра, чтобы узнать о новых ФорМах оказания поМощи 
тЕМ, кто попал в трудную жизнЕнную ситуацию.

В нашем центре предлагают индивидуальную программу ресоциализации – маршрут воз-вращения к нормальной жизни. Более 150 подопечных центра завершили его в прошлом году с успехом. В рамках данной про-граммы подопечных поддержи-

вают специалисты по социаль-ной работе, психологи, юристы. 
– Вы говорите про индивиду-

альную программу. Какой она 
может быть? Без чего ресоциа-
лизация невозможна?– Без обретения крыши над го-ловой. Чтобы это было понятно, 

Социальная защита

-О
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давайте приведу в пример один из возможных сценариев рабо-ты. Неравнодушный москвич встретил на улице бездомного человека и позвонил диспетчеру службы «Социальный патруль» или по номеру 112. Соцработни-ки приехали на вызов, провели опрос и предложили человеку проехать с ними в приемное отделение центра, где тот смо-жет не только привести себя в опрятный вид, но и подать заявление на признание нуж-дающимся в социальном обслу-живании. Человек соглашается, едет в приемное отделение, где специалисты проверяют нали-чие жилья в столице или другом регионе, родственных связей и содействуют в возвращении к постоянному месту жительства. Если последним местом посто-янной регистрации было жилье в Москве, будут выяснены при-чины его утраты и предложены возможные меры поддержки в 

форме полустационарного об-служивания. При этом решение о нуждаемости в социальной помощи принимается в индиви-дуальном порядке комиссией, в состав которой входят руково-дители и сотрудники соответ-ствующих отделений центра. На основании решения комиссии оформляется договор и начи-

нается путь, который у каждого свой: восстановление докумен-тов, поиск работы, оформление льгот, переезд.
 – То есть трудоспособный 

человек сможет устроиться на 
работу и самостоятельно себя 
обеспечивать, снимая жилье. 
А если состояние его здоровья 
оставляет желать лучшего?– О состоянии здоровья мож-но судить после прохождения медицинских осмотров. Если врач выдает направление на медико-социальную экспертизу, работники центра будут со-провождать человека в медуч-реждения, подведомственные Департаменту здравоохранения Москвы, или в стационарные уч-реждения соцзащиты и помогут собрать документы для оформ-ления инвалидности. 

– Центр социальной адапта-
ции взаимодействует с НКО в 
деле помощи бездомным?– Да, ряд некоммерческих организаций помогает нам в не-которых вопросах – например, в 
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приобретении проездных биле-тов к месту проживания. Кроме того, коллеги из НКО помогают бездомным в преодолении за-висимостей и приобщении к здоровому образу жизни, в раз-витии творческих способностей, профессиональном обучении и многом другом.
– Кстати, полное название 

учреждения звучит как Центр 
социальной адаптации имени 
Е.П. Глинки.– Да, решение о присвоении центру имени Елизаветы Пе-тровны Глинки было принято в 2017 году. Елизавета Петровна, известная многим как Доктор Лиза, сотрудничала с центром многие годы. После ее гибели сотрудники предложили при-своить Центру социальной адаптации ее имя, обратились к городским властям и получили одобрение.

– В столице есть проект «Со-
циальная служба в больни-

цах». Расскажите, как социаль-
ные координаторы помогают 
бездомным людям?– Если у пациента утрачено жилье, нет близких, некуда идти после выписки, социальные ко-ординаторы направят человека к нам, в Центр социальной адап-тации. Из больницы нуждающе-гося в дальнейшей поддержке человека встретит «Социальный 

патруль» и доставит в приемное отделение, где специалисты определят маршрут оказания помощи.
– Наше издание посвяще-

но правам человека. Какую 
правовую поддержу получают 
подопечные центра?– У многих бездомных попро-сту нет документов. Наши специ-алисты помогают восстановить паспорт, полис и другие важные свидетельства и удостоверения, содействуют в вопросах пен-сионного обеспечения. Кроме этого, юрисконсульты проводят бесплатные консультации, под-готавливают процессуальные документы, представляют инте-ресы доверителей в судах.

– Как регламентируются 
перечисленные вами меры 
поддержки тех, кто оказался в 
трудной жизненной ситуации?– Сегодня в столице появил-ся новый регламент оказания поддержки бездомным людям. Раньше услуги этой категории 

Социальная защита
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предоставлялись по стандартам полустационарного обслужива-ния. Сейчас же есть документ, в котором прописаны все пункты, касающиеся получения времен-ного жилья, оказания психоло-гической поддержки, юридиче-ской помощи, восстановления связи с родственниками, оформ-ления документов, помощи в трудоустройстве и другое. Эти стандарты действуют со-гласно приказу Департамента труда и социальной защиты населения города Москвы «Об утверждении стандартов со-циальных услуг», затрагиваю-щему виды и объем поддержки бездомных. Хочу отметить, что при этом все сотрудники цен-тра настолько увлечены своим делом, что привлекают личные ресурсы, уделяют личное вре-мя и, конечно, очень радуются результату.

– А те, чья программа ресо-
циализации уже завершена, 
как-то напоминают о своих 
успехах?– Да, сотрудники центра остаются на связи и предлагают свою поддержку и после ресоци-

ализации. Бывшие подопечные делятся новостями, успехами, даже присылают фотографии в кругу семьи или на новом месте работы. Замечу, что некоторые люди сейчас работают в нашем центре. 
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резидиум Региональной общественной организации содействия развитию женско-го движения «Форум женщин Москвы» провел расширенное заседание на тему «Индекс го-родского процветания глазами москвичей». На заседание были пригла-шены представительницы женских общественных органи-заций – известные политики, правозащитники, адвокаты, представители культуры, об-разования, социальной сферы, здравоохранения, науки.В частности, в мероприятии приняли участие президент РОО «Форум женщин Москвы», 

Форум

Город,
ставший	краше	и	доступнее

П что такоЕ «индЕкс городского процвЕтания глазаМи МосквичЕй»? 
Если поразМыслить над этой ФорМулировкой, то пЕрвоЕ, что при-
ходит на уМ, – это позитивныЕ изМЕнЕния, произошЕдшиЕ в обликЕ 
города за послЕдниЕ годы. да, наша столица за нЕсколько послЕд-
них лЕт изМЕнилась на глазах, стала крашЕ и удобнЕЕ для жизни. 

Светлана Аннина
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Уполномоченный по правам че-ловека в городе Москве Татьяна Потяева, Уполномоченный по правам ребенка в городе Мо-скве Ольга Ярославская, первый зампредседателя Комитета по вопросам семьи, женщин и де-тей Государственной думы РФ Татьяна Буцкая, председатель Комитета общественных связей и молодежной политики города Москвы Екатерина Драгуно-ва, заместитель руководителя Департамента территориаль-ных органов исполнительной власти города Москвы Вера Степаненко, заместитель руко-водителя Департамента обра-зования и науки города Москвы Ирина Швец, депутаты Москов-ской городской думы Лариса Картавцева и Маргарита Русец-кая, адвокат и общественный 

деятель, председатель Обще-российской организации «За права женщин России» Людми-ла Айвар и многие другие.– Уважаемые коллеги, до-рогие подруги! – обратилась к участницам форума Уполномо-ченный по правам человека по городу Москве, председатель РОО «Форум женщин» Татьяна Александровна Потяева. – Если приглядеться к тому, что про-изошло в нашем городе за по-следнее время, что бы вы лично выделили в первую очередь? Что радует вас и вашу семью? 

И вот что ответили участ-ницы заседания. По мнению директора ГБУ «Кризисный центр помощи женщинам и детям», депутата Совета депу-татов Тимирязевского округа Москвы Натальи Завьяловой, преобразились парковые зоны столицы: отрадно, что теперь можно не просто выйти на про-гулку в парк – неважно, где ты находишься, в центре города или на его окраине, – но там же сходить в кино, арендовать ве-лосипед, позаниматься спортом и даже потанцевать. Эти места 

– ЕСЛИ ПРИГЛЯДЕТЬСЯ К ТОМУ, ЧТО 
ПРОИЗОШЛО В НАШЕМ ГОРОДЕ ЗА ПОСЛЕДНЕЕ 
ВРЕМЯ, ЧТО БЫ ВЫ ЛИЧНО ВЫДЕЛИЛИ В 
ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?
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отдыха становятся парками «настоящего будущего». И к их числу, несомненно, можно отнести любимое место отдыха москвичей и гостей в истори-ческом центре Москвы – парк «Зарядье». Адвокат и общественный де-ятель Людмила Айвар считает, что по уровню цифровизации наша столица не знает себе равных. Оцифрованный про-цесс оформления и получения всех без исключения докумен-тов гражданского состояния, на взгляд Людмилы Констан-тиновны, создает больше удобств, чем когда бы то ни было. Абсолютно все – включая рождение, регистрацию браков, обращения в суды и прокурату-

ру и многое другое – возможно теперь зафиксировать онлайн, а значит, не тратить время и силы на стояние в очередях. А вот председатель Регио-нальной общественной орга-низации «Объединение много-детных семей города Москвы» и президент фонда «Защита детства» Наталья Карпович полагает, что особенно много сделано городом для многодет-ных семей. – По сравнению с 2014 го-дом число многодетных семей выросло в три раза, – сказала Наталья Николаевна. – Если в 2014-м их было 94 тысячи, то сейчас больше 200 тысяч. Ре-ализовано много инфраструк-турных проектов, позволяющих 

семье чувствовать себя ком-фортно с самого начала, когда малыш появляется на свет, и в дальнейшем, когда он растет, идет в садик и потом в школу. Сильно ощущается государ-ственная поддержка в матери-альном и инфраструктурном плане. Кроме того, важно, что помощь государства многодет-ным семьям носит систематиче-ский характер. Благотворительный фонд Ре-гины Юрьевой уже более пяти лет реализует различные соци-альные проекты, направленные на поддержку уязвимых кате-горий населения: детей-сирот, людей старшего поколения, молодежи, бездомных людей. Регина Германовна считает, что отношение к согражданам, находящимся в уязвимом со-циальном положении в нашем городе, также свидетельствует о многом. «Очевидно, сколько уже сделано и сколько всего продолжает делаться, напри-мер, для бездомных граждан», – сообщила Р.Г. Юрьева. Руководитель Экспертно-консультативного совета родительской общественности (ЭКСРО) при Департаменте образования и науки города Москвы Людмила Мясникова рассказала собравшимся об огромном выборе бесплатных кружков, открывшихся в по-следнее время в системе сто-личного образования, – на все вкусы, способности и интересы ребенка. Она сообщила, что за последние десять лет в Москве было построено 104 школы, организованы разнообразные технопарки, технограды, пред-универсарий, пространства для 
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исследования и первых откры-тий. И все это очень современно и актуально для наших детей. Писательница, драматург Мария Ивановна Арбатова счи-тает, что одно из главных от-носительно недавних новшеств Москвы – МЦК – стало значи-мым преимуществом столицы. Как выразилась общественный деятель, придраться к МЦК сложно: столько времени оно экономит населению города. Кроме того, изменились и дру-гие виды транспорта: на смену автобусам и троллейбусам приходят электробусы, запу-скаются обновленные трамваи. Все они оборудованы удобными приспособлениями для пасса-

жиров с инвалидностью, мам с колясками и пожилых людей. Отрадно, подчеркнула Мария Ивановна, что общественный транспорт становится доступ-ным для всех категорий горо-жан. По мнению директора На-учно-практического центра медико-социальной реабили-тации инвалидов имени Л.И. Швецовой, заслуженного врача Российской Федерации Свет-лана Воловец, в нашем городе появилось очень много возмож-ностей для бесплатных занятий физической культурой и спор-том. Светлана Альбертовна расска-зала, что основная цель про-

водимых реабилитационных мероприятий в центре под ее руководством – обучить паци-ента навыкам и движениям, которые пригодятся в жизни, помочь ему интегрировать-ся в общество, сформировать субкультуру, определенный стиль жизни. Не менее важной задачей является формирова-ние общественного мнения, способствующего интеграции в общество лиц с нарушениями двигательной функции, а также разработка и реализация мето-дологических подходов к про-филактике спинальных травм в условиях современного урба-низированного общества. Для инвалидов, мотивированных на 
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труд, в центре осуществляется профессиональная ориентация.Другая активная участница форума – социальный предпри-ниматель, генеральный дирек-тор компании по производству ортопедической обуви и одеж-ды «Ортомода» Галина Волко-ва – рассказала собравшимся о том, что меры поддержки, кото-рые оказывает Правительство Москвы городскому бизнесу, беспрецедентны. Еще одна участница «Форума женщин Москвы» – председа-тель Комиссии по здравоохра-нению и охране общественного здоровья Мосгордумы Лариса Руслановна Картавцева – сооб-щила о стремительных переме-нах, происходящих в последнее время в столичном здравоохра- нении: «Я сейчас даже не гово-рю о простых москвичах, но и для меня, как профессиональ- ного врача, то, что происходит сегодня в московском здравоох-ранении, можно без колебаний 
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назвать медициной будущего». И самое главное, подчеркнула общественный деятель, что это становится обычной реально-стью. Признанный эксперт в об-ласти образования, активный общественный деятель Мария Николаевна Лазутова в своем выступлении отметила, что наше будущее держит в своих руках не кто иной, как педагог общеобразовательной органи-зации. По ее мнению, прово-дить поощрительную политику в отношении педагогов и обще-образовательных школ у Пра-вительства Москвы в последнее время получается великолепно. Уполномоченный по правам ребенка в городе Москве Ольга Владимировна Ярославская ска-зала о том, что, по ее мнению, стало знаковым в политике города и его правительства в 

последние годы: «Очень много было сделано для детей. Од-нако я хочу отметить особую категорию – это дети-сироты. Москва – один из немногих ре-гионов, где отсутствует очередь на получение жилья детьми-сиротами по достижению ими 18-ти лет. Город при поддержке мэра Москвы выделяет порядка тысячи квартир ежегодно». Уполномоченный по правам человека в городе Москве, пре-зидент РОО содействия разви-тию женского движения «Фо-рум женщин Москвы» Татьяна Потяева в заключительной речи подвела итог сказанному. В частности, она отметила, что в городе появилось много пре-красных реконструированных парков, зеленых скверов, заме-чательных детских площадок, где москвичи могут прекрасно отдохнуть вместе с семьей, 

детьми, друзьями. Также в ме-гаполисе произошли серьезные сдвиги в области здравоохране-ния: открылись перинатальные центры с самыми передовыми технологиями, модернизирова-ны больницы и поликлиники. Активно формируется доступ-ная городская среда, большую популярность приобрел уни-кальный проект мэра Москвы «Московское долголетие», по-лучило развитие волонтерское движение, где помощь оказыва-ется и пожилым людям, и мало-обеспеченным, и инвалидам, и участникам СВО и их семьям. И еще многое-многое другое.Татьяна Александровна об-ратилась к собравшимся: – Нельзя не отметить боль-шую работу, проделанную правительством города и лично Сергеем Семеновичем Собяниным. Наш мэр является настоящим лидером: все, что появилось в столице, отчасти результат того, что он видит дальше и глубже, чем кто бы то ни было. И, что особенно важно для Москвы, здесь надо пред-видеть все заранее. Ведь наш город удерживает передовые позиции по внедрению высо-котехнологичных программ и инновационных проектов. Ко-нечно, все это – работа Прави-тельства Москвы и ее мэра. – За каждой из вас стоят боль-шие коллективы и большое количество женщин, – продол-жила Т.А. Потяева. – А для жен-щин важно, как они будут жить в этом мире, кто будет рядом с ними и можно ли на этих людей положиться. Поэтому для нас очень важно, кто будет стоять во главе города. 
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Можно ли признать садовый дом жи-

лым домом?
Ответ: В соответствии с требованиями Феде-

рального закона от 29.07.2017 № 217-ФЗ «О веде-

нии гражданами садоводства и огородничества 
для собственных нужд и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» садовые земельные участки и ого-

родные земельные участки должны использо-

ваться по целевому назначению и в соответствии 
с их разрешенным использованием.

Строительство объектов капитального строи-

тельства на садовых земельных участках допу-

скается только в случае, если такие земельные 
участки включены в предусмотренные правилами 
землепользования и застройки территориальные 
зоны, применительно к которым утверждены гра-

достроительные регламенты, предусматриваю-

щие возможность такого строительства.
Предельные параметры разрешенного строи-

тельства зданий и сооружений, строительство 
которых осуществляется на садовых земельных 
участках, определяются градостроительными ре-

гламентами.
При этом параметры жилого дома, садового 

дома должны соответствовать параметрам объ-

екта индивидуального жилищного строитель-

ства, указанным в пункте 39 статьи 1 Градострои-

тельного кодекса Российской Федерации (объект 
индивидуального жилищного строительства – от-

дельно стоящее здание с количеством надзем-

ных этажей не более чем три, высотой не более 
двадцати метров, которое состоит из комнат и 
помещений вспомогательного использования, 
предназначенных для удовлетворения граждана-

ми бытовых и иных нужд, связанных с их прожи-

ванием в таком здании, и не предназначено для 
раздела на самостоятельные объекты недвижи-

мости).
Садовый дом может быть признан жилым до-

мом, жилой дом может быть признан садовым 
домом в порядке, предусмотренном Постановле-

нием Правительства РФ от 28.01.2006 № 47 «Об 
утверждении Положения о признании помещения 

жилым помещением, жилого помещения непри-

годным для проживания, многоквартирного дома 
аварийным и подлежащим сносу или реконструк-

ции, садового дома жилым домом и жилого дома 
садовым домом.

Садовый дом признается жилым домом и жилой 
дом – садовым домом на основании решения ор-

гана местного самоуправления муниципального 
образования, в границах которого расположен 
садовый дом или жилой.

Для признания садового дома жилым домом и 
жилого дома садовым домом собственник садо-

вого дома или жилого дома представляет в упол-

номоченный орган местного самоуправления не-

посредственно либо через многофункциональный 
центр предоставления государственных и муни-

ципальных услуг:
– заявление о признании садового дома жилым 

домом или жилого дома садовым домом;
– выписку из Единого государственного реестра 

недвижимости об основных характеристиках и за-

регистрированных правах на объект недвижимо-

сти;
– заключение по обследованию технического 

состояния объекта, подтверждающее соответ-

ствие садового дома установленным требованиям 
к надежности и безопасности;

– в случае, если садовый дом или жилой дом 
обременен правами третьих лиц, – нотариально 
удостоверенное согласие указанных лиц на при-

знание садового дома жилым домом или жилого 
дома садовым домом.

Решение о признании садового дома жилым 
домом или жилого дома садовым домом либо об 
отказе в признании садового дома жилым домом 
или жилого дома садовым домом должно быть 
принято по результатам рассмотрения соответ-

ствующего заявления уполномоченным органом 
местного самоуправления не позднее чем через 
45 календарных дней со дня подачи заявления.

Уполномоченный орган местного самоуправле-

ния не позднее чем через 3 рабочих дня со дня 
принятия решения о признании садового дома 
жилым домом или жилого дома садовым домом 
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направляет заявителю такое решение по установ-

ленной форме согласно приложению.
При этом решение об отказе в признании садо-

вого дома жилым домом или жилого дома садо-

вым домом принимается в следующих случаях:
– непредоставление заявителем предусмотрен-

ных Положением документов;
– поступление в уполномоченный орган мест-

ного самоуправления сведений, содержащихся в 
Едином государственном реестре недвижимости, 
о зарегистрированном праве собственности на 
садовый дом или жилой дом лица, не являющего-

ся заявителем;
– непредоставление заявителем соответствую-

щего документа, в случае если садовый дом или 
жилой дом обременен правами третьих лиц;

– размещение садового дома или жилого дома 
на земельном участке, виды разрешенного ис-

пользования которого, установленные в соответ-

ствии с законодательством Российской Федера-

ции, не предусматривают такого размещения;
– использование жилого дома заявителем или 

иным лицом в качестве места постоянного про-

живания;
– размещение садового дома на земельном 

участке, расположенном в границах зоны зато-

пления, подтопления (при рассмотрении заявле-

ния о признании садового дома жилым домом).
Решение об отказе в признании садового дома 

жилым домом или жилого дома садовым домом 
выдается или направляется указанным в заявлении 
способом заявителю не позднее чем через 3 рабо-

чих дня со дня принятия такого решения и может 
быть обжаловано заявителем в судебном порядке.

Вопрос: Как расторгнуть договор найма жилого 
помещения?

Ответ: По договору найма жилого помещения 
одна сторона – собственник жилого помещения 
(наймодатель) обязуется предоставить другой 
стороне (нанимателю) жилое помещение за плату 
во владение и пользование для проживания в нем.

Согласно ст. 687 Гражданского кодекса Рос-

сийской Федерации наниматель жилого помеще-

ния вправе с согласия других граждан, постоянно 
проживающих с ним, в любое время расторгнуть 
договор найма с письменным предупреждением 
наймодателя за три месяца.

Договор найма жилого помещения может быть 
расторгнут в судебном порядке по требованию 
наймодателя в случаях:

– невнесения нанимателем платы за жилое поме-

щение за шесть месяцев, если договором не уста-

новлен более длительный срок, а при краткосроч-

ном найме в случае невнесения платы более двух 
раз по истечении установленного договором срока 
платежа;

– разрушения или порчи жилого помещения на-

нимателем или другими гражданами, за действия 
которых он отвечает.

По решению суда нанимателю может быть предо-

ставлен срок не более года для устранения им на-

рушений, послуживших основанием для расторже-

ния договора найма жилого помещения.
Если в течение определенного судом срока нани-

матель не устранит допущенных нарушений или не 
примет всех необходимых мер для их устранения, 
суд по повторному обращению наймодателя при-

нимает решение о расторжении договора найма 
жилого помещения. При этом по просьбе нанима-

теля суд в решении о расторжении договора может 
отсрочить исполнение решения на срок не более 
года.

Также договор найма жилого помещения может 
быть расторгнут в судебном порядке по требова-

нию любой из сторон в договоре:
– если помещение перестает быть пригодным для 

постоянного проживания, а также в случае его ава-

рийного состояния;
– в других случаях, предусмотренных жилищным 

законодательством.
Если наниматель жилого помещения или дру-

гие граждане, за действия которых он отвечает, 
используют жилое помещение не по назначению 
либо систематически нарушают права и интере-

сы соседей, наймодатель может предупредить 
нанимателя о необходимости устранения нару-

шения.
Если наниматель или другие граждане, за дей-

ствия которых он отвечает, после предупреждения 
продолжают использовать жилое помещение не по 
назначению или нарушать права и интересы сосе-

дей, наймодатель вправе в судебном порядке рас-

торгнуть договор найма жилого помещения.

Пресс-служба Прокуратуры Москвы



38 

искусством
Воспитание 

-М
Мария андрЕЕвна субботовская – талантливый организатор, со-
учрЕдитЕль русской национальной балЕтной школы. она впЕрвыЕ 
привЕзла и распространила гиМнастику пилатЕс в россии и от-
крыла пЕрвую студию пилатЕса в нашЕй странЕ. Мы побЕсЕдовали 
с МариЕй андрЕЕвной о школЕ, ЕЕ воспитанниках и програММах и 
прЕдлагаЕМ вашЕМу вниМанию запись интЕрвью.

Интервью

Константин Галузин

СПРАВКА:Русская национальная балетная шко-ла основана в 2001 году балериной Илзе Лиепа и опытным управленцем Марией Субботовской. Илзе Лиепа – ба-лерина Большого театра из балетной династии Лиепа, народная артистка РФ, лауреат Государственной премии РФ и национальной театральной пре-мии «Золотая маска», автор книг о ба-лете для взрослых и детей. Мария Суб-ботовская – создатель первого в России Института пилатеса, внесла большой вклад в систему здоровьесберегающих программ для любителей и професси-оналов балета. Русская национальная балетная школа – это первая частная балетная школа в России и единствен-ная, имеющая собственную методиче-скую лабораторию, где постоянно со-вершенствуются программы обучения. Главная задача школы – воспитание искусством подрастающего поколения. Программа обучения согласована и одобрена Комитетом по образованию. Школа соответствует стандартам орга-низации, обучающей детей. Школа ста-вит собственные спектакли на лучших сценах Санкт-Петербурга и Москвы.Основательницы Русской националь-ной балетной школы И.М. Лиепа и М.А. Субботовская составили прекрасный тандем, реализовав проект по профес-сиональному, научно обоснованному 

обучению детей искусству балета с за-ботой о здоровье. К работе привлекли лучших специалистов в области дет-ского здоровья и балета: балетных педагогов, физиологов, психологов, остеопатов. Методика включает в себя адаптированную систему безопас-ных занятий для детей от 2 до 14 лет. Профессионалы совершенствуют свое мастерство, дети готовятся к посту-

плению в хореографические училища, взрослые – заботятся о здоровье с по-мощью инновационных методик. Люби-телям школа представляет уникальную методику адаптации профессионально-го балета для всех возрастов. Любители находятся в одном пространстве с про-фессионалами, занимаются у професси-ональных педагогов, совершенствуясь в балетном мастерстве.



 39

ария Андреевна, в чем прин-
ципиальное отличие вашей 
школы от других балетных 
школ?Русская национальная ба-летная школа – это не кружок или секция, обучение длится от одного года до трех и более лет. Для любителей – огромный шанс побыть в атмосфере, где трудятся профессиональные танцовщики и ребята, обучаю-щиеся в лучших хореографиче-ских учреждениях. Для любите-лей имеется базовая программа, которую мы планируем усо-

вершенствовать в следующем году. Дети, которые обучаются в школе, могут впоследствии вы-брать любую профессию, совсем не связанную с балетом, напри-мер инженера или юриста. Но полученные на занятиях хоре-ографией навыки и знания по-дарят ребенку совершенно иное мироощущение, чем оно было бы без этого обучения. Коро-левская осанка, одухотворенное лицо, стройные ноги, хорошо сформированный мышечный корсет, умение владеть своим телом – девочку, которая зани-мается в балетной школе – это девочка другой породы.

– А как дети, не собирающи-
еся быть профессионалами 
в хореографии, переносят 
колоссальные нагрузки, ха-
рактерные для балета, как это 
сказывается на их здоровье?– Работая с такими любите-лями, во главу угла мы ставим как раз здоровьесберегающие программы. Конечно, приходя в балет, ученики сталкиваются с трудностями. Балет – это труд-ная работа, но все это можно делать не вредя здоровью. Край-не важно, на каком полу они танцуют, в каких залах прово-дятся занятия, как развиваются и совершенствуются обучающие программы и многое другое. Так, в новом учебном году для нашей педагогической команды осуществили обучающий семи-нар, чтобы еще раз повысить уровень бережного отношения к здоровью учащихся в про-цессе обучения. Поэтому страхи родителей, считающих, что занятия балетом – это прежде всего боль для ребенка и ужас-ные растяжки, необоснованно. Мир не стоит на месте, и сегодня действительно разработаны со-храняющие здоровья методики, помогающие избежать негатив-ных последствий при обучении балетом. Труд и дисциплину никто не отменял – но проблем 

-М

УЧАСТИЕ В СОЗДАНИИ 
БОЛЬШОГО 
СПЕКТАКЛЯ – 
ВАЖНЕЙШИЙ 
ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ 
ЭТАП В ЖИЗНИ 
РЕБЕНКА
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со здоровьем у наших учеников не будет.
– Для чего школа организует 

полноценные широкомас-
штабные спектакли, в кото-
рых участвуют ее воспитанни-
ки?– Я уверена, что не просто вы-ход на профессиональную сцену, но участие в создании большого спектакля – важнейший воспи-тательный этап в жизни каж-дого ребенка. Потому что речь идет не просто о четком, от-ветственном исполнении своей партии. Тут нужно стать частью единого большого творческого замысла, гармонично встро-иться в него. Каждый юный участник видит колоссальную подготовительную работу (осо-бенно за сценой) и благодаря ей он получает такие бесценные качества: артистичность, уме-ние мобилизовать физические силы и эмоции, преодолевать 

страх сцены, умение работать в коллективе, создавать художе-ственный образ пластическими средствами и актерской игрой.
– Мария Андреевна, как у вас 

занимаются профессионалы?– Если ребенок хочет связать себя с миром балета профес-

сионально, то он должен при-ступить к занятием с трех лет, а серьезной подготовкой к по-ступлению начать заниматься с семи лет. И мы можем подго-товить его для поступления в профессиональное хореографи-ческое учреждение, подбираем индивидуальную программу. 

Интервью
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После просмотра и выяснения данных, а также пожеланий родителей и ребенка мы со-ставляем индивидуальный план занятий, чтобы к 11 годам вос-питанник поступил в училище. Студентам хореографических училищ и академий мы пред-лагаем незаменимую помощь в профилактике травам и вос-питании балетных данных по средствам мировых инноваци-онных разработок. Для профес-сионалов предлагаем индиви-дуальную программу занятий, привлекаем остеопата и балет-ного физиолога - для наилучшей результата. Профессиональные балетные танцовщики, уже служащие в театрах, находят у нас поддержку, которая по-могает им дольше оставаться в профессии, избегать травм, вос-станавливаться после трудных спектаклей, правильно входить в форму. У нас восстанавли-вались и занимались такие звезды балета: прима-балерина Большого театра Ольга Смир-нова, премьер Большого театра Владислав Лантратов, прима-ба-лерина Большого театра Мария Александрова, премьер Большо-го театра Семен Чудин и многие другие танцовщики. И я очень рада, что уже больше 25 лет мы обеспечиваем такую поддержку тем, кто занимается танцем, ис-кусством, балетом. 
– Расскажите, пожалуйста, 

подробнее о конкретных спек-
таклях, в которых участвуют 
воспитанники школы.– В этом году мы прикосну-лись к подлинному мировому шедевру – балету П.И. Чайков-ского «Спящая красавица». 

Такие балеты нужно не только смотреть или танцевать – их нужно еще и слушать. Наши учащиеся несколько месяцев существовали в пространстве этой гениальной музыки, «при-сваивая» ее себе и осознавая, как тему для собственного художественного произведе-ния. Считаю очень интересным и полезным опыт адаптации классических произведений такого уровня для молодеж-ного состава. Это потребовало огромной работы от большой профессиональной команды: создать композиции, которые были бы посильны для воспи-танников, предлагая каждому из них именно тот фрагмент, который бы лучше выявил его талант, возможности, индивиду-альность. Особое внимание – к самым юным ученикам, которые впервые выходят на сцену глав-ного концертного зала страны – КЗ «Зарядье». 

– Насколько длительна 
программа обучения в вашей 
школе?– Обучение в нашей школе рас-считано, конечно, не на один ме-сяц и даже не на год, а на боль-шой цикл. Наши программы не разрабатываются раз и навсегда – они ежегодно корректируют-ся, дополняются, улучшаются. Преподавательский коллектив постоянно обучается, находит что-то новое и вводит это в учебные программы для детей. К каждому ребенку мы относим-ся индивидуально и стараемся, чтобы у каждого был результат.

– Что ждет школу и ее вос-
питанников в новом учебном 
году?– Мы никогда не стоим на месте и на следующий год за-готовили много интересных событий, прежде всего спекта-клей. Театральная сценическая практика для каждого ребенка 

Интервью

К КАЖДОМУ РЕБЕНКУ МЫ ОТНОСИМСЯ 
ИНДИВИДУАЛЬНО И СТАРАЕМСЯ, ЧТОБЫ У 
КАЖДОГО БЫЛ РЕЗУЛЬТАТ
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– это воспитание творчеством. На новый учебный год заплани-рована спектакль «Лебединое озеро». Кроме того, готовим фестиваль «Моя Павлова» (в де-кабре), а в мае приглашаем всех барышень старше девяти лет на уже традиционный кадетский бал в Доме Пашкова, организуе-мый совместно с Первым Мо-сковским кадетским корпусом. Он будет проходить в девятый раз.
– Мария Андреевна, расска-

жите, пожалуйста, о вашем 
творческом союзе с Илзе 
Лиепа.– Мы с ней подруги и деловые партнеры уже более 20 лет. Наш большой совместный проект – Русская национальная балетная школа – хотя и коммерческий в своей основе (надо же как-то развивать дело!), но прежде всего это миссия, дело нашей жизни. Когда мы создали в 2003 году студию для взрослых, то к нам стали массово приходить и дети. И тогда у нас зародилась идея создания балетной школы для детей. За эти годы наша 

школа подготовила боле 3000 учеников, очень многие посту-пили и закончили хореографи-ческие образовательные учили-ща и стали профессиональными танцовщиками и балеринами.– Чем вас привлекло направле-ние пилатес?– Раньше я руководила фит-нес-клубами, была создателем и директором сети фитнес-цен-тров Dr. Loder, которая суще-ствует и сейчас. Собственно, в фитнес-центре я и начинала 

развитие гимнастики пилатес: отправляла своих тренеров учиться в Лондон, мы прово-дили конференции, занимались распространением и популя-ризацией методики по стране. Кроме того, хотелось создать студию, где люди могли бы за-ниматься пилатесом, причем не только в группах, поскольку ценность и потенциал инди-видуального подхода трудно переоценить. Нас периодически спрашивают: сколько стоит персональный пилатес – и воз-мущаются, «почему так дорого». Приходится объяснять почему: потому, что речь идет не о за-нятии в группе с тренером, а об индивидуальной программе. Тестируется буквально каждый кубический сантиметр тела и подбирается то, что нужно именно этому человеку. Такой подход, безусловно, отличается от большинства традиционных методик, и он действительно приносит результаты. Причем пилатес нужен всем, кто ведет активный образ жизни и зани-



44 

мается спортом. Дело в том, что обычно у человека, в том числе при занятиях разными видами спорта, задействованы только внешние мышцы. А вот внутрен-ние, глубокие мышцы-стабили-заторы «запускаются» только занимаясь методикой пилатес. Поэтому пилатес – отдельная опция для сохранения и при-умножения здоровья не только танцовщиков, фигуристов или 

цирковых артистов, но и за-нимающихся любыми видами активности.
– И как все это отразилось 

непосредственно на идее соз-
дания Русской национальной 
балетной школы?– Я считаю, что мы должны брать все самые лучшее миро-вые инновации, в частности в том, что касается улучшения, со-

хранения здоровья людей. Адап-тация иностранных методик и проектов к нашей действитель-ности – отдельная непростая задача, часто требующая боль-шого времени на выполнение. Наша команда, как первопроход-цы в области пилатеса в России, знает о нем все. И первоначаль-но, создавая школу-студию, мы планировали проект, полностью посвященный именно пилате-су. Но Илзе – балерина, я тоже человек танцующий, творче-ский, хотя и перешедший в свое время на административную работу, и у самой гимнастики пилатес есть интереснейшая историческая сцепка с балетом! Ее создатель никогда не стал бы так популярен, если бы не его знакомство и сотрудничество с Джорджем Баланчиным – вы-дающимся нашим хореографом, эмигрировавшим после рево-люции, балетмейстером самого Дягилева и создателем амери-канского балета, современного неоклассического балетного искусства, основателем труппы «Нью-Йорк Сити балет» и Шко-лы американского балета. Когда оригинальнейший балетмей-стер-новатор Баланчин позна-комился с Джозефом Пилатесом, то быстро понял ценность его гимнастики для танцовщика – чтобы долго оставаться на плаву, сохранять здоровье, силу, красоту и уравновешенность тела, а также хороший эмоци-ональный фон. Баланчин осоз-навал, что балетный артист не может работать как машина, и сделал парадоксальный вывод: несмотря на изнурительные занятия, танцовщикам нужно дополнительно заниматься 

Интервью

ВНУТРЕННИЕ МЫШЦЫ-СТАБИЛИЗАТОРЫ 
«ЗАПУСКАЮТСЯ» ТОЛЬКО ПРИ ОПРЕДЕЛЕННОМ 
СОЧЕТАНИИ ДЫХАНИЯ, КОНЦЕНТРАЦИИ, 
БАЛАНСА, КООРДИНАЦИИ И ДР.
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еще и гимнастикой (а не только балетным экзерсисом). Поэтому он стал активно сотрудничать с Пилатесом, и после начала тренировок артисты труппы «Нью-Йорк Сити балет» стали замечать колоссальные изме-нения в своем теле, улучшение здоровья и т. п. Их опыт способ-ствовал популяризации пилате-са в Америке: сначала киноакте-ры, заметив, какие результаты приносит новая гимнастика балетным танцовщикам, тоже стали использовать ее, чтобы привести себя за 20–30 занятий в хорошую форму. Среди по-клонников пилатеса была, на-пример, такая звезда Голливуда, как Элизабет Тейлор: перед и во время съемок «Клеопатры» она специально занималась с самим Джозефом Пилатесом. Голливуд способствовал рас-пространению моды на пилатес, хотя сначала эта гимнастика считалась эксклюзивной. Массо-вое распространение началось лишь в 1970–1980-х годах в США 

и получила огромную популяр-ность в фитнесе.Таким образом, первыми уче-никами и последователями Дж. Пилатеса были именно балет-ные танцовщики, а он, в свою очередь, говорил, что никто не 

знает свое тело так хорошо, как они. А затем последователи Пи-латеса именно из числа балет-ных танцовщиков стали педаго-гами и начали распространять его метод по всему миру. Поэто-му мы и решили опереться на данную традицию и соединить пилатес с обучением балету. Тем более что подходит он для всех – как для любителей, так и для профессионалов. А наши педагоги – это именно балетные танцовщики, завершившие свою карьеру.
–  Пилатесу более 100 лет. 

Какова эволюция этой практи-
ки в мире?– Пилатес до сих пор очень популярен и является одной из самых посещаемых программ. Пилатес может существовать самостоятельно, как отдельный вид гимнастики. Но мир и про-фессионалы не стоят на месте. 

Интервью
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Развивается наука: анатомиче-ские знания, физиология, осте-опатия. Физиотерапевты всего мира постоянно совершенству-ют методики, хотя и основы-ваясь на базовой методике Дж. Пилатеса. И еще имейте в виду, что пилатес – это сложный сим-биоз тренировочного процесса, эмоций, эмпатий, знания своего тела и многого другого.
– Мария Андреевна, почему 

вы называете школу «про-
странством профессионалов и 
любителей»?– Потому что мы даем возмож-ность, во-первых, действующим балетным танцовщикам со-хранять здоровье и продлить свое пребывание в профессии на долгие годы (несмотря на то, что традиционно балетный век очень короток). Школа располо-жена неподалеку от Большого театра, «Кремлевского балета», Музыкального театра имени 

Станиславского и Немирови-ча-Данченко, и артисты этих театров приходят к нам, чтобы восстановиться. Во-вторых, мы занимаемся подготовкой детей, решивших посвятить себя этой профессии: лет с семи ребенок, имеющий соответствующие данные, уже может начать зани-маться, чтобы поступать в хоре-ографическую академию/учили-ще (туда принимают примерно с 11 лет). Вот таким ребятам мы помогаем. Все мы несовершен-ны, у всех есть свои особенно-сти – даже А.Я. Ваганова имела определенные недостатки, не балетные формы (которые она скрывала специальными движе-ниями). С другой стороны, хотя балет 

– искусство элитарное и отбор девочек в хореографические училища очень строгий, мы считаем, что балетом должна заниматься каждая девочка! Любая! Потому что воспитание искусством имеет огромное значение для нашего общества – неважно, профессионал ты или любитель. Особенно важны дополнитель-ные занятия гимнастикой для воспитанниц хореографических училищ в период обучения. Наша миссия – не просто вне-дрять здоровьесберегающие ме-тодики, но поменять ментали-тет, отношение к танцовщикам, к их здоровью, телу, отношение к обучению балету и массово ис-пользовать программу пилатеса 

ВОСПИТАНИЕ ИСКУССТВОМ ИМЕЕТ ОГРОМНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ ДЛЯ ОБЩЕСТВА – НЕВАЖНО, 
ПРОФЕССИОНАЛ ТЫ ИЛИ ЛЮБИТЕЛЬ
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для профилактики перегрузок, травм и т. п. Поэтому нужна осознанность: каждый артист балета, каждый обучающийся в хореографической академии должен понимать, какие мето-дики и зачем ему применять, чтобы оставаться здоровым. Научить такому пониманию и приучить беречь себя, заботить-ся о себе, не доводя до травм, до необходимости серьезных меди-цинских вмешательств и опера-ций, – одна из самых серьезных наших задач. Ведь профилакти-ка – царица медицины!
– Все, что вы перечислили, 

касается именно профессиона-
лов. А как же любители?– Повторюсь: нам кажется, что каждая девочка должна за-ниматься балетом. Тем более в 

наше время, когда пропаганди-руются отказ от женственности, от элегантности, одежда и мыш-ление «унисекс». На мой взгляд, нигде больше нельзя получить такое полное, эффективное, раз-ностороннее воспитание души и тела красотой, как в Школе балета. Обучающиеся приоб-ретают осанку, благородство, навыки дисциплины и самодис-циплины, одухотворенное лицо. Мы приучаем к труду, дисципли-не (она сейчас везде хромает!), помогаем девочкам обретать понимание себя как девочки, девушки, женщины. От женской половины – как она себя ведет, как видит и ощущает – в нашем 

мире зависит практически все, особенно семья! Кроме того, сейчас почти все ведут сидячий образ жизни, много времени проводят в телефонах, в резуль-тате фигуры искривленные, испорченные, скрученные-пере-крученные. Наши здоровьес-берегающие программы про-думаны так, чтобы помочь это исправить, восстановить – даже если бедра завернуты внутрь, присутствуют косолапость, сколиозы, перекошенные плечи (одно выше другого), начинают расти горбики! Навыки эстети-ческого движения дают массу необходимых девушке бонусов: воспитанность, хорошие мане-

ЗА 23 ГОДА РАБОТЫ МЫ НИ НА СЕКУНДУ НЕ 
ОСТАНОВИЛИСЬ В РАЗВИТИИ

Интервью
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ры, умение держать себя в обще-стве. Все это тянется, цепляется одно за другое.
– Но ведь в основном ваши 

программы направлены имен-
но на физическое развитие…– Отнюдь! Мы даем элитарное воспитание, к нам приходят не только за физикой тела, но и за эстетическими ценностями и ду-ховностью. А наши спектакли, а фестивали!.. Все на очень серьез-ном уровне, настоящие спектак-ли: «Лебединое озеро», «Спящая красавица», «Чиполлино» – я уже говорила об этом, а также театральные сказки, написан-ные Илзе Лиепа. Ни одна балет-ная школа не делает постановок такого уровня (например, ко Дню защиты детей 1 июня), как мы в КЗ «Зарядье», – спасибо поддержке Мэра Москвы С.С. Со-бянина и Департамента культу-ры города Москвы. И за 23 года работы мы ни на секунду не остановились в раз-витии. Все время наша мето-дическая программа меняется, совершенствуется и дополня-ется. Причем методика работы с профессионалами и любите-лями, конечно, вещи разные. Но мы стремимся довести дело до того, чтобы любитель дотя-нулся до уровня профессиона-ла. Нужно найти такую форму взаимодействия с обучающимся, чтобы ему было и интересно, и полезно для его здоровья. Мы учим наших воспитанни-ков понимать балет, его исто-рию, знать на что обращать внимание, слушать музыку… Они даже знают, из чего состоят пуанты и как называется муж-ской балетный костюм (колет). 

А ведь в наше время театраль-ная публика, к сожалению, стре-мительно деградирует, у нее испортился, истощился вкус! Ей трудно показывать что-то сто-ящее, достойного уровня – она не понимает! Эстетику и вели-колепие искусства – не ценит! (Об этом я когда-то говорила с Г.П. Вишневской – школа со-трудничала с ее театром, и даже теперь, после ее кончины, наши воспитанники продолжают ино-гда там выступать и проводить фестиваль «Моя Павлова».) При-ходя «на балет», современный человек зачастую не знает, что такое па-де-труа или па-де-де, не понимает, куда смотреть и на чем сосредоточиться, – наши ученики это знают, понимают, любят.

Очень важно также ощущать себя занимающимся именно сре-ди профессионалов, чувствовать общую атмосферу, достойное окружение, уникальный пре-подавательский состав и т. д. Отдельно хочу подчеркнуть, что мы не кружок и не секция! Русская национальная балетная школа – целая система, боль-шая, серьезная, рассчитанная на программу обучения от трех лет и более. Школа имеет со-ответствующую лицензию, по окончании этапа обучения вы-дается диплом дополнительного образования  (после трех лет об-учения). Бывает, что к нам при-водят детей двух с половиной – трех лет, и они занимаются даже до 16 лет. После поступле-ния в вузы им, конечно, гораздо сложнее посещать занятия… Но это хобби так врастает в жизнь, что продолжает на нее влиять, какую бы профессию человек не избрал, – получив комплекс-ную физико-эстетическую базу в нашей школе, он добивается успехов и непосредственно в своей профессии.Так что воспитание вкуса, зна-ния о театре, о балете у детей (да и у их родителей – сотрудниче-ство с нашей школой становится поистине семейным делом для тех, кто к нам приходит) – тоже наша миссия. Образовывать и воспитывать новое поколение – пусть совсем небольшую его часть – все равно очень важно. Ведь, перефразируя преподоб-ного Серафима Саровского, если изменишься сам, то вокруг тебя изменятся тысячи! И, значит, воспитывая даже незначитель-ное количество детей, мы прино-сим пользу и остальным.
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1 сентября, в День знаний, новая школа «Перспектива» открыла свои двери для 1100 учеников 7-11-х классов.В четырехэтажном здании площадью 16,4 тысячи ква-дратных метров, возведенном по индивидуальному проекту, создана комфортная и без-опасная образовательная среда для обучения, включая детей с ограниченными возможностями здоровья.Открытие нового здания суще-ственно улучшит условия обуче-ния старшеклассников и создаст дополнительные возможности для успешной реализации клю-чевых образовательных про-ектов – естественно-научной и математической вертикалей в 7-9-х классах.Строительство финансирова-лось за счет городского бюджета в рамках Адресной инвестици-онной программы. Инициатива строительства нового здания была поддержана Уполномо-ченным по правам человека в городе Москве по просьбе обще-ственности.На втором этаже разместились лабораторно-исследователь-

Татьяна	Потяева	в	День	знаний	приняла	участие	
в	торжественном	открытии	нового	здания	школы	

«Перспектива»	в	Молжаниново

ский комплекс для изучения естествознания, кабинеты ин-форматики, большой спортив-ный зал площадью 540 квадрат-ных метров, зал для проведения мероприятий и лекционные аудитории. На третьем этаже обустроены кабинет информа-тики, робокласс, лабораторно-исследовательский комплекс инженерной направленности, ИТ-полигон с возможностью зо-нирования, кабинеты иностран-ного языка и естествознания. На четвертом расположены универ-сальные кабинеты, медиатека, специализированные кабинеты для изучения естествознания, а также многофункциональная библиотека.На территории школы создано современное спортивное ядро с футбольным полем, дорожка-ми для бега, площадками для баскетбола, волейбола, бадмин-тона, настольного тенниса и гимнастики. Входная площадка оборудована велопарковками.В новом здании открываются кадетские классы для учеников 7-11-х классов. В школе активно развивается движение юнар-мейцев, сотрудничество с Во-

енной академией радиационной, химической и биологической защиты имени маршала Совет-ского Союза С.К. Тимошенко. В будущем планируется открыть и инженерный класс совместно с Научно-производственным объединением имени С.А. Лавоч-кина.Для раскрытия творческого потенциала учеников в школе появятся мастерские по ри-сунку, живописи, композиции и декору, а также мастерская скульптуры, 3D-моделирования и макетная мастерская.Столичный омбудсмен Татья-на Потяева осмотрела новое здание школы, отметив, что для ребят и педагогов в этом дворце знаний созданы сказочные воз-можности для учебы и всесто-роннего развития.Выступая на торжественной школьной линейке, Уполномо-ченный по правам человека в городе Москве поздравила ди-ректора школы, всех учеников и их родителей с Днем знаний и новым учебным годом, по-желала всем ребятам хорошего настроения, новых открытий и успехов в овладении знаниями!

Новости
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Все обращения зарегистри-рованы и взяты в работу. В ходе приема также гражданам разъяснялись возможности при необходимости обратиться на личный прием непосредствен-но в Аппарат Уполномоченного по правам человека в городе Москве, а также подать письмен-ное обращение в ходе приема, почтой или через официальный сайт.В рамках мобильного приема было подписано Соглашение 

В	«Едином	центре	поддержки»	состоялся	
мобильный	прием	граждан	сотрудниками	

Аппарата	Уполномоченного	по	правам	человека	
в	городе	Москве

о взаимодействии Уполномо-ченного по правам человека в городе Москве Потяевой Татьяной Александровной и Государственного бюджетно-го учреждения города Москвы «Единый центр поддержки» в лице директора Матвеевой Юлии Андреевны.Настоящее Соглашение заклю-чено в целях повышения эффек-тивности обеспечения гарантий государственной защиты прав, социальных гарантий и мер 

30 июня в цЕнтрЕ социальной защиты участников спЕциальной 
воЕнной опЕрации и члЕнов их сЕМЕй сотрудники аппарата упол-
ноМочЕнного по праваМ чЕловЕка в городЕ МосквЕ провЕли Мо-
бильный приЕМ. было принято 14 граждан и члЕнов их сЕМЕй, 12 
письМЕнных обращЕний. вопросы обращЕний касались МЕдицин-
ской поМощи, содЕйствия в прЕдоставлЕнии скидки в образова-
тЕльноМ учрЕждЕнии, прЕдоставлЕния льгот и выплат за погибшЕ-
го сына, нЕобходиМости прЕдоставлЕния квартиры для воЕнного 
инвалида.

социальной поддержки участ-ников СВО и членов их семей, их признания, соблюдения и уважения государственными органами, органами местного самоуправления и должностны-ми лицами.В рамках подписания Соглаше-ния столичный омбудсмен Та-тьяна Потяева и директор «Еди-ного центра поддержки» Юлия Матвеева обсудили дальнейшие перспективы взаимодействия по различным направлениям.
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Предметом Соглашения явля-ется взаимодействие сторон по вопросам соблюдения и защиты прав, свобод и законных инте-ресов человека и гражданина в области пенсионного и соци-ального обеспечения с исполь-зованием имеющихся у сторон организационных, информаци-онных и правовых ресурсов.  Документ предусматривает организацию и проведение со-вместных приемов, различных мероприятий, таких как кру-глые столы, семинары, консуль-тации по вопросам пенсионного и социального обеспечения.В ходе встречи Татьяна По-тяева и Сергей Алещенко обсу-дили дальнейшие перспективы взаимодействия по различным направлениям и выразили уве-ренность, что совместные меры будут способствовать соблюде-нию прав граждан Москвы. 

Состоялась	рабочая	встреча	столичного	
омбудсмена	Татьяны	Потяевой	и	Управляющего	

ОСФР	РФ	по	городу	Москве	и	Московской	области

21 сЕнтября состоялась рабочая встрЕча уполноМочЕнного по 
праваМ чЕловЕка в городЕ МосквЕ татьяны потяЕвой и управляю-
щЕго отдЕлЕниЕМ Фонда пЕнсионного и социального страхования 
российской ФЕдЕрации по городу МосквЕ и Московской области 
сЕргЕя алЕщЕнко, по итогаМ которой было подписано соглашЕниЕ 
о взаиМодЕйствии и сотрудничЕствЕ.
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Вопросы обращений касались выплат в связи с ранением (от-каз в регионе – Москва), прове-дения анализа ДНК, устройства ребенка в ДОУ, социальных гарантий, в том числе обеспе-чения питания ребенку в шко-ле, устройства в секции (семья погибшего в зоне СВО гражда-нина), содействия в розыске гражданина, пропавшего без вести в зоне СВО, и др.

В	Центре	социальной	защиты	участников	
специальной	военной	операции	и	членов	их	

семей	сотрудники	Аппарата	Уполномоченного	по	
правам	человека	в	городе	Москве	провели	

очередной	мобильный	прием

23 августа в цЕнтрЕ социальной защиты участников спЕциальной 
воЕнной опЕрации и члЕнов их сЕМЕй сотрудники аппарата уполно-
МочЕнного по праваМ чЕловЕка в городЕ МосквЕ провЕли очЕрЕдной 
Мобильный приЕМ. было принято 6 граждан и члЕнов их сЕМЕй.

Все обращения зарегистри-рованы и взяты в работу. В ходе приема также гражданам разъяснялись возможности при необходимости обратиться на личный прием непосред-ственно в Аппарат Уполномо-ченного по правам человека в городе Москве, а также подать письменное обращение в ходе приема, почтой или через офи-циальный сайт.

Практика проведения при-емов будет продолжена на ежемесячной основе в рамках Соглашения о взаимодействии Уполномоченного по правам человека в городе Москве и Государственного бюджетного учреждения города Москвы «Единый центр поддержки».
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Московский омбудсмен поде-лилась с коллегой опытом рабо-ты омбудсмена в сфере миграци-онной политики, уделив особое внимание актуальным вопросам и проблемам сегодняшнего дня: невыплатам работодателями зарплат мигрантам; конфликт-ным ситуациями с участием мигрантов; устройству детей мигрантов в образовательные учреждения, в частности в дет-ские сады; условиям пребывания мигрантов в Миграционном цен-тре в деревне Сахарово и другим проблемам.Кыргызские коллеги также были информированы о про-водимом Аппаратом Уполно-

Татьяна	Потяева	провела	переговоры	с	руково-
дителем	Представительства	Министерства	тру-
да,	социального	обеспечения	и	миграции	Кыр-
гызской	Республики	в	Российской	Федерации

моченного в текущем году на конкурсной основе мониторинге проблем трудовой миграции из Средней Азии в городе Москве.Далее участники встречи обсудили ряд проблем по за-щите прав граждан Кыргызской Республики, проживающих на территории Москвы. В частно-сти, Кубандык Акматбекович озвучил проблему с оплатой труда мигрантов из Кыргызской Республики. Сегодня объем не-выплаченных средств составляет 80 млн руб. Руководитель Пред-ставительства также информи-ровал о том, что в Республике ведется работа по формирова-нию домиграционных Центров. 

По его мнению, работа данных Центров в странах выезда по-может принимающей стороне эффективней проводить работу с миграционным контингентом. Далее Кубандык Акматбекович коснулся проблем 90 тыс. детей-мигрантов, которые сегодня находятся в России, 8 тыс. из которых обучаются в российских образовательных учреждениях.Участники встречи обсудили проблемы изучения мигранта-ми русского языка и высказали предложение в структуре до-миграционных Центров пред-усмотреть специальные подраз-деления по обучению русскому языку. Также озвучили пробле-мы с медицинским страхованием членов семей мигрантов.Подводя итоги, Татьяна Алек-сандровна сказала, что все под-нятые в ходе встречи вопросы структурируются в полноценную Программу помощи мигрантам и защиты их прав. Она заверила кыргызских коллег, что примет возможное участие в разреше-нии вышеназванных вопросов.Стороны договорились о проведении в течение года со-вместных с Представительством мероприятий, в частности со-вещания на платформе Много-функционального миграционно-го центра в деревне Сахарово с привлечением всех заинтересо-ванных сторон, а также о заклю-чительной встрече в конце года для подведения итогов работы по всем вышеназванным про-блемам.

20 сЕнтября 2023 года уполноМочЕнный по праваМ чЕловЕка в го-
родЕ МосквЕ потяЕва татьяна алЕксандровна провЕла пЕрЕговоры 
с руководитЕлЕМ прЕдставитЕльства МинистЕрства труда, соци-
ального обЕспЕчЕния и Миграции кыргызской рЕспублики в рос-
сийской ФЕдЕрации акМатбЕковыМ кубандыкоМ акМатбЕковичЕМ. 
во встрЕчЕ такжЕ участвовали уполноМочЕнный по праваМ рЕбЕнка 
в городЕ Москвы ярославская ольга владиМировна, сотрудники 
прЕдставитЕльства и аппарата уполноМочЕнного.

Новости
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Предметом настоящего Согла-шения является взаимодействие сторон по вопросам защиты прав и свобод человека и граж-данина на воздушном, железно-дорожном и водном транспорте, предупреждения, выявления и устранения их нарушений на территории города Москвы, использования имеющихся у сторон правовых, информаци-онных, научных, аналитических, методических и организацион-ных ресурсов при планирова-нии и реализации совместных мероприятий.В рамках подписания Согла-шения столичный омбудсмен Татьяна Потяева и Московский межрегиональный транспорт-

Подписано	Соглашение	о	взаимодействии	и	со-
трудничестве	Уполномоченного	по	правам	чело-
века	в	городе	Москве	и	Московской	межрегио-

нальной	транспортной	прокуратуры

20 сЕнтября уполноМочЕнный по праваМ чЕловЕка в городЕ МосквЕ 
потяЕва татьяна алЕксандровна и Московская МЕжрЕгиональная 
транспортная прокуратура в лицЕ Московского МЕжрЕгионального 
транспортного прокурора букрЕЕва константина николаЕвича за-
ключили соглашЕниЕ о взаиМодЕйствии и сотрудничЕствЕ.ный прокурор Константин Букреев обсудили дальнейшие перспективы взаимодействия 

по различным направлениям. В частности, Татьяна Потяева отметила необходимость орга-низации и проведения совмест-ных мероприятий, в том числе в рамках правового просвещения граждан, а также в совещаниях, круглых столах, в выездных проверках на объектах транс-портной инфраструктуры столицы.Татьяна Потяева и Константин Букреев выразили уверенность, что принимаемые совместные меры в итоге будут способство-вать не только восстановлению нарушенных прав граждан, но и предупреждению их нарушений на объектах железнодорожного, воздушного и водного транс-порта.
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рина Викторовна, поздрав-
ляю вас с началом учебного 
года! Много наслышан о шко-
ле: несмотря на относительно 
короткий срок ее существо-
вания, она зарекомендовала 
себя как одна из сильнейших в 
Москве. И свидетельство тому 
– ваши выпускники, среди 
которых есть «стобалльники», 
медалисты, победители олим-
пиад и просто сотни молодых 
людей с хорошими знаниями. 
В школах появилась новая 
должность – советник дирек-
тора по воспитательной рабо-
те. Расскажите, пожалуйста, 

Вместе
мы команда

интЕрвью с дЕпутатоМ Московской городской дуМы 6 созыва, 
дирЕктороМ гбоу «школа № 1409» ириной викторовной ильи-
чЕвой затрагиваЕт актуальную тЕМу – построЕниЕ воспитатЕльной 
систЕМы в Московской школЕ. 

-И
подробнее, в чем заключаются 
функции советника? И о том, 
как в последнее время изме-
нилась роль школы в воспита-
тельном процессе?– Спасибо большое, что вы затронули актуальную тему 

воспитания, а также за такой отзыв о школе. Мы знали всегда, что обучение и воспитание не могут идти порознь. Считаю, что во многих школах с хорошими добрыми традициями одним из главных педагогических под-
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Константин Галузин
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ходов всегда было и остается воспитание. Многие решения, которые приходится принимать руководителям новых школ по введению воспитательных компонентов сейчас, уже давно существовали в нашей образова-тельной организации. Очевидно, что первая роль в воспитательном процессе оста-ется за родителями. 

Все начинается в семье: ува-жительное отношение друг к другу, взаимопомощь и чувство патриотизма. Школе № 1409 в этом смысле очень повезло – и в том, что мы начали именно с воспитания, и в том, что убеди-ли наших родителей в их перво-степенной роли в этом ответ-ственном процессе – воспитании своих детей. 

– Как у вас складывается 
взаимодействие с родитель-
ской общественностью? Мы 
все знаем, что в школе есть 
замечательный Управляющий 
совет, а также актив старше-
классников. Они сами вы-
ступают с какими-то своими 
предложениями или просто 
вовлечены в общие дела? – Постепенно у нас склады-валась система взросло-дет-ской общности. Поясню, что имеется в виду. Да, у нас есть, во-первых, ответственный Управляющий совет, состоящий из неравнодушных людей и возглавляемый членом Совета директоров ГК «Просвещение»» Владимиром Ильичом Узуном. Каждый из членов УС является профессионалом своего дела и наставником для какого-либо направления, реализуемого в школе. И этот человек, будучи, по сути дела, флагманом, ста-новится примером для всех. У нас в школе созданы правовые и юридические классы. Член нашего УС со стороны родитель-ской общественности – извест-ный российский адвокат Рубен Маркарьян – проводит занятия с детьми, приглашает старше-классников из юридических классов на практику к себе в фирму. Таким образом, право-вое направление в нашей школе укрепляется не только теорией, которую прекрасно излагают наши педагоги, но и практикой, ставшей неоценимым вкладом в воспитательный процесс со стороны родителей. Возьмем другое направле-ние – кадетский корпус школы имени маршала Г.К. Жукова. О нем тоже можно рассказать не 

ПРАВОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ В НАШЕЙ ШКОЛЕ 
УКРЕПЛЯЕТСЯ НЕ ТОЛЬКО ТЕОРИЕЙ, НО 
И ПРАКТИКОЙ, СТАВШЕЙ НЕОЦЕНИМЫМ 
ВКЛАДОМ В ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС СО 
СТОРОНЫ РОДИТЕЛЕЙ
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менее интересную историю. В нашем 10-м кадетском классе учится сейчас праправнук мар-шала Жукова. Многие родители, имеющие отношение к военной истории и науке, вовлечены в работу с кадетскими классами. Среди таких родителей есть генералы Михаил Леонидович Тюркин и Эдуард Викторович Петрухин. Они регулярно про-водят церемонию посвящения в кадеты, общаются со школьни-ками на уроках, напутствуют их при выборе профессии. Есть у нас медиакласс, у кото-рого не один куратор, а сразу несколько, причем «звездных» – журналист, редактор «Учитель-ской газеты» Арслан Дагирович Хасавов, главный редактор изда-ния «Вестник образования Рос-сии» Юрий Иванович Глазков, российская телеведущая Арина Аяновна Шарапова. Можно и дальше продолжить список тех, кто служит примером успеш-ности, реализации жизненных планов для наших детей. При-веду еще один пример. У нас эффективно работает проект «Математическая вертикаль 

Касперского». Евгений Валенти-нович Касперский курирует это направление. Конечно, вклад, который вносят яркие, извест-ные личности в многоплановую школьную жизнь, предоставляя нам ресурсы и потенциальные возможности своих компаний, неоценим. Помимо этого, у нас органи-зован Совет отцов – абсолютно уникальное объединение ак-тивных пап, работающее в шко-

ле уже несколько лет. Невоз-можно себе представить более активных и находчивых людей, чем наши папы. Во-первых, им удалось сплотить вокруг шко-лы многих родителей, которые являются выдающимися специ-алистами в своей области. На-пример, среди наших родителей много олимпийских чемпионов с мировым именем. Они про-водят мастер-классы, «Уроки чемпионов». Есть в родитель-ской среде представители мира искусства – музыканты, театра-лы, писатели. И они по-своему участвуют в воспитании наших детей, проводя мастер-классы и читая лекции по своим про-фессиональным темам. Такое тесное взаимодействие между родителями и школой создает образ открытой школы. У детей есть ученическое самоуправ-ление, получившее название Школьной думы «Новое поколе-ние». Вчера у нас как раз завер-шились выборы в Школьную думу.

Образование
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– Я уже видел отчет о выбо-
рах в Школьную думу школы 
№ 1409 в соцсетях – кто-то 
выложил в «ВК» очень любо-
пытный ролик. – Мне приятно, что вы следи-те за новостями нашей школы. Следите за новостями в моих со-циальных сетях VK и ТГ-канале. Сейчас в Москве завершились выборы мэра. А ведь такие же выборы – президента Школьной думы, только уменьшенные до масштаба школы, происходи-ли и у нас. Мы просто взяли за основу модель больших, серьез-ных выборов и пропустили ее через детское сообщество, при-общая ребят к государственным процессам. Саму работу Школь-ной думы «Новое поколение» мы решили построить по образу и подобию Московской город-ской думы, а самих школьников сделать управляющими. И вот сами дети управляют школой. Президентом Школьной думы «Новое поколение» стал Миха-ил Сокол. Дети все пропуска-ют через себя, и уже сейчас, в своем юном возрасте понимают, что их «республика» не будет успешной, если у президента не будет крепкой, сплоченной команды. Все так же, как и в большом городе или стране, где успех многих городских и государственных программ зависит не только от личности мэра или президента, но и от их уникальных команд. В школе та же история. У президента есть кабинет министров, куда были избраны ученики старших клас-сов, кто успешно реализует себя в каком-либо направлении. Одним словом, выборы в школе прошли фантастически: 

мне даже позвонили коллеги из Мосгордумы и то ли в шутку, то ли всерьез сказали, что в следу-ющий раз при выборах в Мос-гордуму надо бы использовать «систему Пряхина». Остальные кандидаты на пост президента получили портфели министров и теперь могут реализовывать свои направления. Например, ученица 11-го класса Анастасия возглавила кабинет культу-

ры. Сама Настя сейчас уехала с другими юными дарованиями в Донецк и примет там участие в концерте.Все наши активные молодые «министры» входят в состав большого Управляющего совета. Не будем забывать про Совет отцов и Педагогический совет – все это в целом формирует эф-фективно работающую систему воспитания, при которой дети учатся на примере успешных взрослых – и не каких-то аб-страктных личностей, а нахо-дящихся прямо рядом с ними. И родители, и дети понимают, что школу, город и страну можно сделать лучше, и это зависит только от них самих. 
– Как вы считаете, всегда ли 

в школах срабатывает метод 
вовлечения ребенка в трудо-
вое воспитание? А если что-
то при этом не получается и 
ребенок отказывается, то как 
следует поступить педагогу 
или администратору? 

МЫ ВЗЯЛИ ЗА ОСНОВУ МОДЕЛЬ БОЛЬШИХ, 
СЕРЬЕЗНЫХ ВЫБОРОВ И ПРОПУСТИЛИ ЕЕ ЧЕРЕЗ 
ДЕТСКОЕ СООБЩЕСТВО, ПРИОБЩАЯ РЕБЯТ К 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ ПРОЦЕССАМ
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– Теперь уже трудовое вос-питание отражено на законо-дательном уровне. И все-таки главным здесь является при-мер взрослых: если ребенок видит, что все вокруг трудятся – мама, папа, учитель, – то и он по-другому жить не смо-жет. Ведь если ты постоянно находишься среди успешных людей, то и сам таким будешь. Мы в школе поощряем стрем-ление каждого ученика пре-одолевать себя и одерживать победы – пусть даже неболь-шие. Побеждай в олимпиаде, выступай на театральной сцене, пой, защищай свой про-ект, который кому-то кажется нереальным, – одним словом, всеми силами стремись к по-беде и старайся делать это хорошо. Но если, побеждая, ты толь-ко тешишь свое самолюбие, то это совсем не то, что хотела бы видеть твоя команда, твои еди-номышленники. Поэтому мысль о том, что, выступая, ребенок еще и планку школы поднимает, 

нужно как-то до него донести. Как сделать так, чтобы учащи-еся понимали, что они еще и отстаивают честь школы? Здесь роль играет даже тон и гром-кость голоса: произнесенная достаточно громко фамилия победителя уже говорит сама за себя. А под «фамилией» подразу-мевается не только конкретный человек, но гораздо шире – его семья. 

– Итак, в школах с нынешне-
го года введена новая долж-
ность – советник директора 
по воспитанию. В чем разница 
между этой должностью и зам-
директора по воспитательной 
работе? Или последней уже не 
существует? – Всё остается на своих местах. Заместитель директора – это административная должность. Знаете, в нашем образовательном 
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комплексе теперь такое коли-чество детей, что советников хорошо бы иметь как минимум три. Когда мы говорим о воспи-тательной системе, то должны понимать, что любой системой надо уметь управлять. К слову, в нашей школе активно развива-ется РДДМ «Движение первых»: если вначале в его рядах было всего 25 детей, то меньше чем за год это число выросло до 500. Конечно, нужен специалист, организатор, который сможет возглавить «Движение». Успех та-кого начинания во многом будет зависеть от лидерских качеств этого человека, и самое главное – не ошибиться в выборе личности. Я убеждена, что школы, где уже появились советники по воспи-тательной работе, пойдут сейчас вперед. Сейчас перед каждой шко-лой открыто великое множество возможностей: социально значи-мых конкурсов, образовательных проектов, слетов, олимпиад – чего только нет! Такого количества направлений для приложения способностей и талантов школь-ников, наверное, не было ни-когда. Минувшим летом много наших ребят посетили «Артек». Возьмем другое направление воспитательной деятельности школы – внеклассное занятие «Разговоры о важном», появив-шееся в прошлом году. Конечно, эффективность этого занятия зависит от педагогического ма-стерства учителя прежде всего. Однако мы решили не ограничи-вать себя только этим и пош-ли дальше: стали привлекать к уроку большое количество специалистов – кстати, часто из числа родителей, имевших непосредственное отношение к 

той или иной теме. Постепенно «Разговоры о важном» превра-тились в целое действие, на-чинающееся с поднятие флага. Когда темой очередного заня-тия стал День космонавтики, то на сцене актового зала стояли летчики-космонавты, космиче-ские инженеры, представители науки и студенты вузов, связан-ных с космической отраслью. В зал были приглашены ученики, которые добились определен-ных успехов в учебной или твор-ческой деятельности. Конечно, каждый ученик мечтает ока-заться в зале, где на сцене стоят интересные люди. У каждого возникает мотивация: мне надо подтянуть успеваемость или сделать какое-то значительное доброе дело, чтобы оказаться вместе с этими людьми, послу-шать, что они рассказывают. 

Родители активно включились в тему «Разговоров о важном». Уже не понятно, для кого «Разго-воры» стали важнее: для детей или для родителей. А дети ценят то, что могут задавать самые от-кровенные вопросы родителям и что идет живой диалог, живое общение – для них это очень важно. Кроме того, представители Школьной думы выходят в младшие классы. Нынешнее 1-е сентября для меня вообще стало знаковым днем, потому что выпускники, у кого посвя-щение в студенты, по счастью, не совпало с нашей утренней линейкой и торжественным пер-вым звонком, пришли в школу поздравить учителей и пошли, как обычно, в младшие классы – рассказали о себе, о том, как они в прошлом году окончили 

СЕЙЧАС ПЕРЕД КАЖДОЙ ШКОЛОЙ ОТКРЫТО 
ВЕЛИКОЕ МНОЖЕСТВО ВОЗМОЖНОСТЕЙ: 
СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ КОНКУРСОВ, 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ, СЛЕТОВ, 
ОЛИМПИАД – ЧЕГО ТОЛЬКО НЕТ!
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школу и уже поступили в вузы. Это была их личная инициатива. До Михаила Сокола президен-том Школьной думы был Влад Ременяко. Влад всегда отличал-ся отличной успеваемостью, в прошлом году окончил школу и теперь уже является студентом МИФИ. Мне было радостно ви-деть, что он тоже пришел в шко-лу 1-го сентября. Его приход, как, кстати, и многих других его сверстников, означал, что наши ребята намерены и в будущем не разрывать связь со школой. Мы всегда старались доносить до наших старшеклассников: когда многое получил от школы, спеши отдать это другим. Ведь, по сути дела, самым сложным является воспитать в маленьком человеке чувство ответственно-сти и самоотдачи, чтобы ребе-нок как-то случаем не перепутал ценности и не стал тем, кто идет по жизни с ложной мыслью, что ему все должны. Наша школа очень тесно связана с волонтерством и благотворительностью. И дети привыкают к этому: сколько ты 

получил, столько должен потом отдать. У ребят формируется по-стоянное убеждение: нельзя не принимать участия в постоян-ном процессе отдачи доброты. Первое сентября началось с того, что мы отправили партию подарков в донбасскую школу № 136. Каждый хотел чем-то поделиться. Но это не могло произойти внезапно: успех та-ких кампаний можно объяснить тем, что в школе создана систе-ма. В мае у нас в школе прошла десятая, юбилейная Благотвори-

тельная ярмарка, где участвовал каждый ребенок: что-то изобре-тал, шил, готовил, делал забав-ные поделки, писал картины. А так как в школе 5000 учащихся, то и ярмарка, как обычно, пре-вратилась в шумный, веселый праздник, где все это продава-лось, и все вырученные средства поступили на счет благотвори-тельности. За несколько месяцев до этого ученики познакомились с детьми, которым они решили помочь. Мы собрали средства, и наши дети знали, кому они будет адресованы – конкретно-му мальчику или девочке. Одной такой получательницей помощи три года назад стала девочка в инвалидной коляске: она сказа-ла, что никогда не видела моря. И вся школа, увидев ролик с этой девочкой, загорелась ей помочь. После того как нужная сумма была собрана и передана ее представителям, мы вскоре узнали, что девочка уехала в санаторий на море. Через неделю стартует ак-ция по оказанию помощи без-домным собакам, живущим в 
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питомнике неподалеку от нашей школы. В ней участвуют все классы без исключения. Если вы сейчас придете к нам, то увидите на первом этаже школы целые горы из пачек с кормом, коври-ков, мисок и прочих собачьих принадлежностей. И каждый ребенок, имеющий домашнего питомца или даже не имеющий его, понимает, что животным трудно, им надо помочь. Такие акции проводятся не для галоч-ки, они становятся для детей потребностью, а со временем станут и стилем жизни. Или, например, возьмем лю-бимый праздник – Новый год: дети привыкли вручать подарки своим сверстникам – детям с ОВЗ или направлять написанные от руки открытки «бабушкам» и «дедушкам» в доме престарелых. 
– К вам ведь приходят мо-

лодые педагоги? Отвечает 
ли их уровень тем высоким 
требованиям, которые предъ-
являет московское образова-
ние к современному учителю? 

Способны ли молодые специ-
алисты принять этот вызов 
и перенять эстафету у более 
опытных педагогов? – Я считаю, что к нам прихо-дит прекрасная молодежь. Вот буквально в нынешнем учебном году мы приняли на работу двух молодых педагогов начальной школы – когда-то они сами здесь учились и окончили имен-но нашу школу. Современные молодые педагоги представля-ют собой особую категорию учи-

телей хотя бы потому, что в них, совсем еще недавно сидевших за школьной партой, было столь-ко вложено! Если взглянуть на цифры, отражающие конкурс в педагогические вузы (возьмем, к примеру, Московский госу-дарственный педагогический университет), то мы увидим, что в среднем во время прошлой приемной кампании конкурс на бюджетные отделения составил десятки человек на место. Поче-му такая большая конкуренция? Почему вообще такой большой конкурс в педагогический вуз? Потому что, во-первых, вырос престиж профессии; как раз та цель, которую поставил неко-торое время назад президент России, – изменить отношение к профессии учителя, повысить уважение к ней в глазах обще-ства – сейчас оказалась до-стигнута. Во-вторых, молодежь видит и социальные гарантии к профессии педагога, и совре-менный уровень оснащенности школы, который продолжает расти быстрее, чем мы себе даже 
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можем представить. Поэтому молодые люди, окончившие школу, идут в педагоги. Они пре-красно видят, сколько государ-ство вкладывает в образование, потому что сами недавно учи-лись в современных школах. Что касается меня, то я гор-жусь тем, что я педагог. Мои коллеги – это во всех смыслах современные люди: они ведут активный образ жизни, занима-ются спортом и при этом имеют по несколько высших образова-ний. Посмотрите на этот образ современного педагога!В нашей школе проходит все-российский ежегодный конкурс «Педагогический дебют», на ко-торый съезжаются педагоги со всей России, более 200 человек. Одним словом, постоянно нахо-дишь подтверждения тому, что наше образование находится на высочайшем уровне, и я увере-на, что оно будет идти вперед. Считаю, что директор школы должен быть примером – и не только с точки зрения патрио-тизма. Вот почему среди моих коллег – директоров столичных образовательных комплексов столько муниципальных депу-

татов, депутатов Московской городской думы. Потому что это люди, способные не на словах, а на деле реализовать цели, поставленные Правительством Москвы по программе разви-тия города. Эти люди способны транслировать широкий спектр знаний и самых разных возмож-ностей. А сколько лауреатов Гранта Мэра среди классных руководителей! В школе нет ни одной свободной вакансии на должность классного руководи-теля; и это притом, что мы вы-бираем и приглашаем на работу лучших из лучших. 

Но вернемся к теме новой должности – советника по воспитанию. Преимуществом каждой московской школы и важной ее частью становится система воспитания, куда вхо-дят и мероприятия, и отдельные структурные подразделения, создаваемые с той же целью – укрепления воспитательного фактора в образовательной организации. Например, когда мы говорим о школьных спортивных клубах – а они есть теперь в каждой школе, – мы понимаем, что такие объ-единения, куда входят талантли-вые дети и увлеченные настав-ники, прекрасно справляются с функцией патриотического вос-питания. Кстати, наш спортив-ный клуб стал лучшим в городе по итогам прошлого учебного года, и, конечно, это стало пред-метом нашей гордости. Однако сетью школьных ШСК руководят не отдельные сотрудники школ, а городская система. Или проект Департамента образования и науки города Москвы – «Театр в школе». Школьные театры объединены в систему городских конкурсов и фестивалей. Все продумано и сделано так, чтобы работала система на уровне города, а не отдельная студия.Советник директора по воспи-танию – человек, отвечающий за организацию мероприятий вну-три школы. И всем нам понятно, что это только укрепит единую систему, поможет каждой школе отрабатывать воспитательные задачи еще лучше. Не каждый по отдельности, а все вместе – это, я полагаю, самое главное на сегодняшний момент. 
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Управляющая компания нашего дома установила заглушку на канализацию в нашей квартире из-за образовавшейся задолженности по оплате коммунальных услуг. Законно ли это?
Ответ: Исполнителю, предоставляющему по-требителю коммунальные услуги, предоставле-но право ограничивать или приостанавливать в установленном порядке подачу потребителю коммунальных ресурсов (часть 1.1 статьи 157 ЖК РФ; подпункт «д» пункта 32 Правил, утверж-денных Постановлением Правительства РФ от 06.05.2011 № 354 «О предоставлении комму-нальных услуг собственникам и пользователям помещений в многоквартирных домах и жилых домов», далее – Правил № 354).Порядок ограничения и приостановления предоставления коммунальной услуги следую-щий (если иное не предусмотрено договором о предоставлении коммунальных услуг):1) Исполнитель направляет потребителю предупреждение (уведомление) о том, что в случае непогашения задолженности в течение 20 дней со дня доставки предупреждения предо-ставление коммунальной услуги может быть сначала ограничено, а затем приостановлено либо, при отсутствии технической возможно-сти введения ограничения, приостановлено без предварительного введения ограничения.Уведомление потребителя может осущест-вляться одним из следующих способов (пункт 2(1), подпункт «а» пункта 119 Правил № 354):• вручение предупреждения (уведомления) под расписку;• направление предупреждения (уведомления) по почте заказным письмом с уведомлением о вручении;• включение текста предупреждения (уведом-ления) в платежный документ для внесения платы за коммунальные услуги;• иным способом, подтверждающим факт и дату его получения потребителем, в том числе посредством передачи сообщения на мобильный телефон, телефонного звонка с записью разгово-

ра, сообщения на электронную почту или через личный кабинет потребителя в государствен-ной системе ЖКХ либо на официальной страни-це исполнителя в сети Интернет.2) Если потребитель не погасил задолжен-ность в течение установленного в предупрежде-нии (уведомлении) срока, исполнитель при на-личии технической возможности ограничивает предоставление указанной в предупреждении (уведомлении) коммунальной услуги (подпункт «б» пункта 119 Правил № 354).3) Если потребитель не погасил задолжен-ность по истечении 10 дней со дня введения ограничения предоставления коммунальной услуги или если отсутствует возможность ввести ограничение предоставления комму-нальной услуги, исполнитель приостанавливает предоставление такой коммунальной услуги, за исключением отопления, а в многоквартирных домах также за исключением холодного водо-снабжения (подпункт «в» пункта 119 Правил  № 354).По общему правилу предоставление комму-нальных услуг возобновляется в течение двух календарных дней со дня полного погашения задолженности и оплаты расходов исполнителя по введению ограничения, приостановлению и возобновлению предоставления коммунальной услуги потребителем или заключения согла-шения о порядке погашения задолженности и оплаты указанных расходов.Исключение составляет поставка газа, которая возобновляется в течение пяти рабочих дней со дня получения поставщиком газа письмен-ного уведомления о погашении задолженности (пункт 120 Правил № 354; пункт 48 Правил, утвержденных Постановлением Правительства РФ от 21.07.2008 № 549).
Главный специалист Отдела по содействию 

защите прав и свобод граждан Аппарата 
Уполномоченного по правам человека в горо-
де Москве Ушакова Дарья Евгеньевна
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Вечное	движениек свету
доктор историчЕских наук, проФЕссор, совЕтник дирЕктора корпо-
ративного унивЕрситЕта Московского образования Мария никола-
Евна лазутова разМышляЕт на страницах нашЕго журнала о важной 
роли наставничЕства в образовании. в своЕй статьЕ она анализи-
руЕт опыт вЕликих пЕдагогов прошлого, что позволяЕт Ей сдЕлать 
выводы о нынЕшнЕй ситуации, сложившЕйся в общЕобразова-
тЕльных организациях и учрЕждЕниях срЕднЕго проФЕссионального 
образования. 

ЧИТЕЛЬ – НАСТАВНИК, 
УЧИТЕЛЬ – УЧЕНИКОбладать уверенностью в совершении великого и благо-родного дела – учить, воспи-тывать, вдохновлять на успех и достижение поставленных целей – удел педагога-настав-ника. Это жизненная филосо-фия, объективная реальность и вечное движение независимо от текущего времени.Общность этих понятий, их взаимосвязь – давно традицион-ное утверждение. Оно фактиче-ски исходит из единства челове-ческих интересов и стремлений. Кроме того, это естественное состояние, которое заложено в деятельности учителя и обязан-ностях ученика. Ведь от их воли, установок зависит решение по-ставленных задач. При этом уровень их взаимо-

новые смыслы в постижении жизни. Чем старше ученик, тем неиз-бежнее происходит выравни-вание отношений, тем больше ответственности возлагается на 
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Ольга Яковлева

действия и взаимоотношений постоянно меняется, совершен-ствуется, и в итоге достигается результат, который уже сам по себе побуждает учителя и уче-ника двигаться дальше, искать 
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самого ученика. Так укрепляет-ся союз наставника и ученика, их взаимосвязь. Наставник – понятие, которое можно использовать для опре-деления широкого круга людей, так как в его характеристике есть универсальные качества. Их очень много, но отличие учителя в том, что он учит. «По-учающий… достигнет большего, чем непоучающий» (Веды).Рассматривая историю, фило-софию, педагогические идеи наставничества, замечу, что расширенное понимание этого явления приводит порой к слож-ностям, теоретической размыто-

сти и нечеткости практических задач в современных условиях образования. Увидеть их яснее представляется важным, тем более что в проекте Концепции развития наставничества в РФ, подготовленной Российской академией образования, назва-ны терминологические опре-деления и даны практические рекомендации. Нынешний, 2023 год был объ-явлен Годом педагога и настав-ника в связи с празднованием 200-летия со дня рождения из-вестного российского педагога К.Д. Ушинского.В его письмах «О воспитании 

наследника русского престола» содержатся глубокие мысли по разным направлениям, напри-мер: «…Все в мире имеет форму и содержание, но редко форма соответствует содержанию, а часто случается наоборот, что под пышной формой вовсе нет никакого содержания, а незна-чительная, по-видимому, форма скрывает иногда бесконечно глубокое содержание». Так и в образовании: может быть много как полезного, практико-ори-ентированного, так и поверх-ностного, не оставляющего в сознании детей ничего нужного. Как пейзажи, которые быстро мелькают за окном поезда и не сохраняются в памяти человека.И, конечно, роль педагога в таком контексте – это не только свидетельство его сложившего-ся профессионального уровня. Ведь он человек, реализующий во все времена главную соци-альную функцию – обеспечить преемственность поколений. Учитель не простой исполни-тель директив, начальственных наставлений и не урокодатель, который хочет немедленно достичь результатов. Он мысли-тель, который ощущает полноту возложенной на него ответ-ственности за судьбу человека, за его духовное, интеллектуаль-ное, физическое здоровье и даже за будущее своей страны.«Развитие самостоятельности входящего в жизнь человека, его способности действовать без помощи извне…» – так видел ос-новную задачу наставнической деятельности К.Д. Ушинский. Выдающиеся работы К.Д. Ушинского были основаны на изучении разнообразного опыта 

НЫНЕШНИЙ, 2023 ГОД БЫЛ ОБЪЯВЛЕН 
ГОДОМ ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА В СВЯЗИ 
С ПРАЗДНОВАНИЕМ 200-ЛЕТИЯ СО ДНЯ 
РОЖДЕНИЯ ИЗВЕСТНОГО РОССИЙСКОГО 
ПЕДАГОГА К.Д. УШИНСКОГО
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мировой педагогической науки и практики. К примеру, во-прос об отношении семейного воспитания к школьному об-разованию впервые был про-анализирован Константином Дмитриевичем с научной точки зрения в работе «Детский мир». Он устанавливает нерушимую связь между семейным и школь-ным воспитанием. По сути, выстраивается новая методика для начального обучения де-тей, главным отличием кото-рой была постоянная забота со стороны учителя об интересах и занимательности урока, о лег-кости его усвоения, об экономии сил ребенка.По мнению К.Д. Ушинского, смена сосредоточенных ум-ственных занятий игрой или песней не вредит ни качеству 

обучения, ни реализации серьез-ной цели обучения, а, наоборот, поддерживает интерес, сохра-няет энергию в детях, служит серьезным дидактическим сред-ством для обучения в школе. Впервые ученый ставит вопрос о влиянии семейного воспита-ния и о таких отрицательных средствах, которыми часто поль-зуются при воспитании дома, как моральные наставления.На основании того, что в его время педагогика не располага-ла широкими учебно-воспита-тельными методами и приема-ми, К.Д. Ушинский сделал вывод, что учителей надо готовить для той школы, которую он опи-сывал в своих трудах. Поэтому основными становятся вопросы подготовки учителя, который совмещал бы в себе не только 

профессиональные знания, но и желание сделать своих учеников счастливыми и готовыми к жиз-ни, к любым ее ситуациям. К.Д. Ушинский понимал, что педагогическое образование – это ключ к раскрытию таланта учителя. Он первый поднял вопрос об учреждении учитель-ских семинарий и даже составил подробный план их работы. До-казывая необходимость созда-ния при университетах педаго-гических факультетов, он делал акцент на подготовке педагогов именно для средней школы. В его великих идеях прослежи-вается формат, который можно использовать при профессио-нальной подготовке учителя, нужного обществу, государству, семье. К.Д. Ушинский стал новатором 
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русской школы, обозначив роль общественной школы как про-должения семейного воспита-ния и обучения. «Мы сильно заблуждаемся, – писал К.Д. Ушинский, – если думаем, что жизнь ребенка в школьном возрасте вся принад-лежит школе; нет, школа имеет только весьма небольшую долю в том естественном развитии дитяти, на которое гораздо больше влияния оказывает вре-мя, природа и семейная жизнь. Школа не имеет права вторгать-ся в чуждую ей область и ме-шать своими уроками влиянию других великих воспитателей человека: природы и жизни» (К.Д. Ушинский «Руководство к преподаванию по "Родному слову"»).Автор этих строк убедительно советует учителю-наставнику отложить изучение какого-ли-бо нового дела, если ребенок, несмотря на свои искренние усилия, не может его осилить. «Воспитатель, стоящий в уровень с современным ходом 
воспитания, чувствует себя жи-вым, деятельным членом вели-кого организма, борющегося с невежеством и пороками чело-вечества, посредником между всем, что было благородного и 

высокого в прошедшей истории людей, и поколением новым…» (К.Д. Ушинский «О пользе педа-гогической литературы»).По мнению К.Д. Ушинского, в деле воспитания на первом плане всегда должен стоять нравственный идеал человека. К нему наставник должен на-правлять своего подопечного. Константин Дмитриевич ис-ходил из понятия, что любое воспитание не может происхо-дить без умственного развития, ибо только человек, достигший определенного уровня знаний, способен управлять своими эмоциями, чувствами, желания-ми и стремлениями. Безусловно, умственное развитие форми-рует и закрепляет поведение ребенка, и он поступает в соот-ветствии с этими знаниями. Его поступки соответствуют уровню 

ВОСПИТАТЕЛЬ, СТОЯЩИЙ В УРОВЕНЬ С 
СОВРЕМЕННЫМ ХОДОМ ВОСПИТАНИЯ, 
ЧУВСТВУЕТ СЕБЯ ЖИВЫМ, ДЕЯТЕЛЬНЫМ 
ЧЛЕНОМ ВЕЛИКОГО ОРГАНИЗМА, 
БОРЮЩЕГОСЯ С НЕВЕЖЕСТВОМ И ПОРОКАМИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
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его образованности и духовного развития, глубине его познаний. Различные устремления всег-да имеют важный для самого человека смысл. Ребенок видит смысл в своих нерешенных во-просах, неких переживаниях по этому поводу, и, осознавая за-дачу, поставленную перед собой, он готов глубже погрузиться в деятельность по достижению результатов. Таков же механизм и в деятельности наставника. Во время взаимодействия с уче-ником он не должен допустить ситуаций, лишенных смысла: урока, внеурочной деятельности или другого мероприятия, не не-сущих воспитательного смысла и прошедших, таким образом, впустую. 
НОВЫЙ ЭТАП В РАЗВИТИИ 
НАСТАВНИЧЕСТВАА теперь немного о важней-шем моменте в наставничестве – роли педагога-наставника в укреплении личностной самоценности и в признании собственной индивидуально-сти, основанных на принципе уважения к личности ребенка и 

свободного воспитания. Из этих принципов складывается защи-щенность ребенка, происходит формирование у него собствен-ных убеждений. Важным прин-ципом наставничества является исключение всякого манипули-рования детьми, их чувствами, поступками, ибо педагог-на-ставник не властен над ребен-ком. С момента первой встречи с учеником педагог-наставник должен заложить в их отноше-ния понятие некоей общности. Прежде всего ученик должен почувствовать, что наставник помогает ему сохранять и раз-вивать его собственную инди-

видуальность, а также создает условия для саморазвития. Личность каждого неповтори-ма. Педагоги часто употребляют в качестве синонима к этому сло-ву понятие индивидуальности. И это вполне справедливо, потому что в каждом ребенке заложена индивидуальность. Кроме того, педагог должен учитывать, что большую роль в жизни подопеч-ного играет юный возраст с его своеобразием, развитием по осо-бым, присущим только детству законам, который требует спец-ифического подхода на каждой возрастной ступени. Работы отечественных уче-ных-педагогов, таких как К.Н. Вентцель, С.Т. Шацкий, В.М. Бех-терев, А.П. Нечаев, П.Ф. Каптерев и других, последовательно раз-вивали концепцию учительской деятельности в соответствии с закономерностями развития ре-бенка и его тесной взаимосвязи с окружающей средой. Многие говорили о важности семейного воспитания и других факторах, с которыми встречается ребенок на протяжении жизни. Мыслители и практики отече-ственной педагогики допускали возможность применения под-ходов свободного воспитания в 
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школе с учетом важности вли-яния на учащегося социальной среды и ее институтов. В этом случае несколько видоизменя-ется и роль учителя-наставника. Социальная среда неоднознач-на, она может нести, с одной стороны, дополнительные силы для становления личности, помогать реализовывать ее интересы, а с другой – дикто-вать жесткие нормы поведения, провоцируя ребенка на по-ступки, не совместимые с обще-принятыми устоями. Поэтому наставник должен находить способы влиять на осознанность своих учеников при выборе ими поступка.Учителю, наставнику в этом случае потребуется тесная вза-имосвязь с родителями, чтобы найти средства нейтрализации отрицательного воздействия враждебной среды. Ведь и педа-гог, и родитель понимают, что 

ребенка невозможно удержать в искусственной оболочке, где существуют только красота, любовь, доброжелательность и добродетель. Жизнь дает ему увидеть и другую сторону. И здесь роль наставника незаме-нима, потому что он обладает педагогическими инструмен-тами для оказания помощи не только детям, но и семье, чтобы помочь ей в адаптации детей к условиям конкретной социаль-ной среды. Но при этом всегда надо помнить, что педагог должен сохранять внутреннюю свободу ребенка, ибо без этого все наставления производят об-ратный эффект.Чтобы взаимосвязь детей и среды функционировала нор-мально, педагог должен вырабо-тать одинаковые с родителями методы и подходы к обучению и воспитанию ребенка, базирую-щиеся на общегосударственных 

ориентирах в вопросах воспи-тания. Необходимо обозначить конкретные модели поддержки и создания условий для возмож-ного развития и становления, социализации и подготовки детей к взрослой самостоятель-ной жизни. И в этом контексте важную роль играет трудовое воспитание, творчество, игра, возможность самовыражения в созидательных проектах. И, без-условно, взаимосвязь семейного и общественного воспитания. 
ТРУД ПРОДОЛЖАЕТ СОЗДА-
ВАТЬ ЧЕЛОВЕКАСуществовавшее многие годы трудовое воспитание в школах всегда производило большой воспитательный эффект. И не столько практический, несмотря на профессионализацию об-разовательной школы, сколько развивающий, организующий мыслительные способности 
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учащихся через физический труд и нагрузку, формирующий коллектив на новой базе – со-вместного труда и отношений внутри коллектива, а также с педагогом-наставником.
НАСТАВНИЧЕСТВО В 
ПРОФОБРАЗОВАНИИЛюбая идея не может быть развита без знания ее истории. Система среднего профессио-нального образования, в отли-чие от школы, всегда имела и имеет широкие варианты трудо-устройства, где наставничество выражается значительно ярче. Известный историк, философ В.Н. Татищев практически стал основоположником профессио-нального образования в России в петровское и послепетровское время, когда при заводах созда-валась первая система профес-сионального образования, где готовили ремесленников. Наставничество в системе среднего профессионального образования в Москве наиболее активно развивалось в среде 

мастеровых. Их ремесла отлича-лись дробностью и самым широ-ким спектром специальностей. Каждый ремесленник специ-ализировался на производстве какого-либо одного вида изде-лия. Все они имели свои объеди-нения, и, безусловно, мастерство ремесленника, подмастерья развивалось очень быстро. ХХ век стал самым стремитель-ным в развитии наставничества, которое получает преимуще-ственное право в подготовке кадров непосредственно на ра-бочем месте. Наставничество в этот период развивается во всех 

областях: в медицине, сельском хозяйстве, армии, образовании и других сферах. В 1975 году в СССР было около 1 миллиона наставников. На некоторых предприятиях они исчислялись десятками тысяч человек, ибо росло количество заводов, сельскохозяйственных предприятий, увеличивалось число школ, профтехучилищ, различных курсов повышения квалификации для рабочих. В таком формате работа настав-ника, мастера со своим под-мастерьем носила прикладной характер, и при этом очень важно было иметь наставника с высокими профессиональными навыками и знаниями, которые передавались в процессе со-вместной работы. Таким образом, формирова-лась высокая степень ответ-ственности учеников за общее дело. И если педагоги, которым адресованы наши размышления, вспомнят огромное количество советских фильмов, где встре-чаются кадры реальной работы наставников с учениками, то им станет понятно, в какой атмос-фере созидательного труда работали и учились в то время. Считалось за большое до-
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верие, когда Герои Социали-стического Труда, участники ВОВ, передовики производства вели наставническую работу в учебном заведении, на заводах, фабриках. 4000 Героев Социа-листического Труда, 500 Героев Советского Союза, передовики производства работали настав-никами в разных сферах, в том числе в системе образования. Создавались школы передового опыта, которыми руководили известные люди. Так, дважды Герой Социалистического Труда Александр Васильевич Гита-лов подготовил и воспитал 15 000 механизаторов, четверо из которых стали Героями Соци-алистического Труда. Его вос-питанники тоже становились наставниками молодых. Так формировалась идеология «не прервется связь поколений». В современном обществе си-стема среднего профессиональ-ного образования приобрела новый формат, который про-диктован задачами экономики и развитием технологического производства. В этих условиях требуются не только новые специальности и специалисты, но и новое отношение к настав-ничеству. Это уже другой формат под-держки и обучения молодежи, который в последние годы на-бирает обороты. От наставников требуются более профессио-нальные знания для ускорен-ной адаптации выпускников системы профобразования, начиная с производственной практики. Неслучайно увеличи-вается количество часов произ-водственной практики, прово-дится много профессиональных 

конкурсов, демонстрационных экзаменов. Интерес молодежи к получе-нию среднего профессиональ-ного образования сейчас как никогда высок. Наставникам надо предоставить возможность более активно и быстро закре-плять теорию практическим опытом. 
КАКОВ ОН – НЫНЕШНИЙ 
ПЕДАГОГ-НАСТАВНИК?Трудно переоценить роль и значение учителя-наставника в воспитании школьников. Имен-но через личностные установки, поведение, энергию, мотивацию и стиль общения укрепляется авторитет учителя-наставника. Ежедневно общаясь с детьми, передавая им знания, учитель проходит своего рода отбороч-ный марафон по закреплению 

своих лучших педагогических и человеческих качеств. И это, безусловно, не остается неза-меченным детьми, подростка-ми, родителями. Как правило, у таких педагогов один посыл: по-верив в себя, в свои силы, сосре-доточившись на задаче, я делаю каждый день лучше и полезнее для ребят. Ясные формулировки, опти-мистичный настрой учителя-наставника, как показывает опыт, в значительной степени способствуют положительным изменениям в детях, а также в отношениях с их родителями. Наставник не будет мотивиро-вать детей на учебу и поступки с помощью понуканий, не станет приказывать. Он, как правило, обладает особым педагогиче-ским языком, манерой неза-метно демонстрировать детям 

БЫТЬ ПЕДАГОГОМ-НАСТАВНИКОМ – ЭТО 
БОЛЬШОЕ ИСКУССТВО, А ЛЮБОЕ ИСКУССТВО 
ТРЕБУЕТ РАЗВИТИЯ, НОВЫХ НАВЫКОВ И ИХ 
НЕПРЕРЫВНОГО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ
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важность вклада каждого из них в общее дело. Быть педагогом-наставником – это большое искусство, а лю-бое искусство требует развития, новых навыков и их непрерыв-ного совершенствования. Часто задают вопрос: какими же качествами должен обладать педагог-наставник? По сути, мы показали все, чем может и 

должен обладать человек нрав-ственный, духовно и физически развитый. У учителя есть свой профессионально-этический код, который позволяет ему стать своеобразной путеводной звездой, за которой хочется сле-довать. Этот человек не только превосходно знает свой пред-мет, он увлечен им и делает все, чтобы влюбить воспитанников 

и в предмет, и в целом в учебу. В практику его преподавания настолько глубоко вплетаются нити духовности, воспитанно-сти, любознательности, душев-ности, что любой человек легко усвоит компоненты знаний, культуры, науки, которые учи-тель использует для формирова-ния ценностей у школьников. Наставник живет по принципу, что самые комфортные условия жизни еще не делают человека счастливым, не гарантируют гармонии материального и ду-ховного. Избирая такой формат, он ориентирует детей на нрав-ственные жизненные поступ-ки, продолжая укреплять веру ребенка в милосердие, добро и другие духовные ценности на всех ступенях обучения.Поэтому в образовательных заведениях, на предприятиях, в компаниях, куда приходят молодые специалисты, должны быть представлены хотя бы ба-

Образование



 75

ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Какие существуют общие правила для выгула собак?
Ответ: Статьей 13 Федерального закона от 27.12.2018 № 498-ФЗ «Об ответственном обра-щении с животными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (пунктами 4 и 5) установлено, что выгул домашних животных должен осущест-вляться при условии обязательного обеспече-ния безопасности граждан, животных, сохран-ности имущества физических и юридических лиц.При выгуле домашнего животного, за исклю-чением собаки-проводника, сопровождающей инвалида по зрению, необходимо соблюдать следующие требования:1) исключать возможность свободного, не-контролируемого передвижения животного вне мест, разрешенных решением органа местного самоуправления для выгула животных;2) обеспечивать уборку продуктов жизнедея-тельности животного в местах и на территори-ях общего пользования;3) не допускать выгул животного вне мест, разрешенных решением органа местного само-управления для выгула животных, и соблюдать иные требования к его выгулу.

Установлено также, что выгул потенциаль-но опасной собаки без намордника и поводка независимо от места выгула запрещается, за исключением случаев, если потенциально опасная собака находится на огороженной территории, принадлежащей владельцу по-тенциально опасной собаки на праве соб-ственности или ином законном основании. О наличии этой собаки должна быть сделана предупреждающая надпись при входе на дан-ную территорию.Перечень потенциально опасных собак ут-вержден постановлением Правительства Российской Федерации от 29.07.2019 № 974. Согласно данному перечню, к потенциально опасным собакам относятся: акбаш, американ-ский бандог (бэндог), амбульдог, бразильский бульдог, булли кутта, бульдог алапахский чистокровный (отто), волко-собачьи гибриды, волкособ, гибрид волка, гуль донг, питбульма-стиф, северокавказская собака, а также метисы этих пород.
Заместитель начальника Отдела по содей-

ствию защите прав и свобод граждан Аппа-
рата Уполномоченного по правам человека в 
городе Москве Штыков Антон Юрьевич

зовые основы для организации практик наставничества. Важно определить концептуально, какие содержательные моменты должны быть в работе наставни-ка, условия, принципы, формы и методы, какие критерии будут определять эффективность этой работы, исключив при этом эле-менты формального отношения. 

Мы должны готовить воспи-танников, не приспосабливаю-щихся к внешней среде, где есть много проблем, но способных видеть определенные несо-вершенства и уметь активно участвовать в их преобразова-нии во всех сферах жизни. Тогда формируется целостная лич-ность, которая будет готова к 

созидательному труду и лично-му самосовершенствованию. 
М.Н. ЛАЗУТОВА,советник директора Корпоратив-ного университета московского об-разования, председатель Комиссии по образованию и науке Обществен-ной палаты города Москвы, доктор исторических наук, профессор
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овременные ассистивные технологии – почему это так важно? Они позволяют людям с ограниченными возможностями здоровья быть продуктивными и независимыми, получать об-разование, выходить на рынок труда и активно участвовать в жизни общества. Потенциал высокотехноло-гичных ассистивных разработок выходит далеко за рамки сферы реабилитации людей с ОВЗ и включает в себя возможность широкого использования в раз-личных областях науки и произ-водства, также эти разработки имеют большой экспортный 

человек с инвалидностью?
Инвалид	или	все-таки

в столицЕ с 24 по 27 августа прошЕл ФоруМ ассистивных тЕхноло-
гий «город бЕзграничных возМожностЕй». 

C

потенциал для страны. Россия – один из мировых лидеров в индустрии высокотехнологич-ных средств реабилитации, среди которых протезы верхних и нижних конечностей, коляски, 
интерфейс «мозг – компьютер», слуховые аппараты и многое другоеОткрытие форума состоялось в новом центре ассистивных технологий «Феникс». Центр 
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Светлана Аннина
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был создан с целью объединить разработчиков и тех, кто хочет познакомиться с технологиями для людей с ограниченными возможностями здоровья.В Москве работает более 150 предприятий, которые ежеднев-но воплощают в жизнь свыше 350 инновационных решений для помощи людям с ОВЗ.Сегодня центр «Феникс» пред-ставляет собой пространство 

площадью 4,5 тысячи квадрат-ных метров и предусматри-вает несколько тематических зон: шоурум, выставочный и конференц-залы, мастерские, коворкинг-зоны и офисы, а также трассу для проведения спортивных мероприятий. Благодаря центру  «Феникс» у изобретателей появится воз-можность рассказать о своих продуктах в онлайн-каталоге 

ассистивных технологий «Циф-ровая витрина», который на сегодня включает 274 компании РФ (из них 190 – московские) и 745 решений РФ (из них 368 – московские), а  также получить экспертную помощь по патен-тованию разработки и государ-ственным мерам поддержки. В центре можно разместить демонстрационные образцы продукции, поучаствовать в столичных и федеральных про-фильных мероприятиях и прове-сти собственные. Разработчики ассистивных технологий станут частью сообщества, участни-ки которого будут выступать потенциальными заказчиками новых решений и профессио-нальными консультантами для 

В МОСКВЕ РАБОТАЕТ БОЛЕЕ 150 ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ПРОДУКЦИЯ КОТОРЫХ СЛУЖИТ ЛЮДЯМ С ОВЗ И 
КОТОРЫЕ ЕЖЕДНЕВНО ВОПЛОЩАЮТ В ЖИЗНЬ 
СВЫШЕ 350 ИННОВАЦИОННЫХ РЕШЕНИЙ 
ДЛЯ ПОМОЩИ ЛЮДЯМ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ
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начинающих специалистов.По данным исследования Агентства инноваций Москвы, около трети населения России являются потенциальными пользователями ассистив-ных продуктов. Эксперты оценили целевую аудиторию AssistiveTech в России в 49,3 млн человек, из них 34 % приходит-ся на людей с нарушениями зре-ния, 26 % – мобильности, 22 % – слуха и 17 % – с когнитивными нарушениями.Учитывая такой размер целе-вой аудитории, потенциальный объем рынка составляет более 800 млрд руб., однако в настоя-щее время рынок ассистивных технологий в России освоен чуть более чем на 20%. Объем розничных продаж в 2021 году составил 190 млрд руб., три чет-верти из которых составляют продажи импортных товаров. 

Это открывает для российских разработчиков широкие воз-можности в плане импортозаме-щения и развития новых про-дуктов.Дефицит отечественных ком-

плектующих, в первую очередь микроэлектроники, нехватка центров тестирования и прото-типирования приводят к удо-рожанию производства совре-менных ассистивных продуктов. Нехватка доступных розничных точек продаж также тормозит развитие рынка. К примеру, в одной только Москве 2136 сало-нов оптики, а центров слухопро-тезирования – всего 800 по всей России. Новый центр «Феникс» позволит решить эту проблему, ведь здесь разработчики ас-систивных технологий смогут получить поддержку: привлечь новых клиентов и партнеров, получить обратную связь от ЦА и экспертов, повысить узнавае-мость бренда, – а также возмож-ность протестировать и дорабо-тать продукт.На открывающей форум сес-сии «Город без ограничений» выступили руководитель Депар-тамента предпринимательства и инновационного развития города Москвы А. А. Фурсин; 
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заместитель руководителя Де-партамента труда и социальной защиты населения А.А. Володин; Уполномоченный по правам человека в городе Москве  Т.А. Потяева; старший вице-пре-зидент по инновациям фонда «Сколково» К.В. Каем; директор по развитию группы компаний «Метиз» С.В. Барбаш; старший инвестиционный директор ком-пании АФК «Система»  О.П. Косаченко.В своем выступлении Алексей Фурсин подчеркнул, что дни форума – очень знаковые. «Это сложная сфера, и даже неодно-значная, – сказал он. – Мы все относимся к ней по-разному: некоторые боятся этих техно-логий, кто-то считает, что они будут являться соперниками или даже противниками для че-ловека. Мне кажется, что сегод-ня мы открываем такой центр, где будут собраны технологии, способные, напротив, помочь человеку с ограниченными воз-можностями здоровья, дадут ему почувствовать себя сверх-человеком». По словам А.А. Фурсина, на протяжении многих лет Депар-тамент предпринимательства и инновационного развития города Москвы пытался предо-ставить изобретателям воз-можность проходить цикл, связанный с тестированием и внедрением их инноваций, в наиболее короткий срок. Однако не всегда это удавалось. Сейчас на рынке представлены различ-ные изделия и разработки на самых разных стадиях развития. И их создателям нужна помощь. Новый центр «Феникс» как раз станет такой точкой в простран-

стве, домом для разных компа-ний, поможет им дорабатывать свои продукты, получить об-ратную связь, а потом улучшить свои изобретения, доводя их до уровня совершенства не только российского, но и мирового. «Мне очень приятно, что се-годня с нами не только россий-ские компании, но и из других государств – Индии, Вьетнама, – сообщил Алексей Анатолье-вич. – Это говорит о том, что технологии безграничны, а этот центр объединит их и станет местом притяжения для компа-ний и частных изобретателей из разных стран». Итак, давайте разберемся, как много значат ассистивные технологии для современного человека? Ведь кому-то это мо-жет показаться чем-то узкоспе-

циальным и незначительным, поскольку не так уж много сре-ди нас людей с ограниченными возможностями здоровья… Так ли это на самом деле?Специалистам, выступавшим на сессии, удалось разрушить этот стереотип. Во-первых, и здоровый человек в любой момент может стать потенци-альным потребителем изделия, выполненного по ассистивной технологии. Ведь сломать руку или ногу может каждый из нас. К тому же в ассистивных тех-нологиях нуждаются пожилые люди. Оказывается, существует любопытная статистика. К периоду между 2040-ми и 2050-ми годами население планеты увеличится примерно до 10 млрд человек, а доля людей с 
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инвалидностью к этому вре-мени достигнет 20 % от общей численности живущих. Сегодня, по данным Всемирной организа-ции здравоохранения, эта цифра составляет 15 %. И еще одно по-слание: к 2040–2050-м годам две трети населения составят по-жилые люди 60+. Вывод напра-шивается один: чем дальше, тем более востребованными будут ассистивные технологии. И это не только про людей с инвалид-ностью, это уже про всех нас. 
ИНВАЛИД ИЛИ ЧЕЛОВЕК С 
ИНВАЛИДНОСТЬЮ?Давайте вернемся в день сегодняшний и посмотрим: как воспринимают людей с инва-лидностью в Москве? Все ли возможные условия созданы в столице для полноценной жиз-ни людей с ОВЗ? На эти вопросы дал ответ в своем выступлении заместитель руководителя Департамента труда и социальной защиты на-селения города Москвы А.А. Во-лодин. Первое, на что обратил внима-ние спикер, – это своевременное создание центра ассистивных технологий «Феникс». По его словам, центр действительно уникален и представляет собой «коллаборацию для предпри-нимателей и части населения, которая имеет потребности в изделиях для поддержания здоровья». «У всех людей есть какие-либо ограничения, не только у людей с инвалидностью, – отметил он. – Например, кто-то может не знать иностранных языков, а кто-то ниже среднего уровня считать. Наконец, каждый из 

нас может иметь ограничения в определенный момент жиз-ни, связанные с болезнью или травмой». Итак, инвалид или человек с инвалидностью? Алексей Александрович пред-ложил собравшимся опреде-лить, какая инвалидность есть у Джонни Деппа. Оказывается, левый глаз актера не видит со-всем, а правый имеет большую степень близорукости. Однако сколько выразительности во взгляде Джека Воробья! Никто никогда бы и не догадался, что сыгравший его Депп – инвалид по зрению. Второй пример – со-ветский актер Павел Луспека-ев, известный всем по фильму 

«Белое солнце пустыни». А ведь у актера были отморожены и вследствие этого ампутированы обе ступни. Однако большин-ство трюков в фильме были выполнены актером без каска-деров, кроме той сцены, где он скидывает с баркаса двух бас-мачей. Говорит ли что-либо, что он – человек с ограниченными возможностями? Нет. Примеров много и среди на-ших современников. Блогер, телеведущий, спортсмен Дми-трий Игнатов, ставший инициа-тором проекта «Новые возмож-ности» по оказанию помощи людям с первичной ампутацией. Все самые заметные достижения случились в жизни Дмитрия, 
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когда его нога была уже ампу-тирована: Игнатов поднялся на Эльбрус, переплыл Босфор, освоил парусную яхту и теперь мечтает отправиться на ней в кругосветное путешествие. Алексей Александрович на примерах всем известных людей показал, что сам по себе термин «люди с ограниченными воз-можностями» не совсем отража-ет смысл. «О таких людях точнее было бы сказать, что это люди с инвалидностью», – заключил он.Сегодня город делает акцент на слове «человек», и потому в столице на протяжении послед-них десяти лет предпринимают-ся большие усилия в реализации программы по созданию доступ-ной городской среды, причем в самых разных сферах жизни. «В Москве проживает порядка миллиона человек с инвалидно-стью, в том числе 50 тысяч – это дети, – сообщил А.А. Володин. – Мы стараемся, чтобы несовер-шеннолетние с инвалидностью вообще не привыкали к ка-ким-либо ограничениям. А для этого надо разрушить стерео-тип мышления в головах самих людей с инвалидностью. Как это сделать?»По словам докладчика, необхо-димо сократить время и коли-чество бюрократических про-цедур, включающих получение врачебных справок и заключе-ний об инвалидности, и начать работу с человеком, наладить живой контакт с ним, чтобы он оставался в собственном пред-ставлении человеком, а не пере-шел в статус «я – инвалид». Заместитель руководителя Департамента труда и соцзащи-ты населения города Москвы от-

метил, что на выставке в центре «Феникс» представлено много предприятий, изготавливающих протезы. По словам А.А. Володина, часто бывает, что производители стремятся продать более доро-гие изделия – протезы с микро-процессорным управлением, тем самым сделав наибольший объем выручки, вместо того чтобы заниматься реализацией проверенных модульных проте-зов, функциональность которых намного выше, чем у протезов с микропроцессорным управ-лением. Есть и другая пробле-ма – высокая доля импортных комплектующих в протезах. Например, в модульном протезе она достигает 60 %. К сожа-лению, есть сферы, где ни мы, ни страны, сотрудничающие с 

нами, не могут удовлетворить потребность в комплектующих за счет собственных поставок. Увы, компании по продаже про-тезов вынуждены какими-то обходными путями завозить эту продукцию. А.А. Володин отметил, что сегодня много рекламных и маркетинговых акций прово-дят компании, реализующие протезы с микропроцессорным управлением: если мы будем говорить, что только эта про-дукция высокотехнологична, то это будет неправильно. По ме-дико-социальным показателям протезы с микропроцессорным управлением составляют лишь 1 % от всего объема предложе-ний на рынке. Однако это не оз-начает, что мы их не ставим. Да, стоимость таких изделий порой 
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достигает 6, 10 или 12 миллио-нов рублей. Но бывает так, что человек ими не пользуется, хотя функционал протеза таков, что с ним можно стать профессио-нальным художником. Почему же далеко не весь функционал таких протезов используется? Каждый протезист понимает, что если у человека отсутствует рука, то компенсаторная функ-ция переносится на здоровую руку, и поэтому человек с инва-лидностью не использует все, пусть даже самые высокотех-нологичные, функции протеза. Поэтому необходимо направить свои усилия на создание произ-водства по импортозамещению тех блоков для протезов, кото-рые на сегодня являются самы-ми ходовыми. «Еще несколько слов о доступ-ной городской среде, – продол-жил свое выступление Алексей Александрович. – Сейчас ни один строящийся объект в горо-де не может выйти без раздела «Доступная среда». Понятно, что Москва – исторический центр, и стопроцентной доступности в ней достичь сложно. Да и не всеми объектами будут пользо-ваться люди с инвалидностью. Мы начали реализацию про-грамм по созданию доступной среды для людей с инвалидно-стью с обустройства нужными приспособлениями их квартиры и подъезда. Ведь очень важно для человека с ограниченной мобильностью, например, вый-ти из своей квартиры, спустить-ся со своего этажа и пойти на работу, учебу или в обществен-ные места в городе». «Хорошее партнерство наме-тилось у нас с Департаментом 

образования и науки города Москвы по обучению школь-ников с инвалидностью, – про-должил рассказ А.А. Володин. – Многие из обучающихся в школах, относящихся к нашему ведомству, становятся призе-рами и победителями Всерос-сийских олимпиад школьников, набирают на ОГЭ и ЕГЭ по сто баллов по разным предметам – физике, химии, математике, по иностранным языкам. Кроме того, для ребят очень важна доступность активного отдыха, и в этом нам помогает Комитет по туризму: он предлагает нам доступные маршруты для детей с инвалидностью. Департа-мент транспорта города Мо-сквы за последние годы сделал колоссальный прорыв: весь подвижной состав автобусов адаптирован под нужды людей с инвалидностью. В прошлом году Департамент транспорта вместе с «Яндекс-такси» открыл новый сервис «Специализированный 

транспорт» – так к социальному такси присоединилась еще одна услуга в «Яндексе», благодаря которой человек с инвалид-ностью может заказать специ-ализированное транспортное средство, которое приезжает за 11–12 минут! Мы стараемся держать руку на пульсе, чтобы знать, что в на-шем городе хорошо, а где усло-вия для людей с инвалидностью еще не созданы или нарушены. Создана общественная инспек-ция из числа самих людей с ин-валидностью, которые, находясь в городе, проверяют, сообщают нам, а мы, в свою очередь, ука-зываем на их замечания и эти недостатки органам исполни-тельной власти». 
ТРУДНО ЛИ ЗАЩИЩАТЬ ПРА-
ВА ИНВАЛИДОВ В МОСКВЕ?Этот и другие вопросы были адресованы на сессии «Город без ограничений» Уполномочен-ному по правам человека в горо-
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де Москве Татьяне Потяевой.   Татьяна Александровна по-благодарила А.А. Володина за его рассказ, а также отметила большой вклад Департамента промышленности и инноваци-онного развития города Москвы в области дальнейшего про-движения ассистивных техно-логий для поддержки людей с инвалидностью. «Сегодня я очень рада быть на этой пло-щадке, – начала свое выступле-ние Т.А. Потяева. – Несколько лет назад я занимала должность Алексея Александровича, а пото-му тема, связанная с интеграци-ей инвалидов в обычную жизнь, мне очень близка. Сегодня я встретила здесь многих знако-мых и коллег, было интересно узнать, насколько за эти не-сколько лет продвинулись тех-нологии, как изменилась жизнь людей с инвалидностью». По словам Т.А. Потяевой, дети и инвалиды всегда находились и находятся в приоритете с точки зрения защиты их прав. Конеч-но, Аппарат уполномоченного в этих вопросах опирается на Конвенцию о правах инвалидов. Один из постулатов конвенции – ничего для инвалидов без инва-лидов. Поэтому при знакомстве с выставкой уполномоченный старалась прежде всего узнать у самих инвалидов, как сами они оценивают тот или иной созданный для них продукт или протез. Так, Татьяна Александровна рассказала, как искренне по-радовалась за девушку, которая поделилась с ней своей истори-ей: девушка родилась без руки, но сейчас использует протез отечественного производителя 

и очень им довольна. Она даже может подтягиваться на турни-ке. Потяева отметила, что для женщины чисто внешний вид протеза имеет большое зна-чение и тот факт, что помимо этого отечественный протез еще и выполняет все ожидае-мые от него функции, о многом говорит. При Аппарате Уполномочен-ного создан экспертный совет, в который входят специалисты разного профиля. Например, Надежда Валентиновна Лоба-нова, председатель МГО ВАИ, представляет интересы инвали-дов. Она поддерживает самый тесный контакт с МГО ВОС и МГО ВОГ, откуда постоянно по-ступают вопросы. «Алексей Александрович отме-тил большие достижения Пра-вительства Москвы, – сообщила Т.А. Потяева, – а ведь еще десять лет назад практически каждое обращение, поступавшее в Де-партамент труда и соцзащиты населения, касалось доступной среды: нет пандусов или пандус 

поднят на 45 градусов – такой пандус не то что не поможет человеку-колясочнику, а еще и может навредить. Сегодня мы живем в такой реальности, когда количество обращений от людей с инвалидностью резко снизилось». «Я рада, что мы присутствуем на такой сессии, организован-ной Департаментом промыш-ленности и инновационного развития города Москвы, – со-общила уполномоченный по правам человека в городе Мо-скве Т.А. Потяева. – Потому что поддержка малого и среднего бизнеса играет в этих вопросах большую роль. Всем известно, что людям с инвалидностью нужна ортопедическая обувь, и на сегодня это обязательное условие для поддержания их здоровья. Среди участников форума я вижу Галину Волкову, директора компании по произ-водству ортопедической обуви «Ортомода». Она уже применяет ассистивные технологии на про-изводстве, особенно когда это 
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касается индивидуального под-хода к каждому заказчику. Сегодня поддержка малого и среднего бизнеса, способного улучшать доступную среду, обе-спечивать людям с инвалидно-стью интеграцию в общество, – очень важна. Для инвалида важно прожи-вать в комфортных условиях. Какие обращения поступают в Аппарат уполномоченного от инвалидов? Например, такой человек живет на пятом этаже в старом жилищном фонде, где узкие лестничные пролеты, по-этому невозможно установить платформу для спуска-подъема коляски. К сожалению, коли-чество специализированных квартир недостаточно, чтобы на сегодня удовлетворить потреб-ность всех людей с инвалидно-стью, около 40 тысяч человек нуждаются в обеспечении их комфортными жилищными условиями. Представители малого и среднего бизнеса могут сегодня уже взять на вооружение инфор-мацию, что инвалидам не хвата-ет устройств и приспособлений при спуске-подъеме в подъездах домов, где они живут. А ведь люди должны вовремя выхо-дить на работу, идти на учебу. Даже если поближе присмо-треться к специализированным квартирам, выполняемым по определенным стандартам, то далеко не все они могут удов-летворить потребности инва-лидов с разными нозологиями. Слепому человеку, например, не нужно то оснащение, которое есть в квартире для инвалида-колясочника. И здесь нужен индивидуальный подход». 

«У меня вызывает восхищение, как внимательно отнесся Де-партамент труда и социальной защиты населения Москвы к участникам СВО, – продолжила Татьяна Александровна. – Центр, созданный для поддержки этих людей, просто потрясающий. Помимо помощи в бытовых и финансовых вопросах участни-ки СВО и члены их семей могут получить поддержку в вопросах реабилитации, протезирования и подбора технических средств реабилитации; психологическую поддержку и психотерапевтиче-ские услуги; помощь в подборе программ адаптации, позволя-ющих принять новые условия жизни; помощь в переобучении, получении профессии и дальней-шем трудоустройстве; помощь в подборе спортивных занятий, соответствующих индивидуаль-ным вопросам и возможностям».Уполномоченный по правам 

человека в городе Москве вы-сказала предложение о возмож-ности рассмотреть изменения в законодательство для предо-ставления определенным ка-тегориям граждан, в частности участникам СВО, на бесплатной основе отдельных технологий «Умного дома» в соответствии с потребностями инвалидов в специализированном жилье. «Хочу выразить большую благодарность Правительству Москвы, – сказала в заключение Татьяна Александровна. – Со-бираюсь посетить все площадки форума и уже получила удо-вольствие от посещения Урбан-форума, проходящего сейчас в столице: была на Ильинке, на площадке в Лужниках. Сильные впечатления остались от уви-денного: человек с инвалидно-стью может познакомиться там с новейшими изобретениями в области фитнеса и спорта». 
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ЮРИДИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Вопрос: Прошу оказать помощь мне и моим детям. Нахожусь в браке с 2012 года, родила двух детей: сына в 2013 году и дочь в 2019 году. В последние годы муж стал злоупотреблять спиртными напитками. Во время алкогольного опьянения он становится агрессивным. Вчера он ударил меня за замечание, которое я ему сдела-ла, также досталось сыну, который пытался за меня заступиться. Жить в таких условиях стано-вится невыносимым, особенно страдают дети. Ночь я с детьми провела у подруги, но долго злоупотреблять ее гостеприимством не могу, так как квартира у нее маленькая и мы стесняем ее семью своим присутствием. Для того чтобы либо решить вопрос с лечением мужа (когда он трез-вый, он вполне адекватный человек, и мне хочет-ся сохранить семью), либо, в случае его отказа от лечения, подать на развод и раздел имущества, нужно время, но где мне с детьми жить в данный момент, я не знаю. Можете ли вы оказать помощь в сложившейся ситуации?
Ответ: Информируем вас, что в Москве рабо-тает ГБУ «Кризисный центр помощи женщинам и детям» (далее – Центр), который оказывает комплексную социальную помощь женщинам и детям, имеющим регистрацию по месту житель-ства в городе Москве и оказавшимся в трудной жизненной ситуации, в том числе подвергшимся любым формам насилия в семье.Основными направлениями деятельности Цен-тра и его филиалов являются:• предоставление временного проживания жен-щине и женщине с ребенком, которая пострадала от психофизического насилия в семье;• оказание помощи несовершеннолетним, по-страдавшим от жестокого обращения;• профилактика насилия в отношении женщин и детей;• работа с несовершеннолетними беременными женщинами в возрасте от 14 лет и несовершен-нолетними матерями с детьми в возрасте до 3-х лет;• социальная реабилитация семей с детьми, 

оказавшихся в трудной жизненной ситуации;• социально-психологическая работа с мужчи-нами.В Центре работают отделения психологиче-ской помощи, стационарного обслуживания, комплексной помощи семьям с детьми.Центр располагается по адресу: г. Москва, ул. Дубки, д. 9А; телефон: +7 (499) 977-17-05.Структурными подразделениями Центра явля-ются филиал «Надежда» (ул. Новопоселковая, д. 3Б) и филиал «Специализированный дом ребен-ка “Маленькая мама”» (ул. Нежинская, д. 10). Дополнительно доводим до вашего сведения, что в соответствии со статьей 86 Семейного кодекса Российской Федерации при отсутствии соглашения и при наличии исключительных обстоятельств (тяжелая болезнь, увечье несо-вершеннолетних детей или нетрудоспособных совершеннолетних нуждающихся детей, необ-ходимость оплаты постороннего ухода за ними, отсутствие пригодного для постоянного прожи-вания жилого помещения и другие обстоятель-ства) каждый из родителей может быть привле-чен судом к участию в несении дополнительных расходов, вызванных этими обстоятельствами.Порядок участия родителей в несении до-полнительных расходов и размер этих расходов определяются судом исходя из материального и семейного положения родителей и детей и дру-гих заслуживающих внимания интересов сторон в твердой денежной сумме, подлежащей уплате ежемесячно.Также суд вправе обязать родителей принять участие как в фактически понесенных допол-нительных расходах, так и в дополнительных расходах, которые необходимо произвести в будущем.
Заместитель начальника Управления по 

защите прав и законных интересов несовер-
шеннолетних Аппарата Уполномоченного 
по правам человека в городе Москве Гринь 
Анджела Вячеславовна



86 

лена Сергеевна, затрудняюсь 
сформулировать свой первый 
вопрос: так все-таки школа 
или реабилитационное уч-
реждение для детей? Какая 
составляющая преобладает в 
профиле вашего центра – РОЦ 
№ 76? – Начну с расшифровки аб-бревиатуры: РОЦ – это Реаби-литационно-образовательный центр № 76, государственное бюджетное общеобразователь-ное учреждение, относящееся к Департаменту труда и социаль-ной защиты населения города Москвы. Если мы с вами будем называть наш центр «школой», то это явно не совсем обычное общеобразовательное учрежде-ние. И дети здесь тоже не совсем обычные. К нам в центр учащиеся по-падают по направлению врача-ортопеда из городских поли-клиник Москвы. Как правило, проблема с позвоночником вы-является во время диспансери-зации, когда ребенок проходит регулярный осмотр ортопеда. Иногда к врачам обращаются 

поют и 
выздоравливают
в будущЕМ году рЕабилитационно-образоватЕльноМу цЕнтру № 76 
исполняЕтся 60 лЕт. учрЕждЕниЕ уникально по МЕркаМ нЕ только 
нашЕго города, но и всЕй страны. наш коррЕспондЕнт встрЕтился с 
дирЕктороМ роц № 76 – ЕлЕной сЕргЕЕвной гаврилиной.

-Е

Социальная защита

Центр,	где	учатся	лежа,	

Константин Галузин

сами родители, заметив, что с ребенком что-то не так. Как только диагноз поставлен, врач-ортопед сразу направляет юного пациента к нам. Но прежде, чем попасть на реабилитацию, ребенку необходимо пройти осмотр в Центральной психо-

лого-медико-педагогической комиссии (ЦПМПК). Получив на-правления от врача-ортопеда и ЦПМПК, ребенок поступает к нам на реабилитацию и одновремен-но с этим приступает к обучению по программе обычной общеоб-разовательной школы. 



 87

В нашем центре для учебных дисциплин и лечебных проце-дур существует единое распи-сание, они тесно друг с другом переплетены. В ежедневный распорядок дня входит и лечеб-ная физкультура, и медицин-ские процедуры, и уроки. Сло-вом, весь день построен таким образом, чтобы образование ни в коем случае не прерывалось и вместе с этим соблюдался орто-педический режим. 
– Расскажите, пожалуйста, 

подробнее, что означает для 
школьника, попавшего в ваш 
центр, «ортопедический ре-
жим»? Кто обычно выступает 
инициатором реабилитации 
ребенка – родители, школа? 
Как чаще всего происходит на 
практике? – Отвечая на вопрос про ортопедический режим, начну с истории нашей необычной школы. Во-первых, на сегодня в ней проходят реабилитацию и обучаются свыше 450 детей всех школьных возрастов, на-

чиная с детского сада. У истоков создания центра стоял крупный ученый-ортопед России – Изра-иль Исаакович Кон. Он остался в истории отечественной ме-дицины как основоположник комплексного консервативного лечения сколиоза. Огромная любовь к детям, энтузиазм, под-вижничество, организаторский талант двух замечательных лю-дей – первого директора школы Израиля Давыдовича Немцова и профессора Израиля Исаако-вича Кона – привлекли к ним единомышленников. Их активно поддержали Национальный ме-дицинский исследовательский центр травматологии и орто-педии имени Н.Н. Приорова и Министерство здравоохранения СССР. Благодаря такому сотруд-ничеству система консерватив-ного лечения сколиоза, разра-ботанная И.И. Коном, отлично соединила образовательный и лечебно-оздоровительный про-цессы в единое целое. Консерва-тивное лечение подразумевает длительный период воздей-ствия на больной орган; курсо-вое же лечение в поликлинике, которое проводится с переры-вами, не столь эффективно при сколиозе. К тому же родителям сложно организовать контроль за соблюдением непрерывного ортопедического режима. А если принцип непрерывности не со-блюдается, то эта болезнь легко берет верх и прогрессирует.Приказ об открытии специ-альной школы-интерната № 76 для детей, больных сколиозом, был подписан в июле 1964 года. Первыми  стали дети из орто-педической больницы имени Е.Л. Шумской. Тогда активно 

ВЕСЬ ДЕНЬ ПОСТРОЕН ТАКИМ ОБРАЗОМ, 
ЧТОБЫ ОБРАЗОВАНИЕ НИ В КОЕМ СЛУЧАЕ 
НЕ ПРЕРЫВАЛОСЬ И ВМЕСТЕ С ЭТИМ 
СОБЛЮДАЛСЯ ОРТОПЕДИЧЕСКИЙ РЕЖИМ
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внедрялась методика консерва-тивного лечения сколиоза, раз-работанная И.И. Коном, которая подразумевала школьное обу-чение детей в классах в положе-нии лежа на приспособленных для этого банкетках. При условии круглосуточного и непрерывного лечения, кото-рое требуется для эффектив-ной коррекции искривлений позвоночника, в центре всегда применялась методика психо-логической работы с детьми и родителями, чтобы вовлечь их в процесс преодоления недуга, дать осознать самому ребенку, насколько важна его собствен-ная вера в успех. Сегодня о нашем центре по лечению детского сколиоза уже знают в узких кругах прак-тически все. Поэтому иногда случается, что родители при-возят ребенка к нам в центр на консультацию к нашим специ-алистам и только потом едут в районную поликлинику за направлением врача-ортопеда. 

Однако чаще всего, как я уже сказала, нарушение выявляется в процессе диспансеризации. 
– Имеется в виду искривле-

ние позвоночника? – Ни в коем случае. Искривле-ние позвоночника – это совер-шенно другая история, оно воз-никает в основном от привычки сутулиться или неправильно 

сидеть за письменным столом. Мы принимаем детей со сколи-озом, и путать одно с другим было бы неправильно. Сколиоз – это серьезное системное заболе-вание. Как правило, мы прини-маем в центр детей, у которых 2-я степень сколиоза и больше, то есть отклонение позвоноч-ного столба более 11 градусов. Конечно, принимаются дети и с 
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большей степенью отклонения – сколиозом и 3-й, и 4-й степе-ни. Подчас поступающие к нам ребята уже не могут воспринять коррекцию, и единственное, что может облегчить им боли, это операция. В таких случаях мы готовим детей к операции и принимаем их у себя после хирургического вмешательства на восстановление. 
– Дети какого возраста к вам 

поступают? – Это заболевание не имеет возрастных рамок, и обучаю-щимися Центра могут стать как дети дошкольного возраста, так и представители старших клас-сов. Наше дошкольное отделе-ние находится по адресу: Дми-тровское шоссе, д. 93. В детском саду все организовано так же, как и на территории РОЦ: есть отдельный медицинский корпус с современным оборудованием и прекрасными специалиста-ми – ортопедами, неврологами, врачами ЛФК, психологами. В детском саду имеется все то же самое, что и у нас в РОЦ № 76. 
– Является ли полноценным 

то образование, которое вы 
даете своим ученикам? Како-
вы успехи выпускников РОЦ? – Дети прекрасно заканчивают школу. Из года в год репутацию нашей образовательной орга-низации подкрепляют участни-ки всех этапов Всероссийской олимпиады школьников. Есть выпускники, окончившие школу с золотой медалью, – в прошед-шем 2022/2023 учебном году шесть выпускников стали меда-листами. Есть дети, получившие на ЕГЭ 97, 98 и даже все 100 

баллов. Мы гордимся такими высокими результатами наших выпускников. – Отрадно, что сотрудники центра делают все, чтобы дети с таким серьезным заболева-нием, как сколиоз, могли еще и полноценно осваивать учебную программу. Каковы итоги по излечению от сколиоза в вашем центре? – Коррекция позвоночного столба происходит в 98 про-центах случаев. Только два процента случаев являются фактически неизлечимыми. Для выздоровления требуется не только желание и твердая решимость пройти довольно сложное лечение, но и вера в то, что все получится. Для каждого ребенка устанавливается срок пребывания в РОЦ: кому-то требуется год, два или даже три. Но не все могут подолгу находиться в центре; бывает, 

что дети остаются на минималь-ный срок – три месяца – в силу различных жизненных обсто-ятельств. Например, это могут быть дополнительные занятия, имеющие большое значение для развития способностей ребенка. В течение минимального срока пребывания ребенка в центре мы стараемся обучить его всем основным комплексам упраж-нений, которые потом дома он сможет выполнять самостоя-тельно. А затем мы продолжаем наблюдение за нашими пациен-тами онлайн. Часто бывает, что дети возвращаются к нам. Ну и наконец, есть ребята, состояние которых требует длительного пребывания в РОЦ. 
– Всегда ли вы доводите 

пациентов до полного выздо-
ровления? – Мы стараемся сделать все, что в наших силах, и используем все доступные средства, чтобы 
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добиться уменьшения градуса искривления позвоночника. Многое зависит от того, в каком состоянии ребенок поступил в центр. К сожалению, бывают очень запущенные случаи, когда процесс искривления необра-тим. Также случается сталки-ваться с отдельными формами сколиоза, которые не поддаются ортопедическому лечению, и тогда приходится подключаться врачам-хирургам. Наша задача – не допустить, предотвратить операцию, поэтому лечение в нашем центре подчинено про-стому принципу: чем раньше начал лечение, тем лучше будет результат. Конечно, нередко в центре есть дети с 1-й степенью заболевания, но в основном это 2-я и выше – увы. Самый хоро-ший результат получается в том случае, если ребенок поступает с 1-й степенью. Как правило, в подобных случаях очень высока вероятность излечения. 

– Имеется в виду, что родите-
ли, заметив неладное с позво-
ночником ребенка, привозят 
его к вам, чтобы он посещал 
детский сад, где благодаря 
индивидуальной программе 
комплексной реабилитации 
можно купировать болезнь на 
корню? – Да, так случается довольно часто. Хотя бывает, что уже в детский сад дети попадают с 3-й, а то и с 4-й степенью забо-

левания. Но это скорее исклю-чения из правила. В основном сколиоз – болезнь, связанная с быстрым ростом ребенка в пере-ходные периоды жизни. Иногда у кого-то заболевание обуслов-лено генетическими особенно-стями. Но одно надо знать: это серьезная болезнь, а не след-ствие неправильного сидения за письменным столом или плохой осанки, как часто рассуждают не очень сведущие люди. Да, нарушение осанки при сколиозе имеет место быть, как один из многих факторов наличия забо-левания. Но само по себе нару-шение у ребенка осанки еще не является сколиозом. Последний требует серьезного лечения и серьезных подходов. Самая главная задача меди-ков РОЦ – нарастить у ребен-ка мышечный корсет, чтобы мышцы спины были крепкими и держали позвоночник. Мож-но, конечно, применять разные методы, но самый эффектив-ный, как показывает практика, это регулярные занятия ЛФК, плаванием, а также применение методов физиотерапии. Наш центр оснащен самым новей-шим оборудованием. Но глав-
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ное, что надо помнить ребенку и его семье: многое зависит от кропотливых усилий самого ребенка по преодолению болез-ни. Если ребенок мотивирован и у него есть желание вылечиться, тогда вместе мы достигнем хо-роших результатов. Без желания самого человека сделать ничего нельзя. Поэтому у нас работа-ет целый отдел психологов, ведущих работу с детьми и их семьями. Особенно тяжко забо-левание для девушек, ведь они думают, как будут выглядеть на пляже в купальнике, или о том, что им против своего желания придется носить широкую, сво-бодную одежду, чтобы спрятать признаки болезни. Психологи много работают с ребятами в разных направлениях. Помимо психологов, в штат наших про-фессионалов входят ортопеды, неврологи, педиатры, врачи, методисты, инструкторы ЛФК и другие специалисты.У нас в центре есть необыч-ный фитнес-зал – он оборудован специальными пневмотренаже-рами, помогающими определить допустимую нагрузку и настро-ить работу на том или ином тренажере под возможности и способности каждого ребенка индивидуально. 

– Скажите, пожалуйста, ваш 
центр работает на полную 
мощность? Какое количество 
детей вы можете принять 
одновременно? – На сегодня центр работает на полную мощность, в нем одновременно проходят реаби-литационную терапию и об-учаются по программам обще-образовательной школы 475 ребят. Это чуть больше, чем по плану. Занятия у детей проходят в положении лежа: классные ка-бинеты оборудованы специаль-ными банкетками для учеников, где они в лежачем положении изучают материал. Если же 

ребенок находится в корсете, то тогда он присутствует на уроке в сидячем положении или че-редует «сидячий» и «лежачий» режимы. Класс может состоять не более чем из 12–14 человек. 
– Какой процент детей вы-

здоравливает при таком се-
рьезном подходе к лечению?– Девяносто восемь процентов успешной помощи, и, как я уже говорила, только два процента из всего количества, к сожале-нию, не поддаются лечению. Коррекция происходит обяза-тельно, однако, как уже отмеча-лось, это очень большой труд: практически весь день у детей построен вокруг реабилитаци-онных мероприятий. Поверьте, это тяжело – и нам, и в первую очередь детям. Кроме того, им приходится проходить боль-шие расстояния в течение дня. Классы, где проходят занятия, и процедурные кабинеты рас-положены в разных корпусах. И хотя корпуса соединены друг с другом, все же можно изрядно устать, пока преодолеешь рас-стояние от учебного корпуса до лечебного. Центр расположен на территории площадью пять гектаров, и это тоже закладыва-лось проектировщиками специ-ально, чтобы пациенты могли совершать пешие прогулки. На территории центра расположе-ны восемь корпусов, бассейн с пятью плавательными дорожка-ми. Несмотря на неудобство при ходьбе (а порой бывает, что при сколиозе человек испытывает сильные боли), прогулки явля-ются обязательным моментом и стали частью программы лече-ния.
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– Сочетаются ли учебные 
программы Реабилитационно-
образовательного центра  
№ 76 с учебными програм-
мами общеобразовательной 
школы? Отслеживаете ли вы 
успехи своих воспитанников 
после того, как они выписыва-
ются из центра?– Дети, прошедшие лечение в нашем центре, возвращаются в ту же школу, откуда они к нам пришли. У нас обычная про-грамма общеобразовательной школы. Если ребенок, скажем, до поступления к нам был весьма успешен в учебной деятельно-сти и показывал успеваемость выше средней, то в таком случае мы на педагогическом совете решаем, как обеспечить ему дополнительные занятия по интересующим его предметам. Наши педагоги и воспитатели могут подстроиться под запро-сы любого ребенка. Есть прямо противоположные случаи, когда ребенок имеет средний уровень успеваемости или даже низкий, и связано это нередко с его за-болеванием – часты пропуски школы. Бывает, поступают за-пущенные с точки зрения учебы и успеваемости дети – и с ними мы тоже работаем, стараемся 

подтянуть их до хорошего уров-ня. Принимаем мы ребят только из московских семей, поскольку центр является подведомствен-ным учреждением столичного Департамента труда и соцзащи-ты.
– Какие любопытные про-

граммы реализует центр с 
точки зрения обучения? – Мы реализуем множество программ дополнительного об-разования. У нас два отличных музея – «Сундучок» и «Все для фронта, все для Победы». На базе музеев проводятся беседы, занятия, связанные с истори-ей родного края и изучением 

исконно русских традиций. В музее «Сундучок» даже печка русская стоит. Музеи существу-ют очень давно, а самой школе в будущем году исполнится 60 лет. 
– Поздравляю вас с прибли-

жающимся юбилеем! Рас-
скажите об истории школы, 
пожалуйста. В ней, насколько 
я понял, в равной степени гар-
монично сочетаются лечебная 
и образовательная составля-
ющие. – История центра очень ин-тересная. Создан он был вы-дающимся врачом-ученым, профессором И.И. Коном, раз-работавшим методику лечения сколиоза, которую мы сейчас и используем в нашем центре. Вначале это была школа-интер-нат, здесь находились дети со всего СССР, зданий было боль-ше, сейчас одно из них отошло к другому ведомству. Изначально задумка была такой, чтобы дети могли пребывать на излечении в течение длительного времени, поэтому тогда же было решено, чтобы пациенты одновременно 
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учились, участвовали во всех воспитательных процессах. По образу нашего центра вскоре были открыты еще несколько санаторных интернатов на тер-ритории СССР. Недавно в стенах РОЦ прошла научная конфе-ренция, что на самом деле не такая уж и редкость для нас. На этой конференции присутство-вали коллеги из региональных центров и была высказана идея о создании ассоциации врачей и работников подобных центров. 
– И какова география таких 

центров в России?– Центры наподобие нашего есть в Архангельске, Санкт-Петербурге, Новосибирске, Крас-ноярске, Волгограде, Екатерин-бурге, Усолье-Сибирском – всего их двенадцать. Эти учреждения функционируют как санаторно-курортные интернаты, но все они относятся к департаментам образования у себя в регионах. Исключением является только наше учебно-оздоровительное учреждение, принадлежащее Департаменту труда и со-циальной защиты населения города Москвы. У нас сохранен полноценный образовательный процесс, но при этом мы реаби-литационно-образовательное учреждение. 
– Сколько детей прошли ре-

абилитацию и поправили свое 
здоровье в вашем центре за 60 
лет его существования?– Примерно более 50 тысяч де-тей. Некоторые выпускники до сих пор приходят к нам на день рождения центра, встречаются и вне его стен, поддерживают связи. Есть сотрудницы, некогда 

стоявшие у истоков и поныне работающие в центре. К сожа-лению, постепенно приходится провожать наших ветеранов на заслуженный отдых. О коллек-тиве РОЦ можно рассказывать бесконечно, потому что учреж-дение уникальное. Мы совме-щаем образовательную и меди-цинскую составляющие. Центр оборудован новейшим оборудо-ванием, на его базе проводятся научные исследования. 
– Что происходит с ребен-

ком, который к вам только-
только поступил? – На ребенка заводится инди-видуальная реабилитационная карта – там прописаны не толь-ко медицинские мероприятия и процедуры, но и дополнитель-

ное образование. К примеру, на-шим детям обязательно нужно петь. И они поют: создан хор, некоторые ребята занимаются вокалом. У нас уже много лет работает музыкальная студия «Душа», где можно научиться исполнению авторской песни, игре на гитаре. Ребята выезжа-ют на конкурсы и занимают там призовые места. 
– Почему именно пение? – Дело в том, что в пении за-действована диафрагма, лег-кие, мышцы спины и грудной клетки, и они прекрасно разво-рачиваются во время занятий пением. При сколиозе же, напро-тив, внутренние органы имеют тенденцию к свертыванию. Разумеется, на фоне реабили-
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тационных процедур мы допу-стить такого не можем, поэтому разработка голосовых данных – так называемого вокально-резонансного столба – очень положительно может сказаться на результатах лечения. Кроме пения, ребятам рекомендованы занятия танцами, но только без прыжков – популярны те, при которых надо держать осанку. 
– А кто преобладает среди 

ваших учеников – мальчики 
или девочки? – Все-таки, наверное, девочки. Хотя и мальчики поступали и продолжают поступать.

– Сейчас школьные столо-
вые стали называть рестора-
нами. Ваша замечательная 
столовая, по всей видимости, 
тоже вошла в их число? – У нашей столовой есть особая история. Два года назад по многочисленным просьбам родителей на территории РОЦ был открыт домовый храм в честь Святителя Луки Войно-Ясенецкого. Церковь действую-щая, приписана к храму Иоанна Кронштадтского, находящемуся неподалеку от нас. Причем авто-рами храмовой росписи явля-ются наши ученики во главе с учителем. Когда был объявлен конкурс «Школа ХХI века», мы, вдохновленные успехами по росписи храма, решили соз-дать проект дизайна школьной столовой. И вот, когда одно из зданий школы открывалось после капремонта, воплотили свою идею в жизнь. Столовую украшают красочные панно с изображением Головинских прудов – живописного оазиса 

столицы, рядом с которым рас-положен Реабилитационно-оз-доровительный центр, – а также элементы архитектуры – баре-льефы, лепнина. Одним словом, все очень стильно. Мы на самом деле преследовали другую цель – воплотить в интерьере сто-ловой идею, которую сами для себя назвали «Москва в Москве». Закончив трудиться над инте-рьером столовой, мы двинулись за ее пределы, разработали ди-зайн для уличной большой тер-расы – теперь это прекрасное место для отдыха и чаепития. Наша большая благоустроенная терраса тоже выполнена в стиле московских парков. В первом учебном корпусе находятся кабинеты и лабора-тории представителей научных медицинских институтов и клиник; в этом корпусе у нас открыто городское кафе. Сейчас в разработке бульвар, который будет прилегать к храму. Мы стараемся выдержать единый стиль для всех построек на территории РОЦ, чтобы живо-писный вид радовал пациентов и гостей центра. 

– Заметна ли в центре такая 
распространенная проблема, 
как чрезмерное погружение 
школьников в гаджеты? И что 
вы делаете, чтобы у детей не 
развивалась подобная зависи-
мость? – У нас в центре действует пра-вило: дети, идя на урок, просто сдают свои телефоны и полу-чают их по окончании занятий. Те, кто уходят домой, получают телефон на руки, а те, кто на-ходятся в центре постоянно, получают его на определенное время для общения с родителя-ми и друзьями. Мы не относим себя к ярым противникам гаджетов; воз-можно, потому, что в РОЦ суще-ствует правило не использовать телефоны и другие электрон-ные устройства во время те-рапии, в том числе магнитной, поскольку медицинские при-боры могут реагировать на электромагнитный фон, излуча-емый смартфоном. Кроме того, у детей большая загруженность в течение дня, им просто не-когда просиживать в телефоне. Школьные корпуса оснащены 
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современным оборудованием, необходимым для образователь-ного процесса, – электронными досками, персональными ком-пьютерами. В начале каждой недели выходит выпуск ново-стей от школьного медиацен-тра, сразу после занятия «Раз-говоры о важном». Все дети, да и взрослые, работающие в РОЦ, с нетерпением ждут очередной выпуск, потому что всем инте-ресно узнать, что любопытного произошло в центре за неделю. Недавно мы начали экспери-мент: классы химии и физики оборудовали специальными стереоочками. В них учени-ки выполняют лабораторные работы на уроках. Наши учите-ля-первопроходцы разрабаты-вают сценарии для уроков в 3D. Таким образом, изучение нового материала, закрепление его, написание контрольных работ – все это становится действитель-но любопытным и насыщенным процессом. Так что, как видите, детям некогда думать о своих телефонах. В студиях и кружках допол-нительного образования дети многое делают своими руками – мягкие игрушки, всевозмож-ные изделия из глины, а также 

шьют, вяжут, плетут из бисера. Наши мастерицы участвуют в крупных конкурсах, а в стенах РОЦ мы проводим выставки и другие мероприятия, отмечаем праздники – наверное, как и во многих московских школах. Дети заняты всегда. 
– Каким медицинским обору-

дованием оснащен ваш центр?– Лечебные и реабилитацион-ные кабинеты центра оснащены современным медицинским обо-рудованием.«ОСКОР» – аппарат биоло-гической обратной связи для укрепления осанки. «Элгос» – аппарат для массажа с помощью 

высокочастотной магнитной насадки. «Тонус» – аппарат био-логической обратной связи для укрепления осанки. «КОМОТ» (Новосибирск), DIERS (Герма-ния) – аппараты компьютерно-оптической топографии. «Искусственное солнце» – это оздоровительная технология, направленная на решение основных проблем здоровья детей, вызванных неблагопри-ятными климатическими факто-рами, а именно недостаточной инсоляцией. Ее главное назна-чение – компенсация дефицита солнечного света/энергии. В оснащение медицинского блока входят различные аппара-ты, такие как лимфодренажный аппарат, аппарат для прессоте-рапии. Магнитотурботрон ЭОЛ – это особая медицинская магнитоте-рапевтическая установка в виде большой капсулы. Принцип ее работы заключается в воздей-ствии магнитного поля на все тело человека, проникновении в самую глубь тканей. Обычно процедура длится не меньше пяти минут, а интенсивность 
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воздействия магнитного поля зависит от индивидуальных параметров пациента.Криокапсула назначается уча-щимся с 14 лет (показания: боли в спине, суставах, гипертония). В кабину поступает охлажденный азот, –130…–160 С. В первую очередь криокапсула нацелена на омоложение и лечение орга-низма. Благодаря лечению крио-капсулой увеличивается коли-чество гормона удовольствия, улучшается состояние кожи, ускоряются обменные процессы, нормализуется обмен веществ, улучшается деятельность эндо-кринной системы, повышается иммунитет и сопротивляемость заболеваниям. В нашем тренажерном зале установлен тренажер HUBER 360MD – первый в мире реаби-литационный тренажер, соче-тающий диагностику и реаби-литацию. Не имеет аналогов! В основе концепции лежит объ-единение понятий баланса, ко-ординации и общей тренировки мышц тела. Он включает в ра-боту не определенные мышеч-ные группы, а мышечные цепи (сгибательные, разгибательные, скручивающие), то есть всю скелетную мускулатуру. 

Также у нас работает отделе-ние физиотерапии: парафиноле-чение, галокамера, физиотера-певтические процедуры, в том числе УВЧ, «Биоптрон», цвето-импульсная терапия, магнито-терапия, криотерапия, лазерная терапия, электрофорез, фонофо-рез, электросон, СМВ-терапия, фитобочка, ударно-волновая терапия.
– Какой вид спорта предпо-

чтителен при заболеваниях 
позвоночника и сколиозе? – В первую очередь плава-ние – это основной вид спорта, положительно влияющий на процесс реабилитации. И детям в основном предлагаются заня-тия в бассейне. Кроме этого, есть спортивные площадки, где мож-но заниматься скандинавской ходьбой. Сейчас появилось новое веяние – заниматься спортом при сколиозе, хотя раньше та-кого не было. Сейчас установка, даваемая врачами, такова: чем активнее образ жизни пациен-та, тем больше у него шансов на успех в излечении. Конечно, никакие соревновательные виды спорта или тяжелая атлетика не-допустимы, но занятия физкуль-турой в широком смысле слова становятся обязательными. 
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